
Argentina 
y Messi, 
imparables
LA ALBICELESTE 
con el mejor Lionel 
de todos los mundia-
les se mete a la final; 
golean a Croacia 
3-0 y ahora esperan 
rival entre Francia 
y Marruecos que se 
enfrentan hoy; el 
actual campeón no 
quiere sorpresas.

 SUPLEMENTO DE 
LA RAZÓN  

EN PÁGINAS 
CENTRALES

AMLO pausa por Castillo relación con Perú; crisis suma 6 muertos

Ante más contagios, urgen 
virólogos a usar cubrebocas 

EN SEXENIO QUE TERMINA EN 2024, 4 GOBERNADORES

Fallece Barbosa  
y en Puebla acaba 
otro gobierno de 

manera prematura
POR ANA CUREÑO

MUERE en la CDMX por com-
plicaciones de salud; es el segun-
do deceso de un mandatario en 
funciones en la entidad; alistan 3 
homenajes; AMLO asistirá a uno

LAMENTAN pérdida goberna-
dores, gabinete, IP...; queda como 
encargada de despacho Ana Lu-
cía Hill por 10 días; Congreso local 
debe elegir al sustituto pág. 17
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· JAVIER SOLÓRZANO

· VALERIA LÓPEZ

· RAFAEL ROJAS

El Plan B y lo que se viene pág. 2

La política de la maldad pág. 25

La misión de Zozaya y el bicentenario pág. 6

  Considera que el presidente de ese país es el depuesto; 
“no hay normalidad y se mantiene la gente en las  calles”, dice; 

Boluarte busca hablar con quienes no la reconocen

  Amplían emergencia por saqueos, bloqueos y ataques a 
medios; van 3 aeropuertos tomados y decenas de heridos, 

119 son policías; niegan a Pedro Castillo libertad págs. 11 y  24  

ES QUE GANÓ el presidente, se debe respetar la voluntad 
del pueblo que lo eligió, reconocer que ganó democrática-
mente y que no se le puede destituir”

 Andrés Manuel López Obrador, Presidente de México

MESSI celebra un gol  
de Julián Álvarez, ayer.

PARA APOYO A MUJERES  
EN EDOMEX, 6 DE CADA $10 

Alistan golpe al bolsillo: 
el lunes sube el pan pág. 20

MORENA, AÚN  SIN 
VOTOS DE ALIADOS 
PARA EL PLAN B

DESTACA Del Mazo labor como pilar de familias; 
suma programa Salario Rosa 600,000 beneficiadas; 
agregan a plan a 8,000 más de 14 municipios. pág. 13

SEÑALAN que se deben retomar medidas sanita-
rias por alza en casos de Covid; se triplican en mes 
y medio; López-Gatell reprocha que jóvenes quiten 
vacuna contra influenza a vulnerables. pág. 14

SIGUE discusión con PT y PVEM, admite 
Monreal; prevé más modificaciones; organi-
zaciones abrirán defensa judicial. págs.  4 a 7

EL GOBERNADOR Del Mazo, ayer, en Ecatepec.

MIGUEL 
BARBOSA
EDAD: 63 años
LLEGÓ a la 
gubernatura 
en 2019 tras la 
muerte de Martha 
Erika Alonso en 
diciembre de 2018 
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EL PLAN B Y 
LO QUE SE VIENE

Los problemas están por venir. El Plan B acabó por ser un 
conjunto de cambios que en muchos de sus aspectos son in-
constitucionales. De nuevo se convirtió la austeridad, cercana 
al austericidio, en uno de los factores de definición del cambio 
sin importar las consecuencias que puedan dejar en las estruc-
turas de la gobernabilidad plural y democrática.

El ahorro va a ser relativo, porque para desarrollar el proceso 
electoral se requiere de una infraestructura que cuesta, la cual 
permite técnicamente el desarrollo de las elecciones. El ahorro 
pasa por un lado, pero quizá en lo que tendríamos que poner la 
atención es en que el Presidente tiene inconformidad histórica 
con el INE.

El punto de quiebre no es el 2006. Es 1988 cuando Cuau-
htémoc Cárdenas fue derrotado a la mala por los aparatos del 
gobierno desde la Secretaría de Gobernación, quien en aquel 
entonces encabezaba, lo que son las cosas, Manuel Bartlett; 
queda para la historia “se cayó, o calló, el sistema”.

En la elección del 2006, el INE no fue el eje de la derrota 
de López Obrador. Se conjuntaron una serie de factores entre 
los que estaba el Presidente Fox, quien fue señalado por los tri-
bunales, al tiempo que reconocían que no tenían suficientes 
elementos legales para sancionarlo.

En aquella elección, López Obrador quizá creía que iba por 
la libre, recordemos que incluso no se presentó a un debate. 
Muchas cosas dejó de hacer en la campaña por sentirse real-
mente cerca del triunfo, lo que no quiere decir que no se hayan 
utilizado los aparatos de gobierno en favor de Felipe Calderón, 
quien paradójicamente no era el candidato de Fox.

Al paso del tiempo se hicieron muchos cambios electorales 
derivados de la experiencia de lo sucedido, pero también por 
una justa exigencia de la oposición y del hoy Presidente.

Se está tratando de cambiar un instituto que genera con-
fianza, credibilidad y al cual la sociedad tiene bajo una opinión 
francamente favorable y que además validó el voto de 30 mi-
llones de personas a favor de López Obrador.

La aprobación del Plan B va a echar andar una nueva organi-
zación en los procesos electorales que puede al final provocar 
confusión, desconfianza y ventajas para el partido en el poder.

La experiencia del INE es un factor clave para que la socie-
dad crea y confíe en el desarrollo de las elecciones. Morena y 
en otro tiempo los partidos en el poder han señalado a los ór-
ganos electorales, siendo que éstos han sido diseñados por los 
propios partidos.

Si una elección tiene irregularidades se quiere señalar al 
INE, pero poco se repara en los partidos que hacen cualquier 
tipo de artimaña con tal de ganar.

A esto sumemos que la delincuencia organizada es tratada 
con un exceso cuidado, siendo que debería atacarse directa-
mente porque en diversos municipios tiene presencia real e 
influencia electoral.

Con tal de cambiar, en donde prevalece el intento de des-
articulación del INE, se está pasando por alto lo que podemos 
vivir en la elección del 2024.

La ruta será a partir de mañana el regreso de la minuta a 
diputados para que hagan los cambios que quiere el Presiden-
te y los senadores de Morena para que el Ejecutivo expida las 
nuevas disposiciones.

Después nos iremos a la Corte que tendrá que resolver el 
asunto 90 días antes de las elecciones.

RESQUICIOS.
Argentina-Messi está más cerca que nunca de ser campeona del 
mundo. Todavía le falta Francia o Marruecos que se juegan hoy 
su destino, si nos atenemos al pasado, será Francia, si nos ate-
nemos al presente, el jueves está en el aire. Argentina venció a 
una extraordinaria generación de futbolistas croatas que están 
entrando a su etapa final. Ayer hicieron hasta donde les fue 
posible, pinta lo sucedido el inevitable cambio de un jugador 
fuera de serie, Modric. 

La virtual aprobación en el Senado del Plan B lle-
vará a que la minuta se regrese a la Cámara de 

Diputados para que se apruebe y así el Presidente 
tendrá parte de una reforma que ha buscado mu-
cho tiempo.

López-Gatell, tan lejos de Dinamarca 
Con la novedad de que el subsecretario Hugo López-Gatell enfatizó ayer que la vacu-
nación contra la influenza que lleva a cabo el sector Salud no es de uso generalizado, 
sino que está destinada a adultos mayores de 60 y a menores de cinco años. Lo hizo así 
durante la mañanera porque, señaló, “lo que vemos no sólo este año, sino en general, es 
que las personas jóvenes saludables acuden a los puestos de vacunación contra influenza 
y esto les quita la oportunidad a las personas que realmente se benefician de la vacuna”. 
Lo anterior, nos hacen ver, ya generó, por un lado, la idea de que faltan vacunas para que 
todos los mexicanos que quieran puedan acceder a una; y, por otro, de que sobra opti-
mismo a quienes consideran que se avanza en los estándares de salud para equipararlos 
con los de Dinamarca. Uf. 

Tras la desgracia en Puebla
Nos hacen ver que con su repentina y muy lamentable muerte, Miguel Barbosa se con-
virtió en el segundo gobernador de Puebla que no termina su mandato en un mismo 
sexenio. Cosa de recordar que Barbosa llegó al poder después de Martha Erika Alonso, 
quien falleció el 24 de diciembre del 2018 —a sólo diez días de haber asumido el cargo, en 
un accidente en helicóptero—. Ahora, tras el natural duelo, vendrá el inevitable jaloneo 
político por ver quién será el gobernador que elegirá el Congreso local para que termine 
el mandato que no pudo concluir Barbosa. Las tribus de Morena en Puebla, nos adelan-
tan, se darán con todo. Esta cadena de desgracias llevará a que el estado de Puebla tenga 
cuatro gobernadores y dos encargados del despacho del Ejecutivo estatal durante el ac-
tual sexenio. Y hará que la clase política dominante en una de ésas muestre lo peor de sí 
misma. Ya se verá si así es. 

Las vacaciones de Cuevas
Y quien no se esperó a que se aprobara la reforma laboral en materia de extensión de va-
caciones fue la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas. Sin más, la funcionaria envió 
un oficio al Congreso capitalino para avisar que se tomará poco más de dos semanas de 
licencia, durante las cuales se quedará al frente de la demarcación el segundo de a bordo. 
Por un vacío legal, el Poder Legislativo no tiene la facultad de autorizar las licencias de los 
alcaldes, sino que sólo se da por enterado y se acabó. Claro, Cuevas vio ese hueco jurídico 
y ni tarda ni perezosa se coló por ahí para irse durante “no más de 15 días”, según escribió 
en el oficio. Y no faltó el suspicaz que se imaginó a la titular de Cuauhtémoc dictando 
dicho escrito a sus asesores mientras terminaba de colocar el bloqueador solar y las ber-
mudas en su maleta. Ahí el dato.

Batalla fuerte… y prolongada 
Vaya que hoy se pondrá intenso el debate en el Senado de la República durante la vo-
tación de las reformas a las leyes secundarias en materia electoral. Sobre todo porque 
conforme pasan las horas, más se crispa el ambiente, en un patrón que se repite cada vez 
que Palacio empuja una reforma legislativa. Por lo pronto, en la oposición ya decidieron 
no dejarla pasar y además del debate recurrirán a todos los artilugios parlamentarios po-
sibles. Y es que el llamado bloque de contención tiene claro que no cuenta con la fuerza 
suficiente para frenarla. Sin embargo, la Reforma Electoral tendrá que ir a nuevos escena-
rios de batalla pues, quedó claro ayer tras la visita de organizaciones de la sociedad civil, y 
del empresario Claudio X. González, que además de la controversia constitucional ante 
la Corte que alistan PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano, ciudadanos presentarán 
amparos en tribunales federales y recursos por violación de derechos políticos ante el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

El último llamado de Córdova 
Y fue el presidente de INE, Lorenzo Córdova, quien ante la que parece una inminente 
aprobación del llamado Plan B de la Reforma Electoral en el Senado, llamó a considerar 
al menos cinco premisas. La primera, privilegiar el consenso, pues la exclusión de las mi-
norías genera futuros conflictos; la segunda, hacer los cambios a partir de un diagnóstico 
serio; la tercera, enfocar los cambios a ampliar los derechos de la ciudadanía y eficientar 
procesos; la cuarta es más bien la advertencia de que hecha a partir de filias y fobias, una 
reforma puede ser regresiva, y la quinta, que se deben respetar los procesos legislativos y 
debatirse con transparencia. Hasta anoche, nos comentan, ninguna había sido atendida.

CIDE, rumbo al desmantelamiento
Y donde se está configurando todo para que haya una nueva tormenta perfecta es en 
el de por sí ya muy maltratado CIDE. Y es que ahora resulta que ha sido convocada una 
reunión extraordinaria de la Asamblea de Asociados para que, a propuesta del Conacyt, 
a cargo de María Elena Álvarez-Buylla, se modifiquen los estatutos de esa casa de es-
tudios. De acuerdo con una revisión de la Asamblea Académica Permanente del CIDE, 
las propuestas de modificación representan un nuevo golpe, aunque esta vez letal, a la 
participación de la plantilla docente en la toma de decisiones y una reconfiguración que 
permite su captura total, pues se quiere eliminar la representación del INE de su Consejo 
Directivo y en su lugar poner a la Secretaría del Bienestar. Entre los cambios otro que 
preocupa, sobremanera, han señalado, es el que pretende darle más poder al director 
general, José Antonio Romero Tellaeche. Pendientes.

CON TAL DE 
CAMBIAR, en 

donde prevalece 
el intento de 

desarticulación 
del INE, se está 

pasando por alto 
lo que podemos 

vivir en la elec-
ción del 2024

LADOS_2022.indd   2LADOS_2022.indd   2 14/12/22   1:0114/12/22   1:01



Twitter @LaRazon_mx
MÉXICO 03

Miércoles 14.12.2022 • La Razón

03LR4207.indd   303LR4207.indd   3 13/12/22   16:4513/12/22   16:45



04

CONDENAN VANDALISMO DE NORMALISTAS. La Dirección Nacio-
nal Ejecutiva del PRD lamentó que estudiantes de Ayotzinapa hayan destrui-
do las instalaciones del partido en Guerrero. De acuerdo con el sol azteca, los 
manifestantes entraron a la fuerza al lugar, con el único propósito de violentar 
a los trabajadores, destruir y quemar documentos, bienes y las propias ofici-
nas. Por esa razón, rechazó el uso de la violencia como forma de protestar.

CIENTOS SE TOMAN MUESTRAS GENÉTICAS. La Comisión Nacional 
de Búsqueda (CNB) indicó que del 2 al 8 de diciembre atendieron a 700 perso-
nas en Colima, Jalisco y San Luis Potosí para la toma de pruebas que ayuden 
a identificar posibles restos o cuerpos por encontrar. Además, se realizaron 
entrevistas en las cuales los familiares aportaron datos que servirán para re-
cuperar la mayor cantidad de información acerca de la persona desaparecida.

mexico@razon.com.mx Tel.5260-6001

Miércoles 14.12.2022AGENDA NACIONAL

Van 16 frentes fríos
en la temporada

LA COMISIÓN Nacional del Agua (Conagua) informó 
que hasta el momento se han registrado 16 de 51 masas 
de aire previstas. Además, sobre el almacenamiento de 

las 210 presas que monitorea la dependencia federal, 21 
se mantienen al 100 por ciento de llenado.

EL COORDINA-
DOR de los dipu-
tados de Morena 
en conferencia de 
prensa, ayer.

Morena no tiene amarrados votos de aliados, dice Monreal

Senado, Presidencia y Segob
siguen negociando el Plan B

• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

El presidente de la Junta de 
Coordinación Política (Juco-
po) del Senado, Ricardo Mon-
real, dio a conocer que todavía 

se sigue negociando el contenido del 
Plan B de la Reforma Electoral con la 
Consejería Jurídica de la Presidencia 
de la República y la Secretaría de Go-
bernación.

También reconoció que no están 
“amarrados” los votos de los partidos 
aliados de Morena —PT y Partido Verde—, 
puesto que sigue la discusión y no sabe 
en qué sentido se expresarán.

Pese a que el lunes fueron aprobados 
los dictámenes sobre las seis leyes de la 
reforma —la General de Instituciones y 
Procedimientos Electorales, General de 
Partidos Políticos, Orgánica del Poder 
Judicial de la Federación, de Comuni-
cación Social, General de Responsabi-
lidades Administrativas y la nueva Ley 
de Medios de Impugnación— en las 
comisiones de Gobernación y Estudios 
Legislativos Segunda, indicó que toda-
vía se contempla que en la sesión de hoy 
se presenten reservas para hacer nuevas 
modificaciones.

En conferencia de prensa, el también 
coordinador de Morena defendió que 
la decisión final recae en este momento 
en el Senado, pero admitió que todavía 
conversan con funcionarios del Gobier-
no federal por “cortesía política”, aunque 
remarcó que la decisión final está en el 
Legislativo.

“Se sigue todavía a estas horas nego-
ciando, platicando, aunque en estricto 
sentido, es papel del Senado exclusiva-
mente, como poder independiente; sin 
embargo, seguimos conversando con 

EL LÍDER del guinda en la Cámara alta con-
templa que en la sesión de hoy se busque ha-
cer nuevos cambios a la reforma; asegura que 
el grupo de 4T “está unido en lo fundamental”

personal de la Consejería Jurídica y de 
la Secretaría de Gobernación, y todavía 
ahora se pueden presentar reservas que 
modifiquen el contenido del dictamen 
aprobado ayer (lunes). Confío en que to-
davía haya modificaciones que limpien 
la inconstitucionalidad de algunas nor-
mas aprobadas”, declaró.

El líder de la mayoría legislativa co-
mentó que, en el caso de la bancada 
mayoritaria, existen coincidencias en lo 
esencial, pero dijo que todavía estará por 
verse en la votación de hoy.

“El grupo está unido en lo fundamen-
tal. En la mañana tuvimos casi tres horas 
de discusión interna y hubo respeto y 

expresiones de unidad; vamos a ver qué 
sucede mañana”, comentó.

El senador zacatecano mencionó que 
será un debate intenso, pero no sabe cómo 
será la decisión de la mayoría de los senado-
res, particularmente en el caso del Partido 
Verde, PT y PES, porque sigue la discusión.

Monreal tampoco adelantó cómo vo-
tará, aunque dijo que está del lado de la 
Constitución, como lo demostró al iden-
tificar 21 bloques de “inconstitucionali-
dades” en los dictámenes del Plan B.

“No puedo adelantar mi voto. Todo 
lo que se especule o lo que se diga o se 
adelante, nadie sabe ni nadie debe hacer 
conjeturas sobre mi decisión, pero tam-

poco soy dueño de voluntades ni soy ca-
cique en el Senado; no puedo hablar más 
que de mi propio voto, pero sí le puedo 
decir que hay hombres y mujeres cons-
cientes en el Senado, que están reflexio-
nando sobre su ejercicio de voto”, dijo.

Destacó que, incluso, el hecho de que 
no se tramitó el Plan B por la vía rápida 
permitió que los legisladores realmente 
hagan un ejercicio de reflexión, al cono-
cer a detalle el contenido de la reforma.

“No haber concedido fast track en el 
Senado y votarlo aquella misma noche, 
tuvo resultados porque se visibilizó el 
contenido de las seis leyes. Todos los 
legisladores, sin excepción, incluso los 
ciudadanos, tuvieron acceso a conocer 
el dictamen que provenía de la Cámara 
de Diputados desde el jueves”, declaró.

Aunque en la Comisión de Estudios 
Legislativos Segunda el senador peve-
mista Raúl Bolaños-Cacho Cué votó en 
contra de los dictámenes, particular-
mente por la eliminación de las facilida-
des para que los minipartidos conserven 
su registro con la transferencia de votos, 
la bancada del guinda todavía espera su 
cierre de filas en la votación en el pleno, 
al igual que por parte del PT y PES.

En el caso del bloque de contención, 
las bancadas del PAN, PRI, Movimiento 
Ciudadano, PRD y Grupo Parlamentario 
Plural ratificaron su rechazo al Plan B, 
pero subrayaron que darán la batalla de 
argumentos en la sesión del Senado de 
este miércoles.

TRAS una reunión que sostuvo el lunes el 
titular de Segob con presidentes de comisio-
nes del Senado y Ricardo Monreal, señaló que 
hubo diferencias sobre la Electoral.

21
“ILEGALIDADES” 
identificó el líder mo-
renista en la reforma

“Inconstitucionalidades”
Entre algunos puntos que reprueba el senador morenista se encuentran:

  La “sustitución ilegal 
de la gaceta parlamen-
taria”

  Los límites a las facul-
tades reglamentarias 
del INE y la emisión de 
sentencias del TEPJF 

  La privación de 
jurisdicción al TEPJF en 
litigios por la elección de 
dirigentes de partidos y 
candidatos a cargos de 
elección popular

  La violación al artículo 

41 constitucional con la 
creación de un nuevo 
modelo en el Sistema 
Nacional de Elecciones

  La eliminación de la 
Secretaría Ejecutiva, 
Junta General Ejecutiva, 
Oficialía Electoral y la 
Unidad Técnica de lo 
Contencioso Electoral

  Las modificaciones con 
las que se salvaría a parti-
dos en peligro de pérdida 
de registro y el trasvase 

de votos entre partidos
  La baja de la Sala Regio-

nal Especializada para 
crear, en sustitución, una 
sección instructora de la 
Sala Superior del TEPJF

  La incorporación del 
voto por Internet en 
el extranjero por no 
apegarse al principio 
constitucional que indica 
que el sufragio debe ser 
libre, secreto y directo
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NADIE 
sabe ni 
nadie debe 

hacer conjeturas 
sobre mi decisión, 
pero tampoco soy 
dueño de volunta-
des ni soy cacique 
en el Senado; no 
puedo hablar más 
que de mi propio 
voto”

Ricardo Monreal
Coordinador de los 
senadores de Morena
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DIPUTADOS de oposición protestan du-
rante la discusión de leyes secundarias, 
el pasado 6 de diciembre.

Oposición 
refrenda su 
voto contra 
el Plan B

• Por Yulia Bonilla y Jorge Butrón

PARTIDOS DE OPOSICIÓN refrenda-
ron su voto en contra del Plan B de la Re-
forma Electoral, porque buscan evitar el 
control de los procesos electorales y los 
caprichos del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

El dirigente nacional del PRI, Alejan-
dro Moreno Cárdenas, aseguró que la 
bancada de su partido en el Senado vo-
tará en contra del dictamen y señaló que 
el proyecto busca desde el poder, que el 
Presidente de la República y su partido, 
Morena, tomen el control de las eleccio-
nes y autoridades electorales “de manera 
descarada”. 

“Es una locura esa reforma que quie-
ren impulsar, no sólo lastima y viola el 
régimen democrático, trastocan fechas, 
trastocan un movimiento importante 
que es que no haya nadie que sancione 
a los servidores públicos que puedan an-
dar haciendo campaña durante todo el 
tiempo… Hay que rechazarlo totalmente, 
no tiene nada bueno, no es nada bueno, 
no modifica nada que dé certeza, certi-
dumbre”, dijo en entrevista. 

Consideró que, aun con las modifi-
caciones que antier se aprobaron en co-
misiones de la Cámara alta, la reforma a 
leyes secundarias en materia electoral 
“destruye la democracia”.

El dirigente nacional del PAN, Marko 
Cortés, aseguró que Morena sólo busca 
cumplir con los caprichos del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, al insistir 
en aprobar el Plan B de la Reforma Elec-
toral. “Morena insiste con su Plan B, con 
trampas y violando la Constitución, sólo 
para cumplir el capricho autoritario de 
Andrés Manuel López Obrador”, indicó.

El panista aseveró que siguen firmes 
y no permitirán venganzas ni que des-
truyan la democracia del país, además, 
agregó que el Instituto Nacional Electoral 
(INE) no se toca.

El representante del PRD ante el INE, 
Ángel Ávila, aseguró que el Gobierno fe-
deral quiere imponer una reforma como 
no se había visto en los últimos 30 años, 
debido a que no hay consenso con las de-
más fuerzas políticas.

“Hoy vemos al secretario de Gober-
nación en vez de dialogar con todas las 
fuerzas políticas, va al Senado y sólo se 
reúne con su partido. Desgraciadamen-
te, el Presidente va a querer imponer su 
voluntad a un poder que debería ser au-
tónomo y van a hacer una reforma que a 
todas luces es inconstitucional”, destacó.

PRI, PAN Y PRD señalan que AMLO 
busca el control de las elecciones; 
aseveran que Morena sólo pretende 
cumplir caprichos del Presidente

6

70

Bloques de 
inconstitucionali-
dades eliminados

Correcciones ya 
fueron realizadas 

a la  propuesta

MORENA INSISTE con su Plan 
B, con trampas y violando la 
Constitución, sólo para cumplir 

el capricho autoritario de Andrés Manuel 
López Obrador”
Marko Cortés
Líder nacional del PAN

COORDINADORES de la oposición en el Se-
nado expusieron que fue ilegal la convocatoria 
a la sesión extraordinaria que realizó la Comi-
sión de Gobernación para aprobar el Plan B.
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POR RAFAEL ROJAS

LA MISIÓN DE ZOZAYA Y EL 
BICENTENARIO 

rafael.rojas@razon.com.mx

Este 12 de diciembre se conmemoraron doscientos años de re-
laciones entre Estados Unidos y México. En una ceremonia en 
la Cancillería, en la que participaron el embajador Ken Salazar, 
el exsenador demócrata Christopher Dodd —asesor especial 
del gobierno de Joe Biden para las Américas—, y el secretario 
Marcelo Ebrard, se firmó una Declaración de Amistad entre 
ambos países, que anuncia el relanzamiento de esa relación 
bicentenaria. 

La efemérides del 12 de diciembre, que coincide con la 
gran festividad de la Virgen de Guadalupe, tiene su origen en la 
presentación de cartas credenciales, por parte de José Manuel 
Zozaya, representante del imperio de Agustín de Iturbide, ante 
el presidente de Estados Unidos, James Monroe. Zozaya, itur-
bidista de Guanajuato, fue enviado a la capital estadounidense 
con una misión difícil, de varios objetivos simultáneos. 

Ana Rosa Suárez, historiadora del Instituto Mora, que ha 
estudiado aquella misión, diseñada por el secretario de Rela-
ciones Interiores y Exteriores, José Manuel Herrera, dice que 
Zozaya debía lograr el reconocimiento de la independencia de 
México, una alianza defensiva contra una eventual invasión de 
reconquista española, un préstamo de diez millones de pesos, 
aranceles beneficiosos para el comercio bilateral, reiterar los 
límites del Tratado Adams-Onís (1819) y conocer con exacti-
tud los planes de expansión territorial hacia la frontera con la 
Nueva España, las Floridas y el Caribe. 

En sus cartas a Herrera, Zozaya informaba las grandes 
dificultades de sus avances. La independencia podía ser reco-
nocida, pero la simpatía abierta por la forma republicana de 
gobierno en Washington y Filadelfia y, específicamente, por 
el movimiento que encabezaba Simón Bolívar en los antiguos 
virreinatos de la Nueva Granada y el Perú, complicaba la buena 
relación con el imperio de Iturbide. En consecuencia, el minis-
tro auguraba poco éxito a la gestión del préstamo, y prefería no 
mencionar, en círculos de Washington, el tema de los límites 
territoriales del Tratado Adams-Onís. 

Varios pasajes de aquella correspondencia entre Zozaya 
y Herrera, pueden leerse como pronóstico cumplido de los 
doscientos años de relaciones entre Estados Unidos y México. 
Washington rechazaba el sistema monárquico establecido en 
el país vecino y ambicionaba gran parte de su territorio, por lo 
que todos los objetivos comunes, derivados de una frontera tan 
extensa y una obligada vecindad, se verían siempre obstruidos 
por el choque de intereses. 

Hoy, el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador, que 
lo mismo frente a América Latina, España o la invasión rusa a 
Ucrania, proyecta posiciones contradictorias con la política de 
Washington y la Unión Europea, sostiene que nunca antes las 
relaciones bilaterales habían sido tan profundas y fluidas. Una 
diplomacia basada en la administración del conflicto y la asi-
metría, como hace doscientos años, es la aspiración de México.

E ste 12 de diciembre se conmemora-
ron doscientos años de relaciones 

entre Estados Unidos y México. En una 
ceremonia en la Cancillería, en la que 
participaron el embajador Ken Salazar, 
el exsenador demócrata Christopher 
Dodd —asesor especial del gobierno de 
Joe Biden para las Américas—, y el se-
cretario Marcelo Ebrard, se firmó una 
Declaración de Amistad entre ambos 
países, que anuncia el relanzamiento 
de esa relación bicentenaria. 

VIÑETAS LATINOAMERICANAS

Voto a favor de cambios 
aún no está asegurado
• Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

EL VOTO a favor de los cambios que rea-
lice el Senado de la República a la minuta 
del Plan B de Reforma Electoral no está 
asegurado por parte de la mayoría en la 
Cámara de Diputados.  

Para el Partido del Trabajo (PT), uno de 
los aliados de Morena, hay modificacio-
nes a planteamientos irreductibles entre 
los bloques de inconstitucionalidad que 
presentó el coordinador de Morena en la 
Cámara alta, Ricardo Monreal, como la 
compactación de la estructura del Insti-
tuto Nacional Electoral (INE).  

La única excepción, dicen, son aque-
llos que “verdaderamente” atañen a la 
Constitución, incluyendo la reforma que 
fue aprobada por “error” en San Lázaro, 
con la que los partidos en peligro de pér-
dida de registro quedarían blindados.  

“De entrada, sabemos que todo lo que 
es inconstitucional no debe 
proceder, pero también sabe-
mos que la postura de algunos 
actores del Senado como el 
compañero Ricardo Monreal 
va más allá y no estamos de 

acuerdo en su visión. Hay algunas cosas 
que sí deberán corregirse y hay otras que 
deben pasar”, dijo el petista Benjamín 
Robles Montoya en entrevista.  

El petista aseveró que no hay peligro 
para su partido en caso de la eliminación 
de las modificaciones que salvaguarda-
rían su registro nacional, porque “somos 
un partido sólido, que se viene fortale-
ciendo. No vemos ningún riesgo, eso 
quisieran otros grupos parlamentarios”. 

Además, acusó que los bloques plan-
teados por el senador sólo protegen “a 
esta burocracia dorada del INE y noso-
tros lo que queremos es acotar muchas 
cosas. Pero vamos a ver qué deciden en 
el Senado, mientras no se sepa, estamos 
hablando en el aire”, dijo.  

Bajo esta línea, defendió el dictamen 
enviado desde San Lázaro, pues asegura 
que las reformas son legales y no rebasa 
lo dictado por la Constitución mexicana.  

“Creemos que prácticamente todo lo 
que enviamos al Senado va 
en ese sentido…Nosotros va-
mos a mantener la coalición 
de la Cuarta Transformación, 
Morena, PT y Verde”, conclu-
yó Robles Montoya.  

Aún esperan negociaciones con Segob

PT y PVEM piden apoyo
para partidos pequeños
• PorMagali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

P ara los grupos parlamentarios 
del Partido del Trabajo (PT) y 
el Partido Verde Ecologista de 
México (PVEM) en el Senado, el 

Plan B de la Reforma Electoral debe con-
servar la transferencia de votos a través 
de candidaturas comunes, lo que benefi-
cia a los partidos pequeños. 

De los aliados de Morena, la bancada 
del Partido Encuentro Social (PES) sí 
ratificó, sin condiciones, el apoyo a los 
dictámenes aprobados en comisiones, 
los cuales se votarán este miércoles en 
el pleno de la Cámara alta. 

Aunque los senadores petistas y peve-
mistas no sentenciaron que votarán en 
contra en caso de que no se incluya esta 
medida, todavía esperan que en las ne-
gociaciones con la Secretaría de Gober-
nación, que continuaron este martes, se 
pueda reincorporar el tema. 

“Las actuales reglas de juego, como 
están, evidentemente ponen en una 
grave desventaja a los partidos como el 
nuestro, nos ponen a competir, incluso 
entre aliados, en el terreno electoral, y 
nosotros estamos intentando encontrar 
la vía de entendimiento”, señaló la coor-
dinadora del PT, Geovanna Bañuelos. 

Las leyes secundarias que conforman 
el Plan B en materia electoral contempla-
ban en la minuta de la Cámara de Dipu-
tados la posibilidad de que los partidos 
pudieran transferir sus votos a través de 
la figura de la candidatura común; sin 
embargo, la disposición fue eliminada. 

Por ello, la lideresa del grupo parla-
mentario petista remarcó que, al quitar 
la posibilidad de que se transfieran los 
votos del Plan B, los partidos pequeños 
nuevamente quedan en una condición 
de desventaja. 

“Es una grave desventaja a los parti-
dos como el nuestro, porque nos ponen a 
competir, incluso entre aliados, en el te-
rreno electoral, por lo que seguimos bus-
cando la vía de entendimiento”, indicó. 

El Partido Verde también confía en 
que, con la mediación del secretario de 

ENCUENTRO SOCIAL ratifica apoyo a los dictámenes 
aprobados en comisiones; petistas señalan condición de 
desventaja al quitar la posibilidad de transferencia de votos 

Legisladores seña-
lan que la trans-
ferencia de votos 
debe conservarse

Señalan 
desventaja

LAS ACTUALES reglas de juego, 
como están, ponen en una grave 

desventaja a partidos como el 
nuestro, nos ponen a competir 

en el terreno electoral, y nosotros 
estamos intentando encontrar la 

vía de entendimiento” 
Geovanna Bañuelos 

Coordinadora del PT 

LAS MODIFICACIONES 
contenidas en este dictamen 
no se dedican a desaparecer 
el INE, sino a mejorar el des-

empeño del INE y acabar con 
la maquinaria burocrática” 

Eunice Romo 
Senadora del PES 

NOSOTROS vamos a 
mantener la coalición de la 

Cuarta Transformación, Mo-
rena, PT y Verde. Pensamos 
que la 4T está llegando a un 
momento muy importante”

Benjamín Robles Montoya
Senador del PT

Gobernación, Adán Augusto López, se 
reincorpore a los dictámenes el criterio 
para favorecer a los minipartidos, que 
fue el motivo por el que este instituto 
político no respaldó el dictamen en co-
misiones del Senado, a través del recha-
zo del senador Raúl Bolaños-Cacho Cué. 

La senadora Eunice Romo, del PES, 
manifestó el apoyo de su grupo parla-
mentario al Plan B electoral, sobre todo 
porque, más que desaparecer el INE, 
dijo, se busca mejorar su desempeño y 
acabar con la maquinaria burocrática. 

Sostuvo que la postura de su bancada 

es que el INE sí se toca, pese a la negativa 
de la derecha. 

“Las modificaciones contenidas en 
este dictamen no se dedican a desapare-
cer el INE, sino a mejorar el desempeño 
del INE y acabar con la maquinaria buro-
crática”, declaró. 

A los 60 votos de Morena en el Sena-
do —le falta uno de la senaduría que que-
dó vacante tras el deceso del senador 
Faustino López Vargas—, en la votación 
sus aliados representan una suma de 15 
votos adicionales para garantizar la apro-
bación del Plan B electoral.

EL PRESIDENTE López Obrador señaló que 
los rechazos a sus dos iniciativas son “pura 
politiquería” y aclaró que su movimiento no ha 
polarizado al país, sino que lo ha politizado.

65
Votos son necesa-
rios para avalar la 

iniciativa
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Académicos 
recriminan avance 

de la iniciativa
• Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

MIEMBROS del Comité Académico de 
la Cátedra Francisco I. Madero señalaron 
que no hubo diálogo ni deliberación que 
permita conocer la Reforma Electoral 
que recientemente fue aprobada en la 
Cámara de Diputados y ahora se encuen-
tra a debate en el Senado de la República.  

Mediante un pronunciamiento suscri-
to por 18 académicos de diversas casas 
de estudio manifestaron preocupación 
por lo que consideraron como tensiones 
y confrontaciones políticas en torno al 
tema.  

“Hace algunos meses que se ha abierto 
la discusión de una reforma electoral en 
México. A pesar de escaramuzas y discu-
siones en diversos medios, no ha habido 
un diálogo y deliberación que nos permi-
ta conocer de manera seria y fundamen-
tada la naturaleza de las deficiencias de 
los procesos electorales actuales, la 
manera en que las reformas propuestas 
puedan resolver esas deficiencias y las 
consecuencias de esas soluciones”, ma-
nifestaron.  

Señalaron que el haber decidido sin 
un diálogo con la sociedad o comprome-
tiendo el orden constitucional  es “lasti-
mar la representación popular materiali-
zada en el Poder Legislativo. 

Además, acusaron que de esta forma 
se negó al pueblo la oportunidad de par-
ticipar en la deliberación y argumenta-
ción sólida sobre las reformas posibles y 
las necesarias.  

“¿Acaso el pueblo no tiene derecho a 
conocer los pros y los contras de la refor-
ma? ¿Solo puede,  si acaso, votar sí o no? 
Si lo que se defiende es la democracia, 
¿no es el pueblo capaz de conocer y dis-
cutir los fundamentos que acompañan a 
la deliberación? ¿no tiene capacidad pro-
positiva?, ¿no es el pueblo quien debe 
orientar el rumbo”, cuestionaron.  

Los académicos exhortaron a promo-
ver un diálogo amplio e incluyente para 
construir una deliberación que contribu-
ya a conocer los alcances de la reforma.

NO HUBO 
diálogo ni deli-
beración, acu-
san miembros 

de la Cátedra 
Francisco I. 
Madero; se 

dicen preocu-
pados porque 

“no se tomó 
en cuenta al 

pueblo” 

Piden al bloque de contención rechazar Plan B 

Unidos señala a 4T por 
no escuchar reclamos
• Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

L as organizaciones convocadas 
por Unidos, que se manifesta-
ron ayer afuera del Senado en 
contra del Plan B de la Reforma 

Electoral, anunciaron que, una vez que el 
Congreso lo apruebe, activarán la defensa 
judicial, que incluye tres vías: acciones de 
inconstitucionalidad, amparos y juicios 
de derechos políticos de los ciudadanos. 

La mañana de este martes se con-
gregaron afuera de las instalaciones de 
la Cámara alta, ubicada en Insurgentes 
y Reforma, la cual estaba blindada con 
elementos de seguridad, a quienes los 
manifestantes y senadores del bloque de 
contención acusaron que “son los grana-
deros que ya no existen”. 

Esta situación motivó que senadores 
de oposición salieran a recibir a los re-
presentantes de la organización Unidos 
y, tras una serie de “jaloneos” con los ele-
mentos de seguridad, lograron que ingre-
saran a la sede legislativa. 

“Este Gobierno no es mudo, pero pare-
ce que sí es sordo y ciego, porque no han 
escuchado la voz de millones de mexi-
canos que queremos elecciones libres, 
padrones confiables y la posibilidad de 
nosotros elegir a nuestros gobernantes, 
cosa que este Gobierno, encabezado por 
Andrés Manuel López Obrador, quiere 
conculcar”, declaró Claudio X. González. 

En conferencia de prensa dentro del 
Senado, manifestó que el reto a los se-
nadores del bloque mayoritario es que 
tengan la “conciencia y dignidad” para re-
chazar el Plan B de la Reforma Electoral. 

Explicó que lo que sigue es activar la 
organización ciudadana para continuar 
con la defensa del INE con protestas, así 

LEGISLADORES de oposición recibieron a los manifestan-
tes en el Senado; la organización critica al morenista  Ricar-
do Monreal por “querer quedar bien” con ambos bandos

Córdova ve “retroceso” en la Electoral
• Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx

EL CONSEJERO presidente del Institu-
to Nacional Electoral (INE), Lorenzo Cór-
dova, reiteró que una reforma electoral 
hecha a partir de filias y fobias y mal pro-
cesada, puede ser regresiva. 

A través de sus redes sociales, dijo que 
de cara a la discusión de los dictámenes 
del Plan B de la reforma electoral en el 
Senado y posteriormente otra vez en la 
Cámara de Diputados, es necesario re-
cordar las reglas del juego democrático. 

En ese se sentido, el presidente del 
Consejo General indicó que las reformas 
electorales deben ampliar los derechos 
de la ciudadanía, eficientar procesos y 

hacer lo necesario para mejorar lo que 
hoy existe.  

Señaló que una reforma mal proce-
sada, “y hecha a partir de filias y fobias, 
puede ser regresiva, y desmantelar un 

sistema electoral que hoy funciona muy 
bien, goza de amplio respaldo ciudadano 
y prestigio internacional, y que ha garan-
tizado elecciones libres y auténticas”. 

Por ello, Córdova subrayó que es ne-
cesario que se debata con transparencia 
y de cara a la sociedad, como lo promue-
ven algunos legisladores, en referencia a 
la petición que han hecho los miembros 
de la oposición. 

”Es fundamental que se respeten los 
procesos legislativos establecidos en la 
Constitución y las leyes, y que se debata 
con transparencia y de cara a la sociedad, 
como lo han impulsado algunos legisla-
dores. Esperamos que ése sea el espíritu 
que prive en todas y todos”, indicó el 
consejero presidente del árbitro.

como por la vía judicial. 
“Sigue activar todas las capacidades 

ciudadanas y las organizaciones ciudada-
nas, sigue el reclamo por la vía judicial a 
través de las acciones de constitucionali-
dad, amparos y juicios de derechos políti-
cos de los ciudadanos, que tenemos que 
activar de manera masiva”, indicó. 

Los integrantes de Unidos también re-
procharon el carácter “autoritario” y “sor-
do” del Gobierno del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador. 

Claudio X. González manifestó que el 
reto a los senadores de la 4T es que recha-
cen el “plan B”. 

“Venimos a pedirle un poquito de con-
ciencia, responsabilidad y dignidad a los 
legisladores de Morena, PT y PVEM; no 
están representando a los mexicanos, 
nos están fallando y le están fallando a su 

labor legislativa. Ni siquiera leen lo que 
votan; de qué se trata esto”, señaló. 

Aseveró que, en el caso del coordina-
dor de Morena, Ricardo Monreal, quien 
se presume como demócrata, dijo, quiere 
quedar bien con los dos bandos: los que 
están a favor y en contra de la Reforma 
Electoral, y en los hechos está quedando 
mal con la ciudadanía. 

Cuestionado respecto a si tiene una 
agenda personal para buscar la Presi-
dencia en el 2024, sostuvo que tiene 
una agenda-país y su partido se llama 
México. 

Apuntó que para las elecciones de 
2023 y el 2024, darán a conocer una pro-
puesta de causas ciudadanas y agregó 
que sí buscan la unidad de la oposición 
para hacerle frente a la “deriva autorita-
ria” de Morena y buscar la alternancia.

EL CONSEJERO presidente del INE en un 
videomensaje, el pasado 11 de diciembre.

REPRESENTANTES de Unidos en las instalaciones del Sebado de la República, ayer.

18
Académicos 

firmaron  
el documento

EN CONFERENCIA de prensa ayer en el 
Senado, Claudio X acusó de “autoritaria” la 
intentona constitucional “ilegal” del Presidente 
López Obrador y del oficialismo legislativo. 

LOS INTEGRANTES de la Cátedra Francisco 
I. Madero exhortaron a quienes estén a favor y 
en contra de la Reforma Electoral a analizarla y 
construir una “auténtica deliberación plural”. 
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Pronunciamiento
En el documento firmado por los académicos se destaca el 

derecho del pueblo a participar en la toma de decisiones

Decidir sin diálogo es lastimar 
la representación popular, 

señala la misiva.

1

1 
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Julio Menchaca, 
mejor gobernador 

entrante del país
Redacción • La Razón

 
EN LAS VÍSPERAS de cumplir 100 
días de trabajo en al frente del Ejecuti-
vo del estado de Hidalgo, Julio Ramón 
Menchaca Salazar, se posiciona como el 
segundo gobernador mejor evaluado a 
nivel nacional, y en el primer lugar, en la 
lista que considera sólo a los mandatarios 
entrantes.

Lo anterior, de acuerdo con el Estu-
dio Nacional de Opinión Pública, reali-
zado por Investigaciones Digitales para 
la plataforma informativa México Elige, 
con fecha del 11 de diciembre, donde se 
presenta el Ranking de aprobación de los 
ejecutivos locales de México.

El documento informa sobre el país, 
el Presidente, los alcaldes de capital, po-
líticos nacionales, gobernantes e institu-
ciones, sobre la corrupción, los presiden-
ciables, las elecciones del 2024 y noticias 
del mes. En su apartado de gobernado-
res, posiciona a Menchaca Salazar con el 
70.6 por ciento de aceptación, subiendo 
un peldaño en relación con la encuesta 
del mes pasado, y ubicándolo como el 
mandatario de Morena mejor ubicado.

La preferencia del electorado se man-
tiene conforme a los resultados de la 
estrategia operada por el gabinete del 
gobernador hidalguense, que en estos 
primeros 100 días reportará avances en 
cuanto a combate de la corrupción, don-
de han recuperado casi 100 millones de 
pesos.

Asimismo, en esta entidad se llevó a 
cabo la gira El Camino de la Transforma-
ción, durante la cual se presentaron 67 
Acciones de Gobierno por 243 millones 
de pesos en 18 municipios, así como una 
inversión de 315 millones de pesos des-
tinados a 11 obras de reconstrucción de 
carreteras estatales.

De la gestión del gobernador Julio 
Menchaca, que inició el pasado 5 de sep-
tiembre, cuando rindió protesta en el 
cargo, destacan sus iniciativas de Ley de 
Revocación de Mandato y de la Ley para 
la Creación del Instituto para Devolver al 
Pueblo lo Robado, así como las certifica-
ciones en Sistema de Gestión Antisobor-
no ISO 37001:2016 y Sistema de Gestión 
de Calidad ISO 9001:2015.

ESTUDIO 
DE MÉXICO 
ELIGE ubica 

al mandatario 
de Hidalgo en 

segundo lugar 
nacional; en 

100 días man-
tiene aproba-

ción entre la 
población 

EL GOBERNADOR de Hidalgo, Julio Menchaca Salazar, en 
imagen de archivo.

Layda Sansores difunde supuesta conversación

Revelan presión de Alito 
a diputado panista Lixa
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

La gobernadora de Campeche, 
Layda Sansores, expuso una 
presunta conversación del diri-
gente nacional del PRI, Alejan-

dro Moreno Cárdenas, en la que, con su 
interlocutor, habla en 2020 de arreglos 
con un diputado panista que ahora ten-
drá decisión sobre la solicitud de des-
afuero que hay actualmente en contra 
del líder del tricolor.

En la última emisión en el año de su 
programa Martes del Jaguar, la manda-
taria estatatal presentó la transcripción 
de una presunta charla entre el priista y 
el diputado federal del mismo partido, 
Pablo Angulo Briceño, la cual data de di-
ciembre del 2020.

El intercambio de mensajes arranca 
con un aviso del legislador, quien comu-
nica a Moreno Cárdenas que presionará 
al también diputado del PAN, Elías Lixa 
Abimerhi, respecto a un asunto que no 
especifica.

Posteriormente, Angulo Briceño dice 
al líder del PRI que el dirigente nacional 
del blanquiazul, Marko Cortés, quiere 
que el tricolor lo ayude con su reelección 
al frente del partido.

Asimismo, menciona que le reportará 
si el Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF) “dará palo” a un 
acuerdo del Instituto Nacional Electoral 
(INE), por lo que Alito le instruye a pres-
tar atención porque “no podemos come-
ter ningún error”.

Las respuestas de Moreno Cárdenas 
tildan al diputado panista de “ser puro 
cuento”, pues con los panistas “no se 
puede”, ya que los acusa de sólo querer 
ganar tiempo: “Lixa no opera ni ver...”.

EL LEGISLADOR albiazul será uno de los que decidirá sobre 
el desafuero del líder del PRI; con mediación del albiazul, Mo-
reno Cárdenas habría ayudado en reelección de Marko Cortés

Avalan proceso para elegir a consejeros
Redacción • La Razón

POR UNANIMIDAD, el pleno de la 
Cámara de Diputados aprobó, con 449 
votos a favor, c un acuerdo relativo al 
proceso para la designación del Comité 
Técnico de Evaluación, la convocatoria 
para la elección de consejeras y conse-
jeros electorales del Consejo General del 
Instituto Nacional Electoral (INE) y de 
sus criterios específicos de evaluación.

El acuerdo señala que para llevar cabo 
el proceso para la designación del Comi-
té Técnico de Evaluación, se remitirán 
oficios por parte de la presidencia de la 
Junta de Coordinación Política (Jucopo) 
al Instituto Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protección de 

Datos Personales (Inai) y a la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos (CNDH). 

Y por lo que respecta a la Jucopo, con-
forme a sus normas internas, acordará la 
designación de tres personas para la inte-
gración de las siete personas que confor-
marán al Comité Técnico de Evaluación.

Precisa que los integrantes de dicho 
Comité deberán ser personas 
de reconocido prestigio y que 
no hayan sido postuladas o 
ejerzan algún cargo de elec-
ción popular o hayan desem-
peñado cargos de dirección en 
partidos políticos nacionales o 
locales y en agrupaciones po-
líticas nacionales o locales, en 
todos los casos, en los últimos 

cuatro años previos a la designación a la 
que se refiere la presente convocatoria.

Indica que la fecha límite para recibir 
las designaciones de los dos órganos 
constitucionales autónomos será el 21 
de diciembre de 2022.

También, con el acuerdo se aprueba la 
convocatoria pública para el proceso de 

elección de las personas aspi-
rantes que ocuparán cuatro car-
gos de Consejeras y Consejeros 
Electorales del Consejo General 
del Instituto Nacional Electoral 
para el período del 4 de abril de 
2023 al 3 de abril de 2032, las 
etapas completas para el pro-
cedimiento, sus fechas límites 
y plazos improrrogables.

Luego de esto, el diputado priista 
advierte que “si no cumple, le rompo la 
mad...”, y para ello viajaría hasta Mérida, 
Yucatán, ante lo que el dirigente le pide 
“aguantar”.

“Le hablé, me dijo que garantizó que a 
mitad de la semana a más tardar. Yo creo 
que va a cumplir, el lunes llega a México. 
Aceptó ir al CEN, dudo que tenga tantos 
hue... para jugarle al pend...”, escribió Pa-
blo Angulo.

En la conversación, también refieren 
acuerdos entre el PAN y el PRI para vo-
tar en el mismo sentido el dictamen del 
Presupuesto de Egresos. “¡Ese pu... va a 
cumplir, jefe”, insulta nuevamente el di-
putado priista a su compañero panista.

Más tarde, el legislador tricolor comu-
nica a Moreno Cárdenas una resolución 
del  TEPJF por medio de la cual revoca 
un acuerdo del INE, con el que 
se vincula a los partidos políti-
cos a postular a siete mujeres 
para las elecciones del siguien-
te año.

Al concluir, la gobernadora 

acusó a Alito Moreno (a quien se refiere 
como Lord Brother, de “arreglar todo” 
por incidir en las decisiones del Tribu-
nal Electoral; además, llamó a los demás 
integrantes de la oposición a “entender” 
con quién están tratando, en referencia 
al priista.

El panista aludido en la charla forma 
parte en la actualidad de la Comisión 
Instructora y, junto al coordinador del 
PRI en San Lázaro, Rubén Moreira, re-
presenta el único bloque de defensa 
para Moreno Cárdenas ante el proceso 
conocido como desafuero que se inició a 
petición de la Fiscalía General del Estado 
de Campeche.

“Hay que dejar en claro: el próximo 15 
de diciembre sesiona la Sección Instruc-
tora. Lo interesante será ver cómo va a 
votar Lixa: si le va a servir a los estatutos 

del PAN o si simplemente ya 
se le pegó a Lord Brother (Ali-
to) con todo y los insultos”, 
puntualizó parte del equipo 
que asiste a la mandataria en 
la transmisión.

PRESUNTA conversación entre Alito Moreno y Pablo Angulo, difundida ayer.

70.6
Por ciento 

de aceptación 
mantiene el 
mandatario

LA GOBERNADORA anunció la semana 
pasada la monetización de su canal de YouTube 
donde se transmite el programa, que la semana 
pasada generó mil dólares en donativos.

EL GOBERNADOR aseguró que a pesar del 
desfalco con el que recibió el Gobierno, con 
apoyo de la población harán de Hidalgo una 
potencia, y se trabajará por generar desarrollo. 
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50
Emisiones del 

Martes del Jaguar se 
han realizado

El PAN pidió a la 
ciudadanía vigilar a 
los partidos, con la 
finalidad de evitar 
que Morena controle 
el proceso y designe 
consejeros “a modo”.
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RICARDO MONREAL,  
EN UNA ENCRUCIJADA

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

La discusión del dictamen de esa iniciativa del Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador, tanto o más po-
lémica de lo que fue la constitucional, rechazada por el 
bloque opositor en San Lázaro, será hoy en la sede se-
natorial a la que ayer acudieron, a su interior y exterior, 
grupos de representantes de distintas corrientes de la 
sociedad civil que demandan que sea desechada, como 
también militantes de Morena y sus aliados que urgen 
su aprobación.  

DE ESTO Y DE AQUELLO… 
Igual que el 24 de diciembre del 2018, tras la trágica 
muerte de la gobernadora de Puebla, Martha Erika 
Alonso, y de su esposo, Rafael Moreno Valle, quien le 
antecedió en el cargo al desplomarse el helicóptero en 
el que se trasladaban a la Ciudad de México, esa entidad 
vuelve a estar de luto por el deceso, ayer, del gobernador 
morenista Luis Miguel Barbosa Huerta, a consecuencia 
de un infarto. 
Se recuerda que el triunfo electoral de ella fue impug-
nado por el hoy fallecido y la coalición encabezada por 
Morena que lo postuló, por lo que hasta el 13 de diciem-
bre de aquel año, el Tribunal Electoral, presidido enton-
ces por la magistrada Jeanine Otálora, avaló el resultado 
y rechazó rotundamente que esa resolución fuera “anti-
democrática y equivocada”, como lo declarara el Presi-
dente López Obrador al exigir anular ese proceso. 
Como también se tiene presente, que él fue el princi-
pal impulsor de la candidatura de Barbosa en la elección 
ordinaria y extraordinaria en las que participó, y el que 
más criticó durante la campaña a la gobernadora —que 
lo fue 10 días— y a su esposo, y que tras la tragedia no 
acudió al funeral y envió en su representación a la en-
tonces secretaria de Gobernación y actual senadora, 
Olga Sánchez Cordero, en medio de dolor, indignación 
y sospechas sobre la causa del accidente. 
¿Aviso de AMLO a morenistas? Eso de que “deben 
tener cuidado” si buscan salir de Morena para irse a otro 
partido. 

El presente y futuro político, legis-
lativo y personal de Ricardo Mon-

real, líder de Morena y presidente de 
la Junta de Coordinación Política del 
Senado de la República, estará hoy 
en una encrucijada, ante exigencias, 
reclamos, presiones, internas y exter-
nas, de quienes le exigen que se defi-
na si está a favor de la democracia y se 
rechaza el Plan B de reformas a leyes 
electorales secundarias violatorias de 
la Constitución que desmantelarían 
el INE —y, peor aún, pondrían en grave 
riesgo la transparencia y legalidad de 
futuras elecciones— o si acepta que esa 
Cámara quede bajo control del Ejecu-
tivo, como lo está la de Diputados y no 
tardará en estarlo más el Judicial.

PULSO POLÍTICO

EL JEFE del Ejecutivo en conferencia matutina, ayer.

“Estoy muy definido”, 
dice Monreal a críticos
• Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

EL COORDINADOR de Morena en el 
Senado, Ricardo Monreal, aseguró que él 
está muy definido del lado de la ley y la 
justicia, por lo que no aceptará presiones 
ni amenazas para que tome decisiones.

Ante la exigencia de Germán Martínez 
y Claudio X. González de que deje de es-
tar de un bando u otro, particularmente 
en cuanto al Plan B de la reforma electo-
ral, afirmó que él tiene claros sus princi-
pios y valores.

“Estoy muy definido, siempre lo he 
hecho, estoy del lado de la Constitución, 
del lado de la ley, del lado de la justicia 
y me conduzco con los principios y los 
valores de la democracia, así es que ni 
cantos de la sirenas ni amenazas de na-
die me mueve en mi criterio y en mi po-
sición, ni mucho menos negociaciones 
subrepticias o condenas al ostracismo, 
nada de eso me mueve y soy un hombre 
consciente de lo que está pasando en el 
país, en el Senado mexicano y de lo que 
cada uno tiene que asumir respeto de 
esta discusión que tiene que 
ver con el futuro”, declaró.

El senador zacatecano rati-
ficó, en conferencia de prensa, 
que no busca acomodo para 
alcanzar otro cargo, como la 

Jefatura de Gobierno de la Ciudad de Mé-
xico, sino que se mantiene en su decisión 
de ser candidato presidencial.

Dijo que continúa en su proceso inter-
no de reflexión sobre su futuro político: 
“Siempre en la valoración y estoy muy 
tranquilo, en el momento que llegue la 
decisión la habremos de ejercer con toda 
responsabilidad”.

En este contexto, reiteró su rechazo a 
las encuestas de Morena para definir can-
didatos, porque coincidió con la opinión 
de Ricardo Mejía, a quien los estudios 
de opinión no respaldaron para buscar 
la candidatura al gobierno de Coahuila, 
están sesgadas.

“Estimo a Ricardo Mejía, es un hombre 
maduro, inteligente y él ahora se queja del 
sesgo de la encuesta, yo insisto en que las 
encuestas no las debe de hacer el partido, 
sino encuestadoras profesionales.

“No creo en las encuestas que hace el 
partido, a pesar de que salió beneficiado 
un amigo, Armando Guadiana y que lo 
vamos a respaldar todos en el Senado, 
pero Guadiana necesita a Ricardo Mejía 
y a todos los que participaron, y el parti-

do tiene que revisar este tipo 
de ejercicios, las encuestas 
elaboradas por ellos mismos, 
organizados por ellos mismos 
y cantadas por ellos mismos, 
no creo en eso”, subrayó.

AMLO rechaza amagos de abandono de Morena

Piden acatar resultados 
de encuestas internas

• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

E l Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador llamó a aceptar los 
resultados de las encuestas para 
designar a quien será candidato 

de Morena al gobierno de Coahuila y 
rechazó los amagos de rompimiento a 
quienes no resulten candidatos.

Sin dar nombres, dijo que, aunque no 
gusten los resultados, se deben acatar. 
“Para evitar fraudes, se decidió por en-
cuestas, y yo estoy totalmente de acuer-
do con ese método. Y creo que el que par-
ticipa en una encuesta, tiene que aceptar 
el resultado.

“Hay veces que no nos gusta el que 
gana por alguna razón, porque no lo 
vemos joven o firme, o francamente en 
favor de la transformación, pero no es 
nuestro punto de vista lo que decide o 
determina; es cómo lo ve la gente”, seña-
ló el mandatario.

Descartó irregularidades en la encues-
ta o que haya estado “cuchareada”, por-
que se blindó con otras encuestas, dijo. 
También envió un mensaje a quienes 
están pensando en abandonar Morena 
para sumarse a la oposición.

“Hasta en el caso de que alguien se 
inconformara y dijera: ‘Me voy’, no pasa 
nada, porque para tomar una decisión 
de ruptura se necesita una causa, no se 
puede ser rebelde sin causa. Y si no hay 
elementos, no hay pruebas, sino nada 
más es porque ‘yo quería y yo soy muy 
importante, y como no me tomaron en 
cuenta, pues me voy, además me están 
tirando un lazo los del bloque conserva-
dor’, yo les diría a los que podrían tomar 
—que serían muy pocos— ese camino, 
que tengan cuidado porque, ¿qué les 
pueden asegurar los del bloque conser-
vador, si ahí hay anarquía política? No 
tienen ni programa, ni dirigentes; bueno, 
no tienen lo mero principal: no tienen 
pueblo”, estimó López Obrador.

El mandatario hizo votos para que 
no haya “pleitos” entre las llamadas cor-
cholatas, pues aunque entre ellos priva 
la cordialidad y el respeto, dijo, siempre 
hay un “diablillo” que puede descompo-
ner las relaciones.

“De modo que lo que se tiene que cui-
dar es que no haya pleitos, porque yo veo 
a Adán, a Marcelo, a Claudia y a todos, 
los veo muy amables y afectuosos entre 
ellos, respetuosos, pero siempre existe 

EL MANDATARIO des-
carta irregularidades y “cu-
chareo” en el sondeo por 
la candidatura de Coahuila; 
llama a evitar pleitos entre las 
corcholatas rumbo al 2024

el diablillo. Hay un diablillo, ¿lo han visto 
en las redes?, que es buenísimo. Ese dia-
blillo me da a veces consejos a mí; dice: 
‘Ahora diles que el Plan B es porque no 
se van a poder hacer elecciones y te vas 
a quedar hasta el 2030’”, bromeó el Pre-
sidente.

Añadió que los líderes se tienen que 
cuidar de los “zalameros” que buscan 
ocupar cargos con actitudes de “lambis-
cones” y a veces logran distraerlos de su 
encomienda.

“Si acaso, una recomendación es que, 
cuando uno participa en estos procesos, 

siempre hay simpatizantes que apoyan a 
los candidatos y hay unos que son muy 
lambiscones, que piensan que intrigan-
do van a quedar bien con el jefe. A esos 
hay que verlos hasta con desconfianza, 
porque esos (son) de los primeros que 
traicionan”, les advirtió el mandatario.

Sobre las giras que realizan las llama-
das corcholatas, López Obrador evitó ex-
presarse sobre si son actos anticipados de 
campaña, pero no desalentó que sigan 
con esas prácticas. Dijo que determinar 
y calificar la legalidad es responsabilidad 
de las autoridades competentes.

EL CANCILLER Marcelo Ebrard planteó a Mario 
Delgado, el domingo pasado, que los aspirantes 
a la presidencia renuncien a sus cargos previo a 
la celebración de las encuestas del guinda.
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HASTA en 
el caso de 
que alguien 

dijera: ‘¡me voy!’, 
no pasa nada (…) yo 
les diría a quienes 
podrían tomar ese 
camino que tengan 
cuidado, porque, 
¿qué les pueden 
garantizar los del 
bloque conserva-
dor? Si ahí tienen 
anarquía política” 
 
Andrés Manuel 
López Obrador 
Presidente de México 

63.7
Fue el resultado que 
obtuvo Guadiana en 

tres encuestas
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POR HORACIO VIVES SEGL

SAINETES LATINOAMERICANOS 

El caso argentino es la crónica de un final anunciado en térmi-
nos de lo que parece ser una sólida investigación judicial sobre 
administración fraudulenta, que configura distintos actos de 
corrupción realizados por el matrimonio de Néstor Kirchner y 
Cristina Fernández durante sus respectivas presidencias, entre 
2003 y 2015. Ahora bien, es improbable que en el corto plazo 
Cristina Fernández sea encarcelada. Hay varios plazos y pro-
cedimientos que deben agotarse antes. En primer lugar, que la 
sentencia sea ratificada por la Cámara de Casación y que, tras 
una segura impugnación, sea resuelta por la Corte Suprema, lo 
cual podría tomar años. Adicionalmente, habría que esperar 
a que concluya su mandato: la actual vicepresidenta y, en ese 
carácter, presidenta del Senado, termina su periodo el 10 de 
diciembre de 2023.  

Si bien no es la primera vez que Cristina es llevada al ámbito 
de la justicia —de la que hasta ahora ha salido bien librada—, se 
trata de un fallo histórico, por ser la primera vez que un vicepre-
sidente en funciones es condenado penalmente en Argentina. 

Lo de Perú es exponencialmente más crítico. El arreglo 
constitucional que permite al presidente, bajo determinados 
supuestos, disolver al Congreso, ha resultado un regalo enve-
nenado para varios mandatarios —como ahora lo fue Pedro 
Castillo— con debilidad gubernamental y un raquítico escudo 
legislativo. Ante un nuevo intento por parte del Congreso de 
deponerlo por cargos de corrupción, Castillo intentó evitar la 
votación y disolver el Congreso, imponiendo un gobierno de 
emergencia. Un intento de auto golpe de Estado, pues. La osa-
día no podía terminar peor: el Congreso no se disolvió, Castillo 
perdió estrepitosamente la votación, fue destituido, y concluyó 
la jornada arrestado por cargos de sedición, mientras Dina Bo-
luarte juraba como primera presidenta de Perú.  

No es menor este episodio en la larga saga de infortunios 
políticos del país andino. Seis presidentes desde 2016 y cinco 
expresidentes que enfrentan cargos penales: Alberto Fujimori 
con una condena de 25 años, Ollanta Humala 9 meses de pri-
sión preventiva, Pedro Pablo Kuzcynski 3 años de arresto domi-
ciliario, Alejandro Toledo en proceso de extradición a Estados 
Unidos y Castillo arrestado por sedición (sin contar a Alan Gar-
cía, quien se suicidó momentos antes de ser arrestado). 

En ambos casos resulta peculiar la postura que adoptó el 
gobierno mexicano. Apenas se venían recuperando de la pési-
ma operación diplomática para impulsar la propuesta mexica-
na para la presidencia del Banco Interamericano de Desarrollo, 
cuando vienen los casos aquí referidos: sin atender en lo más 
mínimo a los sólidos argumentos de acusación de la fiscalía, el 
Presidente y algunas otras figuras oficialistas salieron a “defen-
der” a Cristina Fernández; pero lo de Perú es aún más absurdo, 
y con justificada razón la cancillería peruana emitió un extraña-
miento ante la injerencia del Gobierno de México en el episodio 
de la —no cabalmente aclarada— situación de ofrecimiento o 
petición de asilo para el golpista Pedro Castillo, así como por las 
descuidadas declaraciones emitidas al efecto. De sainete en sai-
nete, la política latinoamericana y la política exterior mexicana. 

E n días recientes se suscitaron sen-
dos eventos que cimbraron la po-

lítica de dos países sudamericanos: en 
Argentina, la sentencia emitida por un 
tribunal penal por la que condena a 
prisión por 6 años e inhabilitación per-
petua para el ejercicio de la función pú-
blica a la expresidenta y actual vicepre-
sidenta del país, Cristina Fernández de 
Kirchner, y en Perú, el fallido intento de 
golpe de Estado promovido por Pedro 
Castillo y su posterior destitución. 

ENTRE COLEGAS

Coalición se mantiene firme, dice Enrique Vargas 

Alianza de oposición va 
por Edomex en el 2023 
• Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

L a jornada electoral que el Esta-
do de México vivirá en el 2023 
tendrá una alianza de oposición, 
aseguró el coordinador parla-

mentario local del Partido Acción Nacio-
nal (PAN), Enrique Vargas del Villar. 

Luego de los desacuerdos que se die-
ron desde las dirigencias nacionales de 
la coalición Va por México durante los 
últimos meses, el legislador mexiquense, 
quien se perfila como uno de los aspiran-
tes a la candidatura, aseguró que el pro-
yecto aliancista se mantiene firme. 

De ser así, tanto el PAN como el PRI y 
PRD tendrán entre este 14 de diciembre — 
cuando se inicia el periodo de registro de 
alianzas en el Edomex— y hasta el 14 de 
enero del 2023, para concretar el proyec-
to ante el Instituto Electoral del Estado de 
México (IEEM). 

Al recalcar que uno de los grandes obje-
tivos es que Morena no avance en la enti-
dad, aseguró que él continuará apoyando 
la alianza, en un escenario en el que algu-
no de los otros dos aspirantes, Alejandra 
del Moral (PRI) y Omar Ortega (PRD), sean 
los elegidos para abanderar la alianza. 

“Hay un bien mayor, que es que no lle-
gue Morena al Estado de México. Estamos 

COORDINADOR PARLAMENTARIO local del PAN ase-
gura que irán junto con PRI y PRD en la entidad; tienen hasta 
el 14 de enero próximo para concretar proyecto ante el IEEM

ENRIQUE VAR-
GAS del Villar, en 
una imagen de 
archivo.

Buscan prohibir indulto a abusadores 
• Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

LA DIPUTADA del PVEM, Rocío Coro-
na Nakamura, elaboró una iniciativa que 
busca prohibir que quienes hayan abu-
sado sexualmente de menores de edad 
puedan acceder a indultos o medidas de 
reparación plena del delito cometido.  

En su exposición de moti-
vos, señala que a pesar de que 
las penas contempladas para 
esta falta son elevadas, existe 
un vacío que permite que el 
delito persista, mediante “arre-

glos” generalmente económicos, que le 
otorgan la libertad y evaden la justicia.  

“Se trata de una ventana de oportuni-
dad para estos delincuentes que debemos 
tajantemente cerrar para, por un lado, ga-
rantizar se les castigue y se les aplique una 
pena conforme a lo establecido en la ley, y 
de manera paralela dar un mensaje firme 
de nuestro rechazo absoluto a estas ac-

ciones cometidas en contra de 
los menores de edad y nuestro 
compromiso como sociedad 
para erradicarlas”, indicó. 

Por ello, la legisladora pro-
pone reformar el artículo 261 

y 266 del Código Penal Federal para pro-
hibir la aplicación de indultos, perdón u 
otras medidas similares “de impunidad” 
que impidan la investigación, procesa-
miento o sanción y cualquier otra medida 
para determinar la verdad y obtener la re-
paración plena del delito. 

A pesar de ello, Corona Nakamura afir-
ma que no se está siendo “punitivos ni re-
iterativos”, sino “puntuales y decisivos”, 
pues insiste en que no realizar las modifi-
caciones derivaría en lagunas o ventanas 
para delincuentes, aunque reconoce que 
“esta reforma por sí sola no va a solucionar 
el problema prevaleciente”.  

hablando del país, estamos hablando de 
las próximas generaciones y también es-
tamos hablando de América Latina… (La 
alianza) se mantiene firme y vamos a ga-
nar en el 2023”, sostuvo en entrevista. 

Refirió que el panorama para la opo-
sición en la entidad mexiquense es opti-
mista y prueba de ello, apuntó, fueron los 
resultados electorales del 2021, cuando 
Morena perdió muchos de los espacios 
que había ganado, como Naucalpan, Ati-
zapán de Zaragoza y Cuautitlán Izcalli, 
hoy gobernados por el albiazul. 

“Lo que demostraron es que son go-
biernos completamente malos, alejados 
de la ciudadanía, y por eso nos volvieron 
a dar la confianza y les estamos 
respondiendo”, dijo. 

Insistió en que, al ser Méxi-
co un líder en el continente, se 
debe trabajar por el bienestar 
de quienes lo habitan, por lo 
que destacó la seguridad como 
uno de los rubros importantes. 

No obstante, dijo que este 
rubro no enfrenta dificultades 

exclusivamente en la entidad mexiquen-
se, sino en todo el país, por lo que llamó a 
revisar cada uno de los diversos gobiernos 
estatales, pues afirmó que así se verá que 
“los gobiernos de la alianza son muy bien 
calificados y también que vean en los es-
tados de Morena cómo hay más inseguri-
dad”, insistió. 

“Vamos avanzando en el trabajo, en 
las mesas. Primero, diciéndole al Estado 
de México que PAN, PRI y PRD somos 
completamente transparentes, porque 
estamos trabajando para decirle al Estado 
de México cómo iríamos en un gobierno 
de coalición, en donde la gente va a saber 
en dónde va a estar representado su voto 

en el gobierno y para decirle al 
estado cómo lo vamos a sacar 
adelante por los próximos 20 
años”, aseguró. 

Detalló que las labores son 
encabezadas por las dirigen-
cias locales, así como por los 
equipos jurídicos y un grupo 
específico que revisa la plata-
forma en materia electoral.

EN EL 2023, por 
primera vez se pon-
drá en marcha un 
programa piloto que 
permitirá votar de 
forma presencial en 
sedes diplomáticas 
en el extranjero. 

4
De junio del 2023 se 
realizará la jornada 
electoral del Edomex
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4.5
Millones de menores 

anualmente sufren 
abuso sexual
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POR SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

LA ENCUESTA ES DE QUIEN 
LA TRABAJA 

Twitter: @guerrerochipres

No por ser uno de los libros más regalados a políticos, es 
uno de los más comprendidos.  

Las máximas contenidas en el texto, escrito aproxi-
madamente en el siglo V antes de Cristo, son vigentes. 
Ayudan a comprender que, por extensión, quien habien-
do perdido la batalla de las encuestas, ya pudiera saberlo 
de antemano, como ocurrió en el caso de Coahuila, debe 
aprovechar la oportunidad para definir en qué momento 
negocia su incorporación al equipo ganador, decide salir-
se de una negociación, con la ilusa perspectiva de ganar 
la batalla desde otro campo, donde no ocurre lo central, 
en este caso fuera de Morena, o regatea con apariencia 
de salirse, para quedarse dentro. 

Realmente muy simple. Igualmente, muy difícil de 
aceptar.   

En general, se suele sobreestimar o subestimar la pro-
porción de personas que piensan, sienten o actúan como 
nosotros. Carlos Payán, exdirector de La Jornada, le llama-
ba en 1988 a eso “ceguera de taller”, cuando los periodistas 
confundían la realidad con lo que le decían sus fuentes o 
a los políticos les costaba mucho trabajo entender el fe-
nómeno del Frente Democrático Nacional sacudidor, por 
primera vez, del sistema dominado por el PRI.  

El politólogo estadounidense Sydney Verba conside-
raba la participación y la opinión ciudadana promedio, 
mayoritaria y marginal, como vía de opinión pública, 
que comunica y provoca respuesta de los gobiernos y su 
administración. 

Que prácticamente dos de cada tres mexicanas y 
mexicanos, de acuerdo con las encuestas más recien-
tes, aprueben el trabajo del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, y en la misma proporción la gestión de 
la Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, es 
un factor para entender y atender.  

Para defenderse, los gabinetes de estrategia y de co-
municación de quienes se rezagan les argumentan que 
las encuestas “están compradas”, como si en algún lugar 
alguien las regalara y como si los propios medios al publi-
carlas, unas veces más y otras menos, no estuvieran tam-
bién opinando y reconociendo la actualidad de “lo real”. 

En Coahuila, Armando Guadiana fue rechazado y 
cuestionado por el aspirante derrotado, Ricardo Mejía. 
¿Cuánto de lo que este último haga será comprendido? 

Quien no gane simultáneamente el corazón y la 
mente de la ciudadanía y del príncipe elector, está en 
condición semejante a la de Mejía.  

La percepción, según la encuesta publicada por La 
Razón, indica que 61% de las y los capitalinos conside-
ra que ha mejorado la imagen de la CDMX, y más de la 
mitad respalda la noción de la honestidad, como ele-
mento que da resultados. Reforma publicó hace una se-
mana datos semejantes a favor de Sheinbaum. 

La encuesta y la candidatura serán de quien las traba-
je, y la incorporación del ganador, de quien lo entienda. 

S un Tzu, general y filósofo chino 
a quien se le atribuye El arte de 

la guerra señalaba: “Las batallas se 
ganan antes de iniciarlas”, en un con-
sejo útil para todos quienes aspiran a 
candidaturas de representación po-
pular, especialmente a la Presidencia 
de la República. 

CIVITAS

SIMPATIZANTES de Pedro Castillo protestaron por su liberación, en Lima, Perú, ayer.

AMLO critica inestabilidad política de ese país 

Gobierno pausa las
relaciones con Perú 

EL MANDATARIO ratifica que, para México, Pedro Castillo 
sigue siendo el presidente de la nación andina; descarta que 
la situación que vive ese territorio se pueda replicar en AL• Por Jorge Chaparro 

jorge.chaparro@razon.com.mx 

E l Gobierno de México puso en 
pausa la relación con Perú, de-
bido a que “no hay normalidad 
y se mantiene la gente en las 

calles”, por lo que sigue considerando 
presidente a Pedro Castillo, afirmó el Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador. 

“Está en pausa (la relación con Perú), en 
espera de lo que suceda y ojalá se busque 
una salida democrática”, explicó al tiempo 
de responder a los medios que el embaja-
dor de México en ese país no se retirará. 

A pregunta expresa de La Razón, Ló-
pez Obrador destacó que, para México, 
Pedro Castillo sigue siendo el presidente 
de Perú, mientras no se resuelva confor-
me a la legalidad. 

“Lo acabamos de decir en el documen-
to, hasta que allá lo resuelvan en térmi-
nos de legalidad”, dijo el mandatario al 
recordar que el pasado lunes Colombia, 
Argentina, Ecuador y México firmaron un 
comunicado conjunto donde manifesta-
ron su preocupación por la situación que 
priva en Perú. 

Sin embargo, el secretario de Relacio-
nes Exteriores, Marcelo Ebrard, aseguró 
ayer que la embajada de Perú en México 
sigue en funciones.

“México mantiene su Embajada, esta-
mos ahí dando todos nuestros servicios. 
Hoy se nos habló por parte de la Cancille-
ría de Perú, pues atendemos las llama-
das”, dijo el funcionario.

López Obrador evitó hacer un recono-
cimiento al gobierno de Dina Boluarte, 
con el argumento de que la política exte-
rior de México no contempla el reconoci-
miento de ningún gobierno. 

“Pero lo de los reconocimientos no 
tienen que ver con nuestra política exte-
rior. No aceptamos, por ejemplo, lo que 
fueron los llamados Tratados de Bucare-
li, porque era: ‘para que Estados Unidos 
nos reconozca, tenemos que someternos 
a sus pretensiones’. Es una doctrina de 
política exterior en México, o sea, ni para 
bien ni para mal, no existe en México lo 
de reconocimiento a ningún gobierno ex-
tranjero”, destacó el Presidente. 

Reiteró que no puede hablarse de re-
conocimiento de autoridades, cuando 
no existen condiciones de normalidad 
democrática en ese país. 

“Es que no hay normalidad política en 
Perú. No se trata de decir: Va a haber rela-
ciones. Está la gente en la calle, que tam-
bién, dicho sea de paso, no se informa, los 
medios no informan”, denunció. 

López Obrador criticó la Constitución 
peruana, que tiene artículos que contem-

plan la destitución del presidente. 
“Que eso de origen, aunque esté en la 

Constitución peruana, tiene un proble-
ma, una falla antidemocrática de origen. 
Esta es la historia de muchos años de 
inestabilidad política; todo esto de que 
van haciendo las constituciones, van 
haciendo las leyes a modo, lo que aquí 
pasó también, nada más que se olvida”, 
destacó. 

Descartó que la situación en Perú pu-
diera replicarse en otro país de América 

Latina, pero esa experiencia es retomada 
por sus contrincantes para lanzar amena-
zas en su contra. 

“En Cuba, Nicaragua, cualquier país, 
cualquier otro, Colombia, en México —
bueno, aquí no pasan esas cosas, toco 
madera— y de todas maneras inventan, 
y están hablando de ‘pon tus barbas a re-
mojar, Andrés Manuel’. Nada más que se 
les olvida de que aquí manda el pueblo, 
aquí decidimos que todo el poder y todo 
el presupuesto al pueblo”, expresó. 

Boluarte prevé llamar a 
quienes no la reconocen
Redacción • La Razón

EN RESPUESTA al comunicado que 
emitieron el lunes los mandatarios de 
Colombia, Gustavo Petro; México, An-
drés Manuel López Obrador; Argentina, 
Alberto Fernández; y de Bolivia, Luis 
Arce, la presidenta de Perú, Dina Boluar-
te, dio a conocer que llamará de manera 
personal a cada uno de ellos por anunciar 
desconocimiento a su gobierno. 

“Creo que a estos países, la informa-
ción está saliendo distorsionada o erró-
nea. Acá nadie ha sacado al presidente 
del cargo. Lo que ha sucedido es que Cas-
tillo ha dado un golpe, ha querido cerrar 
el Congreso e inmediatamente tomar los 
poderes del Estado. 

“En consecuencia, la canciller (Ceci-
lia Gervasi Díaz) ya tiene la indicación 
para comunicarme personalmente, vía 
telefónica, con el presidente 
de México, Colombia y Ar-
gentina, aun cuando (Alberto 
Fernández) el miércoles me 
llamó para felicitarme; no en-
tiendo su cambio de parecer. 

También lo haré con el presidente de 
Bolivia y Brasil”, señaló la mandataria en 
conferencia de prensa. 

Las administraciones de estos países 
aseguraron que Pedro Castillo está sien-
do “objeto de un tratamiento judicial de 
la misma manera violatorio” y pidieron 
que se respete la “voluntad ciudadana” 
expresada en las urnas. 

En tanto, el Ministerio de Relaciones 
Exteriores peruano pidió que se cum-
plan las obligaciones internacionales es-
tablecidas en el Sistema Interamericano 
y se respeten las decisiones internas que 
está tomando. 

“El gobierno de Perú reafirma su 
convicción en la importancia de que se 
cumplan las obligaciones internaciona-
les previstas en el Sistema Interamerica-
no y en particular en la Carta Democrá-
tica Interamericana, y que se respeten 

las decisiones que vienen 
adoptando los poderes del 
Estado para resguardar la ins-
titucionalidad democrática 
y el Estado de derecho en el 
Perú”, subrayó. 

SOBRE LA TRANSFERENCIA de la presiden-
cia pro tempore de la Alianza del Pacífico, AMLO 
señaló que, debido a la inestabilidad de Perú, 
todavía no es tiempo de tomar una decisión. 

17
Meses como presi-
dente llevaba Pedro 

Castillo en Perú
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EL CANCILLER, 
acompañado de 
personas mexi-
canas residentes 
en el exterior, en 
instalaciones de la 
SRE, ayer. 

SRE presenta plan para migrantes 2022-2024

En 2023, suben apoyo a
beneficiarios de Dacca

EL DOCUMENTO surge a raíz de un encuentro con inte-
grantes de comunidades mexicanas residentes en EU; busca 
mejorar la vida de los connacionales, destaca la Cancillería

• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

La Secretaría de Relaciones Exte-
riores (SRE) presentó el Plan de 
Acción para la Atención a las Co-
munidades Mexicanas Residen-

tes en el Exterior 2022-2024, mediante el 
cual se busca mejorar las condiciones de 
vida de nuestros connacionales, dio a co-
nocer el canciller, Marcelo Ebrard.

“Solamente diría en primer lugar eso 
que implica un reconocimiento de que 
son parte de nuestra nación, entonces si 
estamos midiendo los servicios aquí por-
que no los estamos midiendo allá, vamos 
a hacer exactamente lo mismo que hace-
mos aquí,  nosotros tenemos en México 
47 oficinas de pasaportes, pero en Esta-
dos Unidos hay 52 oficinas, los consula-
dos tenemos más presencia territorial en 
Estados Unidos que en México”, destacó 
Ebrard Casaubon.

Por su parte, Luis Gutiérrez Reyes, ti-
tular del Instituto de los Mexicanos en el 
Exterior detalló los alcances del Plan.

“Hemos integrado un documento final 
que establece un plan de atención consu-
lar que abarcará las acciones a realizar 
del presente y hasta 2024 agrupadas en 
37 temas entre las que destacamos las 
siguientes: en acciones que competen a 
la Secretaría de Relaciones Exteriores se 
implementará un mecanismo para medir 
la calidad de la atención consular y se pu-
blicará un manual de atención consular 
inclusiva; se ampliarán las citas para trá-
mites de registro civil; continuará la ini-
ciativa diálogos consulares y se reforzará 
la verificación de las actas de nacimiento 
expedidas en el exterior entre otras”, ex-
plicó. 

Además, señaló que el gobierno au-
mentará el apoyo a personas beneficia-
rias del programa Dacca y se impulsará el 
programa para padres.

Sobre los temas que involucran a otras 
dependencias del gobierno mexicano: “se 
continuará promoviendo la afiliación al 
Instituto Mexicano del Seguro Social des-
de el exterior y se trabaja para desarrollar 
proyectos de telemedicina para facilitar 
el envío de dinero y se facilitará el envío 

mediante el programa remesa paisano 
con Telecom y además se realiza un estu-
dio específico sobre la importancia de las 
remesas que envían los connacionales a 
sus familias se continuarán fortaleciendo 

los programas educativos en alianza con 
todo el sector educativo Federal y se con-
tinuará la gestión de certificados para el 
reconocimiento de habilidades y capaci-
dades laborales adquiridas”, señaló. 

INM rescata a 57 personas 
en situación de movilidad
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

EL INSTITUTO NACIONAL de Migra-
ción (INM) rescató a 47 personas migran-
tes que eran trasladadas en un autobús 
turístico por el estado de Tlaxcala.

De acuerdo con la dependencia, duran-
te una verificación migratoria con apoyo 
de policías estatales y de la Guardia Na-
cional (GN) se identificó en el municipio 
de Sanctórum de Lázaro Cárdenas a los 
extranjeros en calidad irregular.

Los agentes abordaron la unidad para 
comenzar las entrevistas a las personas 
migrantes con el fin de conocer su pro-
cedencia y destino. Al ver a los agentes, 
las personas sólo se limitaron 
a entregarse.

Los migrantes fueron trasla-
dados a la delegación del INM 
en la entidad para acreditar 
su estancia legal, pero en caso 

contrario, comenzará su proceso de de-
portación a sus países de origen. En dicho 
operativo no se informaron las nacionali-
dades o si hubo detenidos. 

Por otra parte, el pasado 9 de diciem-
bre, en una verificación migratoria en la 
carretera costera de la zona hotelera de 
Cozumel, Quintana Roo se identificó a 
10 extranjeros cubanos. La Secretaría de 
Marina (Semar) apoyó el traslado a una 
estancia provisional para resolver su si-
tuación migratoria.

Una vez que fueron asegurados, de 
igual manera se trasladaron a las oficinas 
del INM para conocer su situación legal, 
así como conocer cómo fue la forma en 
que llegaron al país y su traslado.

La migración de personas 
cubanas ha ido en aumento en 
el último año, ya que los cari-
beños de menores recursos 
prefieren viajar por territorio 
nacional para llegar a EU. 

Ejecutivo confía 
en recuperar nivel 

uno en aviación
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador confió en los buenos oficios del 
secretario de Infraestructura, Comunica-
ciones y Transportes, Jorge Nuño, para 
que México recupere la categoría uno en 
materia de aviación internacional.

Sin embargo, el mandatario dijo que 
esa certificación no es determinante 
para el buen funcionamiento de los ae-
ropuertos nacionales y puso el ejemplo 
de Cancún, Quintana Roo.

“En efecto, fue a Estados Unidos con 
un equipo y vienen ahora expertos de 
aviación de Estados Unidos a México y 
se está buscando llegar a un arreglo para 
resolver lo de la categoría, pero vamos 
a esperar a ver qué resulta”, aseguró el 
mandatario.

Agregó que la decisión de las autori-
dades estadounidenses en aeronáutica 
no es un impedimento para el desarrollo 
de la aviación mexicana.

“De todas maneras, hay mucho mo-
vimiento en la aviación en el país; te-
nemos, por ejemplo, llegadas y salidas 
récord en Cancún, 620 vuelos diarios”, 
explicó el mandatario al tiempo de su-
brayar que lo más importante es que 
haya recursos económicos entre la po-
blación para reactivar al sector.

“Cuando hay movimiento, hay interés 
de las aerolíneas. Sí es importante la ca-
tegoría, pero no es decisiva, no es deter-
minante, lo importante es que la gente 
tenga recursos para poder viajar y ahora 
afortunadamente hay bastante deman-
da, está creciendo muchísimo el sector 
del turismo, los ingresos por turismo, 
está llegando mucha gente a nuestro 
país, entonces eso hace que los vuelos 
vayan llenos y vamos a procurar que se 
resuelva lo de la categoría”, consideró 
López Obrador. 

SEÑALA que 
esa certifi-

cación no es 
determinante 

para el buen 
funciona-

miento de los 
aeropuertos; 

lo más impor-
tante, que 

haya recursos 
para reactivar 
al sector, dice

EL PASADO LUNES se reactivaron los trabajos de asesoría por parte 
de la Administración Federal de Aviación de Estados Unidos hacia el 
Gobierno de México para regresar a la Categoría 1 de seguridad aérea.

620
Vuelos diarios, 
cifra récord en 

Cancún dice AMLO

10
Personas de origen 
cubano fueron iden-
tificadas en Q. Roo
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EL PLAN incluye compromisos en cuatro 
áreas: acciones de la SRE, temas de protección 
en coordinación con EU, coordinación con de-
pendencias mexicanas y asuntos legislativos. 
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LO MÁS 
importante 
son las 

mujeres, las amas 
de casa, ustedes 
son las que hacen 
que la familia salga 
adelante, y además, 
lo hacen con una 
gran entrega”
Alfredo Del Mazo
Gobernador del 
Estado de México
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Evelyn Salgado 
entrega lentes a 

estudiantes
Redacción • La Razón

LA GOBERNADORA de Guerrero, 
Evelyn Salgado Pineda, entregó apoyos 
del programa Ver Bien para Aprender 
Mejor, en donde se benefició a 2 mil 603 
alumnos de nivel primaria y secundaria, 
así como de Centros de Atención Múltiple 
pertenecientes a la región Acapulco. 

En el evento realizado en las instala-
ciones de la Escuela Secundaria Técnica 
Agropecuaria Número 5, en compañía de 
la presidenta Abelina López Rodríguez, la 
jefa del Ejecutivo estatal expresó su com-
promiso para continuar apoyando al sec-
tor educativo y ofrecer mejores condicio-
nes de desarrollo para los niños y jóvenes.

“No podemos permitir que ningún 
alumno, ninguna alumna, pierda la posi-
bilidad de aprender por falta de una he-
rramienta. Cuando se trata de educación, 
nunca va a ser un gasto, esto para nosotros 
es una inversión. Estamos invirtiendo en 
la educación de todas y todos ustedes, 
porque la educación es el arma más po-
derosa que puede tener cualquier estado, 
que puede tener cualquier país”, dijo.

Ante alumnos de las secundarias Álva-
ro Obregón, Mario González Nava, Rubén 
Figueroa Figueroa; las primarias Emilia-
no Zapata, Rufo Figueroa, Nicolás Bravo, 
Manuel Ávila Camacho, Ignacio Manuel 
Altamirano y Apolonio Castillo Díaz, entre 
otras, la gobernadora reafirmó su compro-
miso con la coordinación estatal del pro-
grama, lo que permitirá seguir apoyando 
a quienes más lo necesitan para garantizar 
el acceso a la educación y mitigar la deser-
ción escolar. 

“Todas y todos ustedes tienen el dere-
cho de hacer uso de las herramientas que 
necesitan para su desarrollo. Y de nuestra 
parte, vamos a seguir redoblando esfuer-
zos y trabajando todos los días para garan-
tizar que tengan todo lo necesario para sa-
lir adelante; aprovechen esta oportunidad 
para seguir creciendo”, puntualizó.

A nombre de los beneficiarios, la alum-
na Andrea Agüero Rivera agradeció al 
apoyo de la gobernadora y señaló que esta 
entrega de lentes gratuitos contribuirá a 
evitar el bajo rendimiento, la reprobación 
y la deserción escolar, reforzando así el 
proceso de enseñanza aprendizaje. 

LA MAN-
DATARIA 

de Guerrero  
brinda la ayu-
da a más de 2 

mil alumnos 
de educación 
básica; forma 
parte del plan 
Ver Bien para 

Aprender 
Mejor 

LA TITULAR del Ejecutivo estatal en Guerrero, Evelyn Sal-
gado Pineda, en la entrega de lentes, ayer en Acapulco.

Van 600 mil beneficiadas desde que arrancó programa

Suman a más de 8 mil 
mujeres al Salario Rosa
Redacción • La Razón

El Gobernador del Estado de Mé-
xico, Alfredo Del Mazo Maza, 
reconoció y agradeció, con la 
entrega de tarjetas del programa 

Salario Rosa, a las amas de casa por el ser 
el pilar de sus familias, ya que trabajan 
las 24 horas del día sin descanso, muchas 
veces sacrificando su propio desarrollo, 
para sacar adelante a sus hijos.

“Las amas de casa son lo más impor-
tante en la familia, son el pilar de la fami-
lia, lo más importante son las mujeres, 
las amas de casa, ustedes son las que 
hacen que la familia salga adelante, y 
además, lo hacen con una gran entrega, 
lo hacen con mucho corazón, con mucha 
dedicación, con mucho cariño, con mu-
cho esfuerzo, muchas veces, sacrifican, 
incluso, su propio desarrollo personal 
por su familia”, puntualizó.

En el Tecnológico de Estudios Supe-
riores de Ecatepec, Del Mazo Maza de-
talló que desde que arrancó el programa 
más de 600 mil mujeres de los 125 mu-
nicipios han sido beneficiadas con este 
apoyo, y hoy más de ocho mil mujeres 
de 14 municipios se suman al programa, 
el cual viene a mejorar la economía de 
sus familias, luego de que se perdieran 
empleos y cerraran negocios por la pan-
demia de Covid-19.

“Hoy ya son más de ocho mil muje-
res que se suman al programa de Salario 
Rosa y que por primera vez reciben este 
apoyo, que también vale la pena decirlo, 
siempre que se recibe un apoyo, un pro-
grama, una ayuda, siempre se agradece, 
es útil, ayuda y se valora mucho, pero 
ahora que venimos de años difíciles, 
donde se han perdido trabajos, donde se 
han cerrado, donde han disminuido los 

EL GOBERNADOR DEL EDOMEX, Alfredo del Mazo Maza, 
otorga apoyos a amas de casa de 14 municipios; seis de cada 
10 proyectos sociales en la entidad son destinados a féminas

Viruela símica acumula 5 mil 831 casos

• Por José Antonio González 
mexico@razon.com.mx

LA SECRETARÍA DE SALUD indicó en 
su Informe Técnico Semanal de Vigilancia 
Epidemiológica de Viruela Símica en Mé-
xico, que, desde el registro del primer caso 
y hasta al 12 de diciembre se han identi-
ficado a cinco mil 831 personas con pro-
bables síntomas de la viruela símica, de 
ellas, tres mil 509 dieron positivo y 375 se 
encuentran en estudio, mientras que mil 
947 fueron descartadas por las pruebas de 
laboratorio. En tanto, en los últimos siete 

días se han registrado 54 contagios. 
El Instituto de Diagnóstico y Referencia 

Epidemiológicos (InDRE) notificó que los 
casos positivos se encuentran distribui-
dos en las 32 entidades federativas: Ciu-
dad de México, mil 957 contagios; Jalisco, 
378; Estado de México, 344; Yucatán, 147; 
Quintana Roo, 147; Puebla, 59; Tabasco, 
52; Veracruz, 49; Nuevo León, 45; Chiapas, 
43, son las entidades  con más casos.

Los síntomas a tomar en cuenta son 
el exantema en todos los casos, que se 
identifica con erupción de color rojizo en 
la piel, y más o menos extensa; fiebre; do-
lores de cabeza, muscular y articular; in-
flamación de los ganglios linfáticos; fatiga 
general que dificulta o impide realizar ta-
reas que, en condiciones normales, realiza 

fácilmente; escalofríos y otros.
Hasta el 21 de noviembre se identifica-

ron 11 defunciones, de las cuales cuatro 
se relacionan directamente con la infec-
ción por el virus de la viruela símica; dos 
no son por esta causa directa, y cinco se 
encuentran en análisis por parte de un 
grupo de personas expertas en infectolo-
gía y epidemiología para definir si existe 
asociación causal entre la defunción y la 
infección por virus de la viruela símica.

Al 13 de diciembre, en el mundo se han 
reportado 82 mil 628 casos confirmados 
en las seis regiones de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) y 65 defuncio-
nes. Al igual que en México, a nivel inter-
nacional se observa descenso en la curva 
epidémica en las últimas 14 semanas.

puestos laborales en las empresas, hoy 
más que nunca un programa como estos 
ayuda a la familia”, informó.

Acompañado de la Secretaria de De-
sarrollo Social del Estado de México, 
Brenda Alvarado Sánchez, afirmó que 
el Salario Rosa es un ingreso que está en 
las mejores manos, porque las mujeres lo 
invierten en educación para sus hijos, ali-
mentación, transporte, en mejoras para 
el hogar o para emprender un negocio 
que les ayude a generar más ingresos.

“Cada una, seguramente tiene distin-
tas necesidades, para atenderse un pro-
blema de salud, para apoyar a los hijos a 
que vayan a la escuela, a que estudien, 
para el transporte, para los gastos del ho-
gar, para la comida, la alimentación, para 
lo que ustedes deseen”, afirmó.

ElEjecutivo estatal llamó a las amas 
de casa a invitar a sus amigas y vecinas 
a inscribirse al programa, porque han 
comprobado que es una realidad y de lo 
recibirán de manera permanente.

La Secretaria de Desarrollo Social del 
Estado de México, Brenda Alvarado Sán-
chez, refirió que el Salario Rosa es una 
estrategia innovadora que reconoce la 
labor que realizan las amas de casa todos 
los días por sacar adelante a sus familias.

Agregó que gracias al trabajo que rea-
lizan las amas de casa, según cifras del 
INEGI, el 28 por ciento del Producto In-
terno Bruto (PIB) nacional corresponde 
a la labor que ellas hacen.

Añadió que la administración estatal 
ha invertido siete de cada 10 pesos para la 
implementación de programas sociales, 
los cuales seis de cada 10 son otorgados 
a mujeres, por esto, indicó que Del Mazo 
pasará a la historia por el esfuerzo que ha 
realizado por empoderar a las mujeres y 
colocarlas al centro de la política social.

Las mujeres que ayer se sumaron al 
programa son originarias de los munici-
pios como Acolman, Axapusco, Chiautla, 
Chicoloapan, Chiconcuac, Nopaltepec, 
Otumba, Papalotla y Ecatepec.

EL MANDATARIO 
estatal durante 
la entrega de 
apoyos, ayer.

10
Mil 77 alumnos 

beneficiados con 
el programa Ver 

Bien para Apren-
der Mejor

SALARIO ROSA tiene como propósito elevar 
el ingreso económico de las mujeres de 18 a 59 
años de edad que se encuentran en condición 
de pobreza y se dedican al trabajo del hogar.

EL PROGRAMA también ha beneficiado a 
estudiantes con alguna debilidad visual de 
las regiones Norte, Tierra Caliente, Montaña, 
Costa Chica, Costa Grande y Centro.

S I T U A C I Ó N  E N  M É X I C O
V I R U E L A  S Í M I C A
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Destacan alza de enfermedades como influenza y Covid

Urgen virólogos 
a retomar el uso 
de cubrebocas 
en todo el país

• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Virólogos coincidieron en que 
todo el país debe regresar a usar 
el cubrebocas, debido al alza 
de enfermedades respiratorias, 

influenza y Covid-19, que se encuentran 
afectando a los mexicanos en esta tempo-
rada invernal.

En entrevista con La Razón, el experto 
de la UNAM, Alberto Campillo, aseguró 
que sí se debe regresar al uso de todas las 
medidas sanitarias, pero principalmente 
al uso de cubrebocas, ya que las enfer-
medades respiratorias están regresando 
y aumentando muy fuerte, por lo que es 
prioritario prevenir cualquier tipo de pro-
pagación de virus.

“Por ejemplo, vine a hacer unos trámi-
tes al IMSS y veo que nadie usa cubrebo-
cas, ni siquiera las enfermeras, y eso sí es 
muy grave, porque el personal de salud es 
el primero que debe usarlo. Al menos que 
en lugares cerrados y eventos masivos se 
use; debe impulsarse ya la medida”, dijo.

Mencionó que el cubrebocas ha sido 
un parteaguas en la pandemia, ya que 
mientras nos protegimos por Covid-19, 
también lo hacíamos de otras enferme-
dades como influenza, “pero ahora que 
se lo quitan, aumentan las enfermedades 
porque la gente ya no se cuida”, lamentó.

Añadió que las autoridades se han tar-
dado en dar anuncios preventivos o reco-
mendaciones, como el uso de cubrebocas, 
pero al menos en esta temporada, dijo, se 
debe regresar y hacer cumplir las medidas 
de prevención, sobre todo en espacios ce-
rrados, ya que es la única manera de bajar 
los contagios y evitar nuevos.

Apenas el lunes, la Secretaría de Salud 
de Nuevo León anunció que desde ayer 
regresó el uso obligatorio de cubrebocas 
en todos los espacios cerrados, ya que au-
mentaron los contagios por Covid-19.

“Obligatoriedad del uso del cubrebocas 
en todos los establecimientos de espacios 
cerrados. A partir de ahorita, todos tendre-
mos que usar cubrebocas en espacios ce-
rrados”, señaló la titular de la dependen-
cia, Alma Rosa Marroquín Escamilla, tras 
el relajamiento ciudadano de las medidas 
sanitarias.

Irasema Rodríguez, neumóloga del 
Sector Salud, coincidió en que es priori-
tario regresar a las medidas preventivas, 
pues reprobó que las autoridades hayan 
“minimizado” la pandemia y pensaron 
que se había terminado en el país.

“Lo mejor es que sí regresemos (a las 
medidas preventivas) porque estamos 
viendo un alza de contagios y la gente ya 
no se protege. Ha bajado mucho la infor-
mación de parte de las autoridades y eso 
orilló a que las personas ya no usen nin-

gún tipo de medida”, expuso.
La especialista señaló que una de las 

mejores medidas es el uso de cubrebocas, 
y consideró que si en Nuevo León ya se 
dieron cuenta de que es vital para bajar o 
prevenir contagios, los demás estados de-
berían hacer lo mismo, al menos en esta 
temporada invernal.

“Hay que usarlo en lugares cerrados y 
concurridos, pues otro de los problemas 
es que se puede dar nuevamente un alza 
de contagios en las escuelas, lo que puede 
afectar a los menores antes de que salgan 
de vacaciones. Los médicos parece que ol-
vidaron que el Covid-19 existe y dejaron 
también de dar recomendaciones”, dijo.

Rodríguez Godínez recomendó que 
cada persona que se encuentre con sínto-
mas debe hacerse una prueba para descar-
tar la enfermedad y su propagación.

EL INVESTIGADOR de la UNAM, Alberto Campillo, reprocha que las autori-
dades dejaran de recomendar medidas preventivas; estados deberían seguir el 
ejemplo de NL y retomar su utilización, dice la especialista Irasema Rodríguez

EL DIRECTOR DEL IMSS, Zoé Robledo, dijo 
que aunque no se espera un alza exponencial, el 
instituto tiene capacidad para reconvertir camas 
en 24 horas y evitar una saturación hospitalaria.

VEN SEXTA OLA

Contagios y decesos por Covid-19 en las últimas semanas en todo el país.
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C O V I D - 1 9 Pide la UNAM a su comunidad  

mantener sana distancia, vacunarse...
LA UNIVERSIDAD Nacio-
nal Autónoma de México 
(UNAM) en coordinación 
con la Comisión Universita-
ria para la Atención del Co-
vid 19, hicieron un llamado 
a la comunidad estudiantil 
para protegerse de los au-
mentos de casos de coro-
navirus en esta temporada 
invernal 

“Es altamente probable 
que, como ha ocurrido en 
los dos años previos, las ce-
lebraciones de fin de año in-
crementen el riesgo de con-
tagios, provocando un gran 
número de casos de infec-
ciones respiratorias agudas 
y neumonías, lo que puede 
representar una carga adicio-
nal a los Servicios de Salud, 
así como el uso inadecuado 
de antibióticos, riesgo de ge-
neración de nuevas variantes 
virales, desplazamiento en la 
atención de otras enferme-

dades, secuelas, sufrimiento 
y costos asociados a la aten-
ción”, indicó. 

En ese sentido, pidió al 
alumnado a tener completo el 
esquema de vacunación, con 
los refuerzos correspondien-
tes, tanto de Covid como de 
influenza y neumococo.

“Usar correctamente el 
cubrebocas al estar en espa-
cios cerrados, especialmen-
te en aquellos donde haya 
poca ventilación y personas 
de diferentes procedencias; 
usar correctamente el cu-
brebocas al estar en espa-
cios abiertos donde se en-
cuentren mayor número de 
personas cerca”, pidió.

Insistió en la ventilación de 
los lugares cerrados donde se 
lleven a cabo las actividades, 
así como la higiene individual 
y de las instalaciones.

José Antonio González

Pese a alza de casos, no se 
impondrá mascarilla: Ssa
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

PESE A QUE EL PAÍS reporta un au-
mento de contagios de Covid-19 por 
sexta semana consecutiva, la Secretaría 
de Salud (Ssa) descartó imponer el uso 
de cubrebocas, como se anunció el lunes 
en Nuevo León, aseguró el subsecretario 
de Prevención y Promoción de la Salud, 
Hugo López-Gatell.

“Las medidas de salud pública no se 
pueden imponer. Prácticamente todas, 
lo que requieren es convencimiento de 
la gente y ese convencimiento surge del 
conocer la utilidad del que haya una per-
suasión amable, incluyente, para que las 
personas cambien una conducta. Existe 
una probada experiencia científica de 
que las medidas que se imponen no son 
útiles, no son efectivas”, destacó.

En conferencia, recomendó tomar las 
precauciones habituales, incluso utilizar 
el cubrebocas en espacios cerrados: “es útil 
para los espacios públicos cerrados, parti-
cularmente muy cerrados, como el trans-
porte. Su utilidad se va perdiendo confor-
me se trata de un espacio más 
ventilado o al aire libre”.

El funcionario destacó que 
los contagios en esta sexta 
ola se incrementan de forma 
lenta en México en las últimas 

cinco semanas, en comparación con la 
velocidad que se registró en la cuarta o 
quinta ola, y descartó que por el momen-
to exista preocupación, pues los niveles 
de hospitalización no se han movido en 
la misma proporción.

Explicó que mientras las hospitaliza-
ciones en camas generales se incremen-
taron en uno por ciento, en terapia inten-
siva, dónde se requieren respiradores, se 
mantienen estables en tres por ciento.

López-Gatell añadió que también hay 
un crecimiento de casos de influenza, 
“y tenemos una temporada regular con 
ciertamente la cantidad de contagios, 
que suele incrementarse más o menos 
hasta llegar a la primera mitad de enero 
y posteriormente empezará a reducirse”.

El subsecretario de Salud invitó a la 
población a vacunarse contra la influen-
za, aunque aclaró que éste no es un bio-
lógico de uso generalizado.

“Esto lo enfatizo porque lo que vemos 
generalmente no sólo este año, sino en 
general, es que las personas jóvenes sa-
ludables acuden a los puestos de vacu-
nación contra influenza y esto les quita 

la oportunidad a las personas 
que realmente se benefician 
de la vacuna. Las personas jó-
venes saludables no hay ne-
cesidad de que se vacunen”, 
refirió el funcionario.

84
Por ciento 

de la población elegible 
está inmunizada

LO MEJOR ES QUE SÍ REGRESEMOS (A LAS MEDIDAS PREVENTIVAS)
 porque estamos viendo un alza de contagios y la gente ya no se protege. 

Ha bajado mucho la información de parte de las autoridades...

Irasema Rodríguez • Neumóloga del Sector Salud

EL CUBREBOCAS. NO HAY NECESIDAD DE DEBATIR, 
es útil para los espacios públicos cerrados, particularmente muy cerrados 

como el transporte, su utilidad se va perdiendo conforme se trata de un espacio 
más ventilado o al aire libre...

Hugo López-Gatell • Subsecretario de Salud

DESDE LA PARTE SECTORIAL NO SE HA OBSERVADO UN INCREMENTO 
de casos en dos aspectos, no necesariamente de los contagios, sino de los casos 

que se vuelven casos graves o complicados que requieren hospitalización...

Zoé Robledo • Director general del IMSS

VEO QUE NADIE USA CUBREBOCAS, NI SIQUIERA LAS ENFERMERAS, 
y eso sí es muy grave, porque el personal de salud es el primero que debe usarlo. 

Al menos que en lugares cerrados y eventos masivos se use; debe impulsarse ya la medida...

Alberto Campillo • Virólogo de la UNAM

Fuente|Ssa

Cifra en número de casos y decesos

4
Por ciento, 

ocupación de camas generales 
por casos de Covid

2
Por ciento, 

la ocupación de camas con 
ventilador mecánico
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Más de 1,800 personas estuvieron expuestas

Sin seguimiento en Durango, 
9% de pacientes con meningitis

• Por Yulia Bonilla 
y José Antonio González

De las mil 801 personas que se 
encuentran dentro del radio de 
exposición por meningitis mi-
cótica en el estado de Durango, 

a la fecha, aún falta por dar seguimiento al 
9.5 por ciento.

De acuerdo con la Secretaría de Salud 
(Ssa), mil 611 mujeres y 190 hombres 
fueron sometidos a procedimientos de 
anestesia espinal en alguno de los cuatro 
hospitales privados presuntamente res-
ponsables de la contaminación por el hon-
go “Fusarium solani”, entre el 3 de mayo y 
31 de octubre, pero sólo mil 629 ya están 
en seguimiento ambulatorio.

La Secretaría de Salud estatal indicó, 
en su último informe, que la cifra de casos 
confirmados asciende a 72, mientras que 
los fallecimientos se mantienen en 23.

No obstante, el reporte de la dependen-

cia federal, con corte a las 12:00 horas del 
lunes, mantenía la cifra de confirmación 
en 71, de los cuales 34 se encuentran hos-
pitalizados, 23 perdieron la vida y 15 fue-
ron dados de alta.

Respecto a estos últimos, la Ssa especi-
ficó que sólo 13 salieron por haber presen-
tado mejoría, en tanto que dos lo hicieron 
en forma voluntaria, pero uno reingresó 
a hospitalización. De los internados, 10 
se mantienen en unidades de cuidados 
intensivos de la Ssa, el IMSS y del ISSSTE.

En cuanto a los procedimientos a los 
que habían sido sometidos los pacientes 
ya confirmados, se indica que 64 corres-
ponden a intervenciones gineco-obstétri-
cas y siete a no gineco-obstétricas.

Los síntomas predominantes en los 
afectados han sido dolor de cabeza, el 
cual ha padecido 96 por ciento de los pa-
cientes ya identificados; náuseas, 42 por 
ciento; vómito, 34 por ciento; rigidez de 
nuca, 32 por ciento; alteraciones visuales, 

27 por ciento, y fiebre, 27 por ciento.
Por la mañana, el subsecretario de Pre-

vención y Promoción de la Salud, Hugo 
López-Gatell, reiteró que los casos gene-
rados en la entidad se deben al agente 
infeccioso “Fusarium solani”, por lo que 
llamó a dejar de nombrar al padecimiento 
bajo un carácter ascéptico.

“Por cierto, ya no le llamen aséptica, 
dejamos muy en claro: no es una enfer-
medad que se va a transmitir de persona 
a persona, esto estuvo relacionado con el 
procedimiento”, aclaró.

Recordó que los hospitales involucra-
dos fueron clausurados, por lo que están 
sujetos a un proceso de investigación 

múltiple; por un lado, epidemiológico y 
sanitario; por el otro, la investigación judi-
cial o pericial.

López-Gatell indicó que le han dado 
seguimiento a los mil 800 casos “que pu-
dieron haber estado en riesgo por haber 
tenido los procedimientos anestésicos”.

“No son mil 800 personas enfermas, 
que quede muy claro; son personas que 
están posiblemente en riesgo de tener la 
enfermedad, los casos; finalmente, tene-
mos 71 casos registrados. Había uno que 
estaba en sospecha de un hospital públi-
co, un hospital del IMSS-Bienestar en la 
comunidad de Rodeo; fue ya descartado”, 
precisó el funcionario.

MÓDULO de aten-
ción instalado en un 
hospital de Duran-
go, en imagen de 
archivo.

DE LOS 72 AFECTADOS, 34 siguen hospitalizados, 15 fue-
ron dados de alta y hay 23 decesos; descarta la Ssa posibilidad 
de contagios: su origen fue por un mal procedimiento, dice
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1,629
Personas expuestas 
reciben seguimiento 

ambulatorio
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Bibiana Belsasso (BB): Miguel, tienes 
cinco hermanos, tu casa siempre estuvo 
llena de gente, ¿cómo fue tu infancia?

Miguel Barbosa (MB): Somos una fami-
lia pueblerina, de Zinacatepec, en Tehuacán, 
Puebla. Con mis papás agricultores viví en 
medio del campo y en una época en la que los 
niños imaginaban qué jugar. Creo que fui como 
los niños de mi tiempo, de mi época, muy ima-
ginativos, utilizando cualquier cosa.

BB: Aparte, vivías en otro México, ob-
viamente en el campo, donde podías salir 
a la calle, a hacer muchas cosas, y no tenías 
problemas de inseguridad, cosa que ahora los 
niños ya no pueden hacer.

MB: En las casas de los pueblos en ese 
tiempo, a las 8 de la mañana, se abría el zaguán, 
la puerta grande, de par en par. Y estaba abierta 
todo el día. Recuerdo que cuando nos levantá-
bamos mi mamá decía: “¡Abran el zaguán!”, y se 
abría. Así se vivía en el México rural de los años 
60. Y en ese ámbito, pues la calle era tu patio, 
era el lugar donde jugabas, o el campo el lugar 
donde ibas a cortar una caña.

BB: ¿Quién era tu mejor amigo en esas 
épocas?, ¿lo recuerdas?, ¿sigues viéndolo?

MB: Sí, como no, era un primo, Gustavo 
Olaya. Supe de él apenas. Nos dejamos de ver. 
Cuando me fui a estudiar a Tehuacán, él se 
quedó en Zinacatepec. El círculo de amigos sí 
es para siempre, pero con quien tratas, es con 
quien te rodeas.

BB: Tu vida cambia radicalmente cuan-
do entras a la UNAM, a estudiar Derecho.

MB: En ese tiempo no había universida-
des en Tehuacán, mis papás no quisieron que 
estudiáramos en Puebla, así que me regresé a 
Tehuacán a trabajar y después tuve la oportuni-
dad de venir a México. Aproveché y ahora aquí 
vivo, y me siento muy bien.

BB: Regresemos a tus épocas de la 
UNAM, sé que quieres muchísimo a la Uni-
versidad. ¿Qué sientes cuando ves el auditorio 
Justo Sierra tomado como está?, ¿qué sientes 
de esta efervescencia en la Universidad, que 
no se daba en tus épocas? Si bien estabas en 
un momento complicado, por la situación de 
los movimientos estudiantiles, no se veía la 
violencia que hay ahora.

MB: Había otra sociedad, otros segmen-
tos de la población que llenaban las universi-
dades públicas. Todos los que veníamos a estu-
diar teníamos una aspiración: desempeñar un 
cargo público o hacer algo privado, pero tenía 
que ver con una profesión. Yo creo que en este 
momento, lo que pasa a las universidades es lo 
que le pasa a toda la sociedad. Hay un asunto 
de insatisfacción con el Estado. Siempre ha 
habido radicales, pero en ese tiempo ya había 
pasado el 68, el 71, pero había un pensamiento 
de situaciones aspiracionales; sí sociales, sí de 
reivindicación social, pero aspiracionales. Hoy 
a la UNAM, que tiene todo eso, no la veo mal, 
la veo como la mejor institución de educación 
superior de México, pero sí se han dejado crecer 
situaciones verdaderamente inaceptables para 

este centro de la universalidad del conocimien-
to, como los grupos que se apoderan de sitios 
desde donde ejercen influencias que no tienen 
que ver con la universalidad del conocimiento 
y donde promueven desestabilizaciones socia-
les, como los grupos anárquicos que se refugian 
en ciertos sitios de Ciudad Universitaria. Pero 
insisto, yo veo a la UNAM como la mejor insti-
tución de educación superior del país.

BB: Y cuando eras estudiante, ¿cómo 
te veías?, ¿pensaste que ibas a llegar a ser 
líder del Senado del país?

MB: Siempre tuve pensamiento político, 
vengo de una familia política, nunca te ves en 
un lugar en especial.

BB: ¿Cómo empiezas a trabajar para 
poder estar donde estás hoy?

MB: Fe y voluntad. Fe en lo que haces, 
convencido de que es lo correcto y con una 
decisión y permanencia en buscarlo. El ser 
humano, hombre-mujer, siempre compite. 
Todos los días lo haces. Ustedes todos los días 
compiten en el medio, tu medio es terriblemen-
te competitivo.

BB: Lo más difícil es superar el trabajo 
que hiciste ayer. Tu competencia eres tú 
mismo.

MB: Esa competencia, ¿sabes cómo se 
llama? Autocrítica. Todos los días hay que 
hacer autocrítica. Soy de los que todos los días 
se arrepiente de lo que dice y de lo que hace.

BB: Y respecto al arrepentimiento, tu-
viste un problema de salud serio durante mu-
cho tiempo, y por estar trabajando y en esta 
competencia, en esta vorágine del día a día, 
no te cuidaste una diabetes que te causó un 
problema real. Platícanos esta historia.

MB: Sí. Es más dramático que eso. Prime-
ro te digo que el tema de la autocrítica tiene que 
ver con estilos de ser, yo me declaro un político 
no ortodoxo. Los políticos, muchos de ellos, 
nacen con una virtud, la ortodoxia, dicen sólo 
lo que tienen que decir y se callan, son dueños 
de su silencio y son responsables de lo que 
dicen. Yo todos los días hablo de más, porque 
es mi estilo y luego en la noche digo: “No debí 
haberlo dicho, no debí haberlo hecho”.

BB: Dicen que es mejor arrepentirte de 
lo que hiciste a lo que no hiciste.

MB: Ése es mi estilo y así voy a acabar 
mi carrera, porque así soy. Creo que también 
es de la naturaleza humana. Y respecto de lo 
otro, sí fui diabético desde hace algunos años, 
no me atendí como debí hacerlo, pero lo que 
tuvo que ver con la amputación de mi pie de-
recho, fue por una lesión en las plantas de mis 
pies que me hice el día de una marcha, en la 
calle, en donde usé un zapato inadecuado y no 
me atendí correctamente.

BB: ¿Pero eso fue provocado por la 
diabetes?

MB: Ahí te va. Yo nunca tuve una dia-
betes agresiva. Nunca he usado insulina... la 
lesión que tuve en mi pie no me la atendí de 

manera especializada. Responsabilidad mía, 
de nadie más, cuando quise ver a un médico 
por la infección que tenía en la planta del pie, 
una mañana pasó a la palma del pie. Cuando 
fui a ver al médico, me dijo vete a un hospital 
porque estás muy grave. Y fue como entré a esa 
crisis, estuve 13 días en agonía y lo que era una 
infección local, se convirtió en una sépsis por 
la diabetes. En una sesión pasada resolvimos 
unos puntos de acuerdo sobre temas de salud 
y de diabetes y yo conducía la sesión del Senado. 
Hablé de ese tema, ¿qué puedo decir además de 
que se atiendan adecuadamente?, o decir que 
una vez que se tenga conocimiento de un pade-
cimiento así se asuma. ¿Qué significa asumir el 
padecimiento? Atenderse, porque ahí viene la 
subcultura, de que a sabiendas de que se tiene 
el padecimiento, uno no se atiende porque se 
dice: “Yo me curo cuando quiera, a mí no me va 
a pasar”. A mí me pasó en el momento más pro-
tagónico de mi vida, estuve a punto de morir...

BB: Y quieres precisamente hacer una 
campaña de concientización para que la 
gente se atienda realmente.

MB: Cuando me lo piden, con mucho 
gusto contribuyo, me expreso como un disca-
pacitado, así me reconozco, no me molesta, no 
me agrede... me han tratado con mucho respeto. 
¿Sabes cuál es la parte más difícil? La compa-
sión, entre la solidaridad y la compasión, hay un 
margen muy pequeño, y es cuando uno quiere 
asumirse con una movilidad e independencia 
que luego no la tienes. No hace mucho me caí, 
me tropecé en el Senado yendo a un evento...

BB: ¿Traes una prótesis?
MB: Sí, en el pie derecho. Me caí, fue la 

primera vez, delante de todos. ¿Sabes cómo se 
siente? No por la vergüenza que todos senti-
mos cuando nos pegamos en la cabeza o cuan-
do nos caemos, que parece que no le duele a 
uno y seguimos caminando. Lo que importa 
mucho es la forma como te ven. Si yo me hubie-
ra caído en otras condiciones, se hubiera escu-
chado: “El presidente del Senado se cayó, ha de 
ir borracho”, y te lo dicen de broma, pero en ese 
momento entre la broma y el “pobrecito”, hay 
un momento bien complicado en la intimidad.

BB: Hablando de sentimientos y respe-
to, ¿qué sentiste por haberte distanciado 
de los Chuchos, que eran tan allegados 
a ti?

MB: No, pues todavía lo siento. Es un 
asunto personal, personal ¿eh? Pues son ami-
gos de muchos años. Formamos una amistad 
y una relación personal muy importante, no 
quiero exponerme a que les pregunten: “¿Oiga 
es su amigo?”, y digan: “No, no es mi amigo”. 
Mejor lo digo así, formamos un sustrato de 

relación personal muy importante: sus familias 
y mi familia se conocen, se llevan; diría que no 
supimos, las dos partes, transitar por momen-
tos en los que las relaciones políticas afectan la 
relación personal. 

BB: Porque eran amigos desde hace 
muchísimos años, ¿no?

MB: Sí, de muchos años, 14 por lo menos, 
o más, como 16.

BB: ¿Y por ejemplo esa relación, crees 
que puede mejorar como las otras rela-
ciones internas del PRD? Sé que es com-
plicadísimo, el PRD está metido en una 
crisis absoluta (meses después Barbosa 
renunció al PRD).

MB: Yo no lo descarto, pero hay que es-
perar que se den las condiciones. La amis-
tad es muy importante, no creas que tiene que 
ver todo con la política; yo les tengo respeto, les 
tengo agradecimiento, les tengo cariño, pero 
ahí están los hechos, no quiero jugar el papel 
del que está deformando las cosas, mejor así 
lo dejamos ahorita.

BB: Así lo dejamos y vamos a cambiar 
un poco el formato de la entrevista. Pre-
guntas cortas, respuestas cortas, ¿te pare-
ce? ¿Cuál es tu libro favorito?

MB: El tesoro perdido, de Paco Ignacio 
Taibo II. Ése ha sido mi libro favorito. En otro 
tiempo leía mucho, hoy tengo poco tiempo, 
pero lo sigo haciendo, me emociona.

BB: ¿La música?
MB: Toda. Soy coleccionista de música. 

Mi vida está rodeada de música: ópera, clásica, 
popular, de todo el mundo. Quienes me cono-
cen saben de mi afición, yo escucho de todo. 
No soy melómano, porque el melómano no 
solamente es el que conoce de música, yo he 
leído libros para entender la música, pero el 
melómano produce música, yo no alcanzo a 
producirla. No tuve el momento para hacerlo.

BB: ¿Tu comida favorita?
MB: Toda. La mexicana sobre todo, pero 

la vida me ha puesto en la condición de poder 
haber disfrutado comida exquisita en todas las 
partes del mundo, pero la favorita y la especial 
es la de mi esposa, guisa exquisito.

BB: ¿Y a tus dos hijos también les encan-
ta la comida?

MB: Sí, están de dieta. Pero mi esposa es 
una profesionista que hoy está en la casa y que 
disfruta mucho.

BB:  ¿Eres un hombre enamorado, 
Miguel?

MB: Sí.

BB: ¿Cuánto llevas de casado?
MB: 27 años, casi 28 (actualmente eran 

ya cerca de 35 años). Amo a mi esposa, es la 
mujer que Dios hizo para mí, aunque suene 
machista, porque luego hay que medir también 
las palabras. Pero yo siempre así lo he descrito: 
Con ninguna otra mujer hubiera sido yo feliz.

BB: Y aparte es una mujer que te ha 
apoyado en tu carrera política. Que es 
dificilísimo.

MB: Ella asumió mi proyecto como el 
suyo, y eso es algo que luego me provoca re-
flexión, porque ella es una mujer muy inteli-
gente, habla dos idiomas, tiene dos maestrías, 
tiene muchas cosas académicas y siempre 
ha estado alrededor del proyecto. La quiero 
mucho y la quiero querer más.

DESCANSE EN PAZ

EL EXGOBERNADOR de Puebla, Miguel Bar-
bosa, en conferencia en septiembre pasado.
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Ayer falleció el gobernador de Puebla, Miguel Barbosa. Un político 
de izquierda de toda la vida, fundador del PRD, líder del Senado, 

gobernador de su estado con Morena. Un político controvertido, pe-
ro coherente con sus propias ideas. Un hombre que siempre privilegió 
a su familia y amigos. Con él mantuvimos una larga y muy personal 
conversación hace ya algunos ayeres, y él mismo nos narró su historia. 
Sirva como recuerdo de un personaje político de su tiempo.

BARBOSA: “CADA DÍA ME ARREPIENTO POR HABLAR DE MÁS”
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com
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CONTUNDENTE

EL DELANTERO celebra  
con su afición el pase al partido 
por el título, ayer, en Qatar.

ARGENTINA, de la mano de Lionel Messi, 
golea a Croacia y avanza a la final; La Pulga llega 

a cinco tantos en la justa; hoy Francia choca 
ante Marruecos en la otra semifinal 
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LIONEL MESSI festeja el pase a la final de la competencia invernal, ayer.
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Golean 3-0 a Croacia

MESSI Y ARGENTINA 
REGRESAN A UNA FINAL DE 
MUNDIAL LUEGO DE 8 AÑOS
• Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx 

L ionel Messi volverá a jugar una 
final mundialista ocho años 
después. El Mesías guió a Ar-
gentina al duelo definitivo de 

Qatar 2022 luego de que los sudamerica-
nos se impusieron 3-0 a Croacia, que se 
quedó con las ganas de aparecer por se-
gunda edición consecutiva en la última  
instancia del certamen.

El astro del PSG abrió el camino para 
la contundente victoria de la albiceleste 
al dar una vez más muestra de su peso 
como líder y la personalidad con la que 
anotó el penalti que significó el 1-0 para 
los suyos. Julián Álvarez fue el autor del 
otro tanto, también en la primera mitad.

La escuadra dirigida por Zlatko Dalic 
tuvo mayor presión sobre el equipo de 
Conmebol en el primer cuarto de hora 
del cotejo celebrado en el Estadio Lusail. 
Sin embargo, los actuales campeones 
de la Copa América generaron la pri-
mera oportunidad de peligro al minuto 
25, cuando Enzo Fernández se animó  
con un tiro fuera del área.

Después de un inicio trabado, el par-
tido se rompió a partir del minuto 32, 
cuando el guardameta Dominik Livako-
vic cometió una falta en el área sobre 
Julián Álvarez. Lionel Messi reventó las 
redes con su potente cobro desde los 11 
pasos para poner arriba a la albiceleste.

El exdelantero Mario Mandzukic, ex-
seleccionado croata y actual integran-
te del staff técnico, fue expulsado por 
reclamos tras el gol de La Pulga. En un 
intento de la Vatreni por emparejar la 
contienda, los sudamericanos agarraron 
mal parados a sus rivales en un contra-
golpe para ampliar su ventaja al 39’ con 
tanto de Julián Álvarez, quien quedó solo  
ante Livakovic.

La Scaloneta lucía más suelta y con-
fiada por el marcador, ante una Croacia 
desconcertada y que por primera vez en 
el torneo recibía más de un tanto y se fue 
al descanso con esa losa.

Para el complemento, el representa-
tivo europeo salió con dos caras nuevas, 
las de Nikola Vlasic y Mislav Orsic en sus-
titución de Mario Pasalic y Borna Sosa, 

EL ASTRO ROSARINO guía a la albiceleste al partido definitivo del mag-
no evento que se celebra el domingo; será el duelo 41 por un título en la 
carrera del actual futbolista del PSG, incluyendo clubes y selección

respectivamente. No obstante, el primer 
aviso fue de los dirigidos por Lionel Sca-
loni con un disparo lejano y sin peligro  
de Leandro Paredes.

Los balcánicos intentaban generar pe-
ligro con centros al área, pero Emiliano 
Dibu Martínez, el héroe en los penaltis 
contra Países Bajos, no tenía mayo-
res inconvenientes para quedarse con  
el esférico.

Livakovic evitó la segunda diana de 
Messi con una desviada a primer paro al 
minuto 58. Scaloni movió sus piezas al 
62’ para reforzar la zona baja 
dándole ingreso a Lisandro 
Martínez en lugar de Paredes.

Messi realizó una especta-
cular jugada desde la banda 
para llevarse a toda la zaga 
croata y ceder el balón dentro 
del área a Álvarez, quien defi-

nió con un toque de derecha para concre-
tar la goleada argentina al 69’. 

Un trallazo lejano de Ivan Perisic al 
minuto 75 fue otro de los pocos intentos 
de la Vatreni por hacerse presente en el 
marcador, seguido de otro tiro desviado 
de Orsic al 78’. 

El veterano Luka Modric, a quien el 
equipo sudamericano no dejó brillar en 
Lusail, abandonó la cancha al minuto 81 
y en su lugar entró Lovro Majer. Alexis 
McAllister desaprovechó una gran oca-
sión al 83’ al mandar a un lado la esférica 

tras un remate en el área.
La albiceleste cobró re-

vancha del 3-0 que Croacia le 
propinó en la fase de grupos 
de Rusia 2018, resultado que 
la condenó en acabar segunda 
del sector y enfrentar en oc-
tavos de final a Francia, ante 

LA GENTE SABE LO QUE SOMOS: LA PULGA

DESPUÉS DEL CONTUNDENTE 
triunfo sobre Croacia, Lionel Messi 
dio rienda suelta a su felicidad por el 
pase a la final del mundial, resaltando 
lo importante que es su familia y el 
aliento de los aficionados tras la de-
rrota en el debut ante Arabia Saudita.

“Pienso en mi familia. Es lo máxi-
mo para mí, lo más importante. He-
mos pasado buenas y duras. La gente 
que confiando en nosotros porque 
saben lo que somos”, declaró a TyC 
Sports al final del juego La Pulga, 
quien con su diana ante los balcánicos 
dejó atrás a Gabriel Batistuta como 
el máximo goleador argentino en  
la gran cita, al llegar a 11 conquistas.

Más allá del rival que enfrentarán 
el próximo domingo en busca del an-
siado trofeo, Messi Cuccittini advirtió 
que tanto él como sus compañeros 

están listos para el desafío y para dar 
lo máximo de sí mismos ante Francia 
o Marruecos.

“Disfrutemos que es un logro 
extraordinario. Es una alegría enor-
me para todo el país que Argentina 
vuelva a jugar una Copa del Mundo. 
Vamos a dar el máximo en la final y 
dejar todo para llevar la Copa. Ahora 
hay que disfrutar de este momento 
que es algo grandioso”, agregó el as-
tro del PSG.

El exjugador del Barcelona resaltó 
la inteligencia del equipo, para saber 
manejar los tiempos de cada juego 
que ha afrontado.

“Es un equipo muy inteligente que 
sabe cuándo sufrir, cuándo presionar, 
cuándo aflojar y cuándo atacar”, con-
cluyó el rosarino, quien jugó su duelo 
25 en la competencia.
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FUTBOLISTAS 
CON MÁS  
TANTOS  

Y PASES DE GOL 
EN EL TORNEO

Miroslav Klose
16 / 3
Alemania

Ronaldo
15 / 4

Brasil

Gerd Müller
14 / 5
Alemania

Pelé
14 / 7

Brasil

Lionel Messi
11 / 8

Argentina

“CUANDO PERDIMOS con Arabia,  
la gente estuvo con nosotros.  

Sentimos el apoyo de todos y eso es iniguala-
ble; tiramos para el mismo lado”

LIONEL SCALONI
Entrenador de Argentina

“NO CREO que haya mucho más qué decir 
sobre el talento de Messi. Ha sido en los 

últimos 15 años el mejor jugador del mundo. 
Su calidad ha decantado el partido”

ZLATKO  
DALIC

Entrenador de Croacia

13
Dianas suma 

Argentina  
en el certamen

RONALDINHO fue captado feste- 
jando efusivamente el segundo tanto  
de la albiceleste frente a la Vatreni,  
en las tribunas del Estadio Lusail.

DOMINIK LIVAKOVIC traba a Julián 
Álvarez en el área para un penalti.
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LOS ARGENTINOS  
celebran su victoria sobre 

Croacia, ayer, en Qatar.

LAS OTRAS SEMIFINALES ENTRE SUDAMERICANOS Y EUROPEOS

MOMENTOS DEL PARTIDO

ÚLTIMOS RESULTADOS  
ENTRE ALBICELESTES  

Y LA VATRENI

la que perdió en un espectacular cotejo  
que finalizó con marcador de 4-3.

La Scaloneta  espera al vencedor 
de Francia y Marruecos para la gran final 
de la competencia, que está programa-
da para efectuarse el próximo domin-
go 18 de diciembre precisamente en el  
Estadio Lusail.

El venidero fin de semana, el astro 
rosarino intentará tener su revancha y 
levantar por primera vez en su carrera el 

trofeo más anhelado por todos los fut-
bolistas, el cual se lo negó Alemania al 
derrotarlos a él y sus compañeros en el 
último duelo de Brasil 2014.

Se tratará de la final 41 para Messi Cuc-
cittini en su destacada trayectoria, inclu-
yendo las disputadas con clubes (Barce-
lona y PSG) y la selección argentina, con 
la que sus logros hasta el momento son la 
medalla de oro en los Juegos Olímpicos 
de Beijing 2008, la Copa América del año 

CROACIA 
enfrentará 
el sábado al 
perdedor entre 
Marruecos y 
Francia, por el 
tercer puesto, 
en el Estadio 
Khalifa.

pasado celebrada en Brasil y la denomi-
nada Finalíssima contra Italia, campeón 
de la Eurocopa, en junio de este año.

Las otras finales que el jugador de 35 
años ha disputado a nivel mayor con 
Argentina han sido en la Copa América, 
la primera de ellas ante Brasil en Vene-
zuela 2007 y las otras dos, frente a Chi-
le en 2015 y 2016 en el país andino y en 
Estados Unidos, respectivamente, ambas 
definidas en serie de penaltis.

TIROS A GOL

FALTAS

AMONESTACIONES

TIROS DE ESQUINA

ATAJADAS

EXPULSIONES

OFFSIDES

10

39%

7

15

2

2

2

0

1

61%

CROACIAARGENTINA

Octavos de final 
ESTADIO LUSAIL 

Goles: 1-0 L. Messi (34’ P),  
2-0 J. Álvarez (39’) y 3-0 J. Álvarez (69’)

3.0

POSESIÓN

DISPAROS

12

2

8

2

4

4

0

0

URUGUAY 6.1 YUGOSLAVIA
Uruguay 1930

HUNGRÍA 4.2 URUGUAY
Suiza 1954

ITALIA 2.1 BRASIL
Francia 1938

BRASIL 5.0 SUECIA
Suecia 1958

ARGENTINA 1.1 ITALIA
(4-3 penaltis) Italia 1990

ARGENTINA 2.0 BÉLGICA
México 1986

SUECIA 0.1 BRASIL
Estados Unidos 1994

BRASIL 1.0 TURQUÍA
Corea-Japón 2002

BRASIL 1.1 PAÍSES BAJOS
(4-2 penaltis) Francia 1998

URUGUAY 2.3 P. BAJOS
Sudáfrica 2010

BRASIL 1.7 ALEMANIA
Brasil 2014

P. BAJOS 0.0 ARGENTINA
(2-4 penaltis) Brasil 2014

EL ARIETE del City define tras 
un pase de Messi para el 3-0.

JULIÁN ÁLVAREZ culmina con éxito un contraataque para su primero de 
dos tantos contra los subcampeones del orbe, ayer, en el tiempo inicial.
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ARG
0.3 

CRO
Mundial Rusia 2018

ARG
1.0 
CRO

Mundial Francia 1998

ARG
2.3 

CRO
Partido Amistoso 2006

ARG
2.1 
CRO

Partido Amistoso 2014

victoria sudamericana        victoria europea

victoria argentina        victoria croata
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EL EQUIPO AFRICANO solamente ha recibido un gol en 
lo que va de la justa mundialista;  Didier Deschamps espera 
tener la solución para avanzar a la siguiente ronda de la copa

Alertan poderío defensivo FRANCIA TIENE 
LA LLAVE PARA ABRIR EL 
CERROJO MARROQUÍ

que disfrutar, mostrar esfuerzo y confianza”, 
argumentó el meta galo.

Lloris, portero que levantó la Copa del 
Mundo como capitán de Francia en Rusia 
2018, apuntó que el combinado 
europeo admira lo hecho por 
Marruecos durante Qatar, no 
obstante, confía en que el espíri-
tu competitivo lo lleve a ganar el 
partido de semifinales.

“Estamos con admiración de 
lo que han conseguido, pero son 
oponentes mañana y al final del 
día es una semifinal de Copa del 
Mundo así que nuestro espíritu 
competitivo aparecerá”, precisó.

Sumado a esto, el portero de 
Francia pormenorizó que Ma-
rruecos ya tiene la ventaja en 
cuanto a la afición que estará en 
el Estadio Al Bayt para el com-
promiso, paunque espera una 
“atmósfera hostil” e “intensa”, no 

aparta la vista de su objetivo; estar en la final 
de la Copa del Mundo.

“En la tribuna vamos a estar en desventa-
ja, lo sabemos. Va a ser una atmósfera hostil, 

intensa, pero estamos listos para 
todo lo que venga en la cancha 
y desde las gradas”, comentó el 
portero que milita en el Totten-
ham Hotspur de la Premier Lea-
gue, quien añadió que la Selec-
ción Francesa debe ser intensa.

“Los veremos como los riva-
les que debemos vencer para 
llegar a la final. Debemos estar 
disciplinados, concentrados y 
ser muy precisos durante todo el 
partido; no sólo defienden bien, 
sino que trabajan muy bien des-
de su media cancha. Son veloces 
y efectivos en sus contraataques. 
Ellos son muy intensos, nosotros 
debemos ser más intensos que 
ellos”, finalizó Hugo Lloris.

• Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com

Francia se juega el pase a la gran 
final de la Copa del Mundo Qatar 
2022 ante la sorpresiva Marrue-
cos, selección africana que se 

convirtió en la gran animadora del torneo 
internacional. Dentro del combinado galo 
saben que el partido no será sencillo, sobre 
todo por el apoyo que Los Leones del Atlas 
tienen por parte de su público y porquesola-
mente ha recibido un tanto en contra.

Los marroquíes no han permitido gol 
de un rival en el mundial, ya que la única 
anotación que tiene en contra se presentó 
en el tercer partido de la fase de grupos ante 
Canadá, y fue autogol del defensor Nayef 
Aguerd. Con este panorama, Francia busca 
instalarse en su segunda final consecutiva 
y ser el tercer bicampeón en toda la historia 
del torneo.

Para emular lo hecho por Brasil (1958 
y 1962) e Italia (1934 y 1938), el cuadro 
comandado por Didier Deschamps debe 
primero superar a Marruecos. Los actuales 
campeones del mundo tienen 11 dianas en 
Qatar 2022 y su poder ofensivo parece ser la 
llave para una gran defensa.

“Espero que encontremos la solución, sí 
son muy fuertes en la defensa y nadie ha po-
dido encontrar la solución, pero no son sólo 
buenos en la defensa, no hubieran llegado a 
las semifinales siendo sólo defensivos”, aler-
tó el técnico de “Les Bleus” sobre Marruecos 
en conferencia de prensa, previo al partido 
de mañana.

Marruecos frenó a la joven y talentosa 
generación de Portugal en los cuartos de 
final. Ni Bruno Fernándes, Goncalo Ramos, 
Bernardo Silva, Rafael Leao y Cristiano Ro-
naldo pudieron abrir el cerrojo africano, que 
definió la serie con un cabezazo de Youssef 
En-Nesyri.

Sobre la defensa y el ataque de Los Leo-
nes del Atlas, el estratega francés comentó: 
”Son organizados, mantienen las posiciones 
y tienen buen ataque cuando ellos agarran 
la pelota. Hay que ser efectivos, hay algunas 
notas clave, tenemos que ser efectivos y 
anotar”.

Didier Deschamps no es el único que re-
conoce las cualidades de Marruecos, pues 
Hugo Lloris se unió a su entrenador y desta-
có las fortalezas que el cuadro africano tiene, 
así como aspectos que Francia debe cuidar 
para poder contrarrestar a sus rivales.

“Tienen una buena defensa y son bue-
nos en el contraataque y para recuperar; hay 
jugadores que pueden hacer la diferencia, 
Hakimi es una de las piezas clave. Tenemos 
que estar seguros de que somos pacientes, 
pero al mismo tiempo que tenemos que 
derribarlos lo más pronto posible, tenemos 
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LOS MARROQUÍES VIVEN UN SUEÑO

SE TRATA de una de las mayores 
revelaciones en los 92 años de historia 
de las justas, y Marruecos no se da por 
satisfecha.

“Me preguntan si podemos ganar el 
Mundial y yo digo por qué no podría-
mos soñar con ganar el mundial. Soñar 
no cuesta nada”, dijo Walid Regragui, 
el técnico de Marruecos, que nació en 
Francia. “Las selecciones están acos-
tumbradas a ganar el Mundial y nos 

hemos enfrentado a grandes rivales, 
no la hemos tenido fácil”.

“Cualquiera que nos toque jugar nos 
va a tener miedo”, añadió.

Marruecos tiene bajas importantes 
por lesiones, Aguerd y el central Ro-
main Saiss son duda para el miércoles, 
pero la estrategia de Regragui depen-
de más del trabajo colectivo que de las 
individualidades.

“Nos hemos recuperado bien”.

vs.
FRANCIA

MARRUECOS

SEMIFINAL MUNDIAL 
QATAR 2022
HORA: 13:00

ESTADIO Al Bayt

Fo
to

|A
P

EL DT GALO en 
la conferencia 
de prensa, ayer, 
previo al juego.

RAPHAEL VARANE señaló que no 
existe riesgo de que subestimar a los 
Leones del Atlas: “Tenemos la suficiente 
experiencia para no caer en esa trampa”.

DIDIER DESCHAMPS EN FRANCIA*
137 Partidos

88 Ganados 26 Empatados 23 Logros
Logros Mundial 2018 Fuente|Transfermarket
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LES BLEUS presumen de tener entres sus filas a los futbo-
listas mejor tasados; Lautaro Martínez es el que ocupa la 
primera posición de los integrantes de Argentina

Mbappé lidera el listadoFRANCIA CUENTA CON 9 DE LOS 15 
MÁS CAROS EN SEMIFINALES

bos en el Barcelona) se suma Eduardo 
Camavinga, compañero de Tchouaméni 
en la entidad merengue, quien vale 53 
millones de billetes verdes, al igual que 
William Saliba y Dayot Upamecano, quie-
nes defienden las camisetas de Arsenal y 
Bayern Múnich, de manera respectiva.

Lionel Messi, quien compite por quin-
ta y última ocasión en el magno evento, 
está tasado en 53 millones de dólares, 
misma cantidad que Lisandro Martínez, 
zaguero del Manchester United. Además 
de que el Toro Martínez está arriba de 
ellos, también los supera en este renglón 
Cristian “Cuti” Romero, defensor del Tot-
tenham, con 58 mdd.

Los ganadores en cuartos de final ase-
guran disputar siete partidos, la máxima 
cantidad posible que puede afrontar una 
selección en una Copa del 
Mundo de la FIFA, debido a 
que los perdedores en semi-
finales juegan el cotejo por el 
tercer lugar, que está progra-
mado para efectuarse el próxi-
mo sábado 17 de diciembre, un 
día antes de la gran final.

La inesperada eliminación 
en la fase de grupos no impi-
dió que el Bayern Múnich sea 
el club con más jugadores para 

los últimas cuatro citas del certamen en 
el país asiático, pues seis de los integran-
tes del cuadro bávaro llegaron hasta las 
últimas instancias: los franceses Kingsley 
Coman, Benjamin Pavard, Dayot Upa-
mecano y Lucas Hernández, además del 
croata Josip Stanisic y el marroquí Nous-
sair Mazraoui.

Francia y Croacia son las selecciones 
que repiten en esta instancia respecto a 
las que la disputaron en Rusia hace cuatro 
años y medio, pues en aquella ocasión los 
otros equipos que llegaron a la antesala de 
la final fueron Inglaterra y Bélgica.

Inglaterra llegó como la plantilla más 
valiosa a suelo qataríe con un valor de 
1.34 mil millones de dólares. No obstante, 
Los Tres Leones se despidieron el pasado 
fin de semana tras sucumbir en cuartos 

de final a manos de Les Bleus, 
que tienen el segundo plantel 
más costoso de los 32 que dis-
putaron el mundial, con 1,058 
millones de billetes verdes.

Argentina se presentó en 
Medio Oriente como la sép-
tima selección más valiosa, 
con 684 millones de dólares, 
superada por Inglaterra, Bra-
sil, Francia, Portugal, España y 
Alemania.

• Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

La actual campeona del orbe, 
Francia, es la selección que pre-
sume tener en sus filas a nueve 
de los 15 futbolistas más caros 

de las últimas cuatro sobrevivientes en 
la edición 22 de la Copa del Mundo.

Dicho honor le corresponde a Kylian 
Mbappé, figura del PSG, de acuerdo con 
información del portal especializado 
Transfermarkt está tasado en 170 millo-
nes de dólares.

Detrás de Donatello se encuentra 
su compatriota Aurélien Tchouaméni, 
quien desde el verano pasado forma par-
te de la plantilla del Real Madrid, con un 
valor de 85 millones de billetes verdes, 
seguido por Lautaro Martínez, delantero 
argentino del Inter de Milán (79 mdd).

El cuarto puesto lo ocupa el marroquí 
Achraf Hakimi, defensa del PSG y el juga-
dor con el costo más elevado de Los Leo-
nes del Atlas (69 mdd), justo arriba de 
los galos Jules Koundé, Kingsley Coman 
y Ousmane Dembelé con 63 millones de 
dólares cada uno, misma cifra en la que 
está valuado el croata Josko Gvardiol, 
quien es el mejor ubicado del conjunto 
balcánico.

A pesar de que la liga de España es la 
que cuenta con más semifinalistas, sola-
mente cuatro de los jugadores que compi-
ten en ese certamen forman parte del top 
15 de los más caros, pues a Tchouaméni 
(Real Madrid), Koundé y Dembélé (am-
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POR DANIEL ALONSO

LOS MIL Y UNO GOLES

Sí, como un cuento árabe es el presente de Marruecos en la 
actual Copa del Mundo y después de eliminar a España y 
Portugal, vivirá esta noche en Qatar su más grande desafío 
cuando se mida con la vigente campeona del mundo, Francia.

Para Marruecos y muchas naciones árabes, enfrentar al 
combinado francés tiene un significado que rebasa la lógica 
del futbol. Los grandes festejos que han vibrado en las gran-
des capitales de Europa como Bruselas, Madrid, Barcelona o 
París, ejemplifican la importancia que tiene cada victoria de 
los marroquíes. ¿Por qué tanta pasión? La respuesta está en 
los suburbios de aquellas capitales, en los barrios de comuni-
dades árabes que hasta el día de hoy se enfrentan a un choque 
cultural más complejo, que tratar de descifrar el camino para 
marcarle gol a la defensa de Marruecos.

No son casualidad los festejos que le han dado la vuelta 
al mundo de los futbolistas marroquíes que bailaron de la 
mano con sus madres; varios de esos jugadores han nacido  
en Europa, y optaron por representar a las naciones de las 
que son originarios. Sin ir más lejos, el entrenador marroquí, 
Walid Regragui, nació en la comunidad de Essonne, a 29 kiló-
metros del centro de París, por lo que cuenta con ambos pasa-
portes. Hoy a la fecha, la fusión de dos mundos casi opuestos, 
el occidental y el árabe es incomprensible.

Es irrisorio cuando la FIFA despliega las banderas de la 
“no politización” del futbol (claro, a su conveniencia); cuando 

el futbol siempre ha sido una representación simbólica del 
nacionalismo, de la transculturización o de la propia iden-
tidad. El futbol en sí, ya es política; o de lo contrario, Rusia 
debería estar participando en el mundial. En vez de querer 
desmarcarse, debería la FIFA quitarse la hipocresía de la cara 
y utilizar el poder del futbol para generar un discurso integra-
dor y mediador.

¿Cuál sería el final perfecto para esta historia? Muchos 
dirían que Marruecos levantando la Copa del Mundo ante la 
Argentina de Messi; otros desean que el sistema defensivo del 
equipo africano sucumba ante el poderío ofensivo de Francia 
y se haga justicia al equipo que prefiere atacar. Lo cierto, es 
que más allá del resultado, Marruecos ha conseguido escri-
bir su nombre en la historia del futbol, conseguirá cumplir el 
ciclo de siete juegos en un mundial y obtendrá el mejor pues-
to para la confederación africana de futbol.

He aquí el final. “Pero, ¿cuál era el sueño del que hablaba la 
princesa Scheherezade y que hizo posible aquella selección 
de futbol? Pues bien, después del encuentro entre franceses 
y marroquíes, ambos equipos entendieron que eran igual 
de buenos, el ganador reconoció al perdedor y viceversa; lo 
más importante es que después de aquellos inolvidables 90 
minutos, las cosas comenzaron a cambiar para occidentales 
y árabes, empezaron a sanar las heridas del pasado y por fin, 
la reconciliación de ambos mundos fue posible. Juntos con-
tinuaron jugando al futbol para siempre”. Fin. 

“Esta es la historia de Marruecos, 
el equipo de futbol que en me-

dio de los desiertos enigmáticos hizo 
posible el sueño del mundo árabe 
con una pelota de futbol. Es el último 
cuento que la princesa Scheherezade 
le cuenta al rey Shahrian después de 
mil relatos. Los marroquíes han logra-
do superar obstáculos y batallas im-
pensables ante genios maravillosos 
como Cristiano Ronaldo y compañía”.

ARQUETIPO FUTBOL

LOS FUTBOLISTAS MEJOR TASADOS

AURÉLIEN 
TCHOUAMÉ-
NI debutó con 
Francia el 1 de 
septiembre 
de 2021, en un 
empate 1-1 con 
Bosnia rumbo 
al mundial.

KYLIAN 
MBAPPÉ

LAUTARO 
MARTÍNEZ

LISANDRO 
MARTÍNEZ

JULES 
KOUNDÉ

WILLIAM 
SALIBA

OUSMANE 
DEMBÉLÉ

AURÉLIEN 
TCHOUAMÉNI

DAYOT 
UPAMECANO

ACHRAF 
HAKIMI

LIONEL 
MESSI

KINSLEY 
COMAN 

EDUARDO 
CAMAVINGA

JOSKO 
GVARDIOL

CRISTIAN 
ROMERO

THEO 
HERNÁNDEZ

53 mdd

53 mdd

53 mdd

53 mdd

53 mdd

58 mdd

58 mdd

63 mdd

63 mdd

63 mdd

63 mdd

69 mdd

79 mdd

85 mdd170 mdd
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Mónaco

Partidos

Periodo: 2015-2017

Periodo: 2017-2022

Partidos

60

237

27

190

16

93

Goles

Goles

Asistencias

Asistencias

3,275
Minutos

18,938
Minutos
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50
Partidos en  

Champions League 
con el PSG suma 

Donatello

160
Millones de euros 
es el valor de Kylian 

Mbappé, que lo hace 
el jugador más caro 

en el Mundial de 
Qatar 2022

217
Goles suma el 

francés en su carrera 
a nivel de clubes

SUS NÚMEROS 
CON FRANCIA EN MUNDIALES

SUS ESTADÍSTICAS 
POR CLUB

SUS LOGROS CON LES BLEUS

RUSIA 2018

Partidos
7
Goles
4
Asistencias
1

Minutos
534

Gráficos Enrique Villanueva y Roberto Alvarado

LIONEL MESSI Y CRISTIANO RONALDO han sido las dos principales estre-
llas del futbol en las últimas dos décadas, pero ninguno ha conquistado el 
mundial, algo que Kylian Mbappé  alcanzó hace cuatro años con Francia 
en Rusia, con 19 y en Qatar está muy cerca de coronarse por segunda 
vez antes de su primer cuarto de siglo de vida, algo que solamente 
Pelé logró con Brasil en 1958 y 1962, con 21 privameras. Hasta la 
fecha, O’Rei es el único jugador que ha ganado el anhelado trofeo 
en tres ocasiones, marca que luce al alcance de Donatello, quien 
acumula 33 goles con Les Tricolores en 64 compromisos desde 
2017. El integrante del PSG luce como el sucesor de La Pulga 
y CR7 en el escenario internacional, y todavía no queda cla-
ro si Erling Haaland o alguien más podrá hacerle sombra.

Partidos
64

Goles
33

Asistencias
23

Periodo
2017-2022

Minutos
4,735

*En desarrollo

Eurocopa Sub 19 Copa del Mundo UEFA Nations League 

Alemania 2016 Rusia 2018 2020-2021

BUSCA SU SEGUNDO MUNDIAL 

KYLIAN MBAPPÉ, 
AL ACECHO 

DEL RÉCORD DE PELÉ

PSG

Con Mónaco
1 Ligue 1

4 Ligue 1

3 Copas de Francia

3 Supercopas de Francia

2 Copas de la liga

Con PSG

En la selección
Fue convocado por primera 
vez con el equipo absoluto 

de Francia el 16 de marzo de 
2017, por el entrenador Didier 

Deschamps.

Eurocopa 2020
Participó en el evento, donde en octavos de 

final ante Suiza falló el último lanzamiento de 
la tanda de penaltis que  generó la elimina-

ción de Francia del torneo.

POSICIÓN
Es un delantero versátil, desempeñándose a 

menudo en la posición de extremo.

PALMARÉS

El jugador es: 
Delantero central

Es hábil  con ambos 
pies, por lo que 
puede jugar por 
cualquiera de los dos 
lados de la cancha.

Fue galardonado 
como Jugador 

Francés del Año en 
2018 y 2019.

Galardonado 
Con el premio al Mejor 
Jugador del Año de 
Globe Soccer en 2021.

Con  el PSG
Ha sido nombrado Jugador del 

Año de la Ligue 1 tres veces, y ha 
terminado como el máximo go-

leador del torneo francés durante 
cuatro temporadas consecutivas. 

El astro
Es el máximo arti-
llero en Qatar con 
5 goles, producto 
de dobletes ante 
Polonia y Dinamar-
ca, otro tanto en el 
debut con Australia.

EL FUTBOLISTA
Kylian Mbappé, es considerado por sí solo la dinamita ofensiva de Francia  
para desafiar la defensa marroquí, una de las sensaciones en Qatar 2022.

Kylian Mba-
ppé es el jugador 

más rápido en la Ligue 
1, imponiendo una marca 
de 36 km/h, de acuerdo 

con un análisis de sporting-
news.com, pero en Qatar 

fue desbancado por 
Rennes Kamaldeen, 

de Ghana.

Kylian Mbappé 
Nacionalidad: francesa

Edad: 23 años
Peso: 73 kg

Altura: 1.78 m
Dorsal: 7

*QATAR 2022

Partidos
5
Goles
5
Asistencias
2

Minutos
387
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El del PSG está de vacacionesCORTE ESPAÑOLA
ABSUELVE A NEYMAR
Redacción • La Razón

Un tribunal en España eximió 
ayer al astro del futbol Neymar 
y con los demás acusados en un 
juicio de fraude y corrupción, 

asociado al fichaje del brasileño en 2013 
desde el Santos al Barcelona.

El demandante, la firma brasileña DIS, 
había acusado a Neymar, a su padre y a los 
expresidentes del Santos y el Barcelona 
de haber ocultado de forma deliberada el 
costo del fichaje. Su intención era no pagar 
a DIS lo que le correspondía como titular 
parcial de los derechos del jugador.

Sin embargo, la corte indicó en un co-
municado que “no se ha probado la simu-
lación contractual y tampoco la finalidad 
de perjudicar a DIS”.

El veredicto no es sorpresivo, dada la 
decisión de la fiscalía española de retirar 
todos los cargos durante el juicio. Eso dejó 
solos a los abogados de DIS defendiendo su 
posición.

En un principio, DIS había pedido una 
pena de cinco años de cárcel para Neymar, 
pero tras la retirada de la fiscalía española, 
los abogados habían reducido sus reclama-
ciones a dos años y medio de prisión.

El jugador se anotó así una victoria legal, 
días después de que él y la selección brasi-
leña quedaron eliminados del mundial, al 
caer por penales en los cuartos de final.

Los otros acusados a quienes se ha 
declarado inocentes incluyen a su padre, 
madre, el expresidente de Santos Odilio 
Rodrigues y los exdirigentes del Barcelona 
Sandro Rosell y Josep Bartomeu.

BRASIL queda eliminado del mundial, pero el crack reci-
be buenas noticias en el cierre de 2023; la empresa que lo 
demanda asegura que tiene otra solicitud para abrir el caso

REYNA en un partido del mundial con la 
Selección de Estados Unidos.

EL FENÓMENO previo al partido de ayer en Qatar.

EU pudo expulsar a un seleccionado

“Sería mentir si 
quiero que gane 

Argentina” 

• AP

LA SELECCIÓN estadounidense estuvo 
a punto de enviar a casa al mediocampista 
Gio Reyna al considerar que no se esforza-
ba lo suficiente en los entrenamientos du-
rante el mundial, por lo que el jugador se 
disculpó después.

El seleccionador Gregg Berhalter reveló 
las preocupaciones que hubo en el equi-
po sobre un integrante la semana pasada, 
cuando habló en el evento del HOW Insti-
tute sobre liderazgo moral en Nueva York.

Algunos fragmentos de su participación 
fueron publicados más tarde en un boletín 
informativo de Charter Works, or-
ganización que analiza tendencias 
laborales y administrativas.

“En este último mundial, tuvi-
mos a un jugador que claramente 
no estaba cumpliendo con las 
expectativas dentro y fuera de la 
cancha”, dijo Berhalter, citado por 

el boletín. “Uno de 26 jugadores, así que es 
algo que destaca. Como personal, nos sen-
tamos juntos por horas a deliberar lo que 
íbamos a hacer con este jugador. Estába-
mos listos para reservar un boleto de avión 
y mandarlo a casa. Así de extremo era esto”.

Berhalter dijo que después decidió te-
ner otra conversación con el futbolista y 
le dejó claro que no podía haber más in-
fracciones.

“Pero lo otro que le dijimos fue: ‘Vas a 
tener que disculparte con el grupo, dicien-
do por qué te estás disculpando. Tiene que 
ser algo más que chicos, lo siento’”, relató 
el estratega.

Agregó que después, cada 
integrante del equipo se puso 
de pie y enfatizó que, efec-
tivamente el compañero en 
cuestión no cumplía con las 
expectativas.

“Ellos realmente se adue-
ñaron de este proceso, y desde 

• Por Diego Hernández 
diego.hernandez@razon.com.mx

LA FINAL de la Copa del Mundo está 
muy cerca de llevarse a cabo y ya se co-
noce al primer finalista de la competen-
cia, por lo que Ronaldo habló al respecto 
y dio a conocer a quién quiere para que 
levasnte el título.

“Te voy a ser honesto. No puedo decir 
que gane Argentina, sería mentir, ser hi-
pócrita”, comentó

El juego por el campeonato se dispu-
tará ek próximo domingo en punto de las 
9:00 de la mañana del centro de México.

Uno de los favoritos es Francia para 
avanzar a la siguiente ronda, pero tam-
bién para ser el bicampeón del certamen 
y eso lo sabe muy bien el Fenómeno.

“El mundial lo merecemos todos, se 
gana en el campo. Argentina no es que 
juegue muy bien, pero tiene tantas ga-
nas, corre tanto, pone tanto corazón... Y 
luego tiene a Messi que es decisivo en la 
parte final”, añadió.

El delantero brasileño fue cuestiona-
do del calento de Kylian Mappé, quien 
asegura es uno de los mejores futbolistas 
a los que ha visto.

“Es el mejor del Mundial. Va con una 
marcha más. Es impresionante, una 
maravilla verlo jugar. Francia es la gran 
favorita, lo demuestra partido a partido. 
Va con una marcha más, ahora se juega 
rápido, pero él lo hace por encima de los 
demás. Pero no es solo la potencia y la ve-
locidad, ya veis donde pone los balones 
cuando remata. Hay cosas de él que me 
recuerdan a mí. Sabe utilizar los poten-
ciales que tiene. Impresiona verlo en el 
campo”, respondió.

Por otra parte, habló también del 
próximo entrenador de Brasil, aseguran-
do que es momento de analizar con de-
tenimiento quien puede llegar, pues han 
fracasado en los recientes años.

“No me importaría que fuera extran-
jero. Me encantaría ver nombres como 
Guardiola, Ancelotti o Mourinho entre-
nando a Brasil. Pero no soy el que elige, 
veremos qué pasa. Yo estoy siempre a 
disposición de la CBF para lo quieran, 
para cualquier consulta”.

Ronaldo finalizaó hablando del mun-
dial y de lo que le parece.

“Está siendo fantástico, una maravi-
lla. La pena es que se acaba. Vinimos con 
muchos prejuicios, pero hemos visto que 
debemos ser más tolerantes con culturas 
diferentes a las nuestras. Es un mundial 
perfecto en todo”.

4
Partidos jugó 
EU en el mun-
dial de Qatar

DIS, que posee una cadena de super-
mercados en Brasil, informó que había 
adquirido en 2009 los derechos para re-
cibir el 40% de una futura transferencia 
de Neymar cuando pagó a la familia del 
jugador 2 millones de dólares.

La empresa señaló que sólo había re-
cibido el porcentaje correspondiente a 
los 170 mdd, que el Barcelona y el Santos 
anunciaron originalmente como el costo 
de la transferencia entre ambos clubes, 
cuando el monto real fue de 82 mdd.

La corte indicó que DIS había recibido 
6.8 millones de dólares, correspondientes 
al 40% de los 17 millones de dólares que 
el Barça pagó oficialmente por la transac-

ción. Sin embargo, consideró legal el resto 
del dinero pagado por el Barcelona al ne-
gocio familiar de Neymar N&N, así como 
al Santos, en convenios separados.

Incluía un desembolso de 40 millo-
nes de euros que Rosell entonces pre-
sidente del Barcelona, negoció con el 
padre de Neymar en 2011 para asegurar 
que se uniera después al Barcelona, así 
como acuerdos separados entre el con-
junto catalán y Santos para un partido 
amistoso y el derecho de tanteo para 
otros jugadores brasileños.

El Barcelona también fue sancionado 
con 5.5 millones de dólares por el tema de 
la contratación de Neymar.

EL DELANTERO 
lamenta la eliminación 
la semana pasada.
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ese día, no tuvimos problemas con este 
jugador”, aseveró.

Berhalter no identificó al futbolista, 
pero varios medios informaron el domingo 
que se trataba de Reyna.

LAS AUTORIDADES en Brasil sancio-
naron a la Federación de Futbol después 
de que uno de sus integrantes arrojara a 
un gato de la conferencia de prensa.
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RONALDO 
asegura que 

no es hipó-
crita; resalta 

que no quiere 
que triunfe la 

albiceleste 

LUIS 
ENRIQUE 
suena para 
llegar al 
banquillo 
en el 
siguiente 
proceso.

EL DELANTERO 
lamenta la eliminación 
la semana pasada.
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MARRUECOS DECIDIÓ que ningún aficionado se quede fuera de la Copa Mundial, regaló 13 mil boletos 
para entrar al Estadio Janoub, donde la selección de aquel país jugará hoy contra Francia. Desde ayer, en 
los alrededores del recinto se registraron cientos de hinchas que acudieron a conseguir un ticket gratuito, 
algunos incluso acamparon para alcanzar uno. El equipo es el primero del continente africano que logra 
avanzar a la semifinal de una justa futbolística internacional. 

14.12.2022   |    La Razón08   |   S U P L E M E N T O  E S P E C I A L

LARGAS FILAS PARA CONSEGUIR BOLETOS GRATIS

AUTORIDADES DE QATAR 
Y DEL MUNDO están aten-
tas a esta enfermedad, que de 
acuerdo con la Organización 
Mundial de la Salud, tiene una 
tasa de mortalidad del 35 por 
ciento de las personas que re-
sultan infectadas, por lo cual 
es importante comenzar a to-
mar medidaso. Se pidió vigilar 
posibles síntomas en fanáticos 
que se encuentran en aquella 
nación. Si presentan fiebre, tos, 
dificultades para respirar y dia-
rrea, se recomienda que acudan 
inmediatamente al médico. 
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AMIR NASR-AZADANI, 
quien defendió los dere-
chos de las mujeres en ese 
país, será ejecutado, infor-
mó ayer la Federación In-
ternacional de Futbolistas 
Profesionales, en un comu-
nicado. “Nos solidarizamos 
con Amir y pedimos la 
eliminación inmediata de 
su castigo”, exigieron. En 
aquella nación ha habido 
una serie de protestas tras 
el fallecimiento de Masha 
Amini, quien fue arrestada 
por presuntamente violar 
el código de vestimenta. 

SE TRATA DE ROGER PEARCE, murió el pa-
sado 21 de noviembre, sin embargo, ayer acapa-
ró los portales de noticias, luego de los decesos 
de Grant Whal y Khalid Al Misslam. Era director 
técnico de la cadena ITV Sport. Se desvaneció 
durante el duelo entre Países Bajos y Argentina. 

Escanea el QR para leer 
la nota completa. 

Condenan a muerte 
a futbolista iraní

Reportan tercer periodista 
fallecido en Qatar 

Alertan sobre el virus del camello 

IVANA KNÖLL, quien ha aca-
parado las miradas en el Mun-
dial de Qatar, señaló que su país 
iba a clasificar para la final de la 
competencia, pero perdió ante 
Argentina. Ayer fue captada du-
rante el partido en el estadio, a 
donde acudió para echar porras 
a su selección.Modelo croata predice la final de la Copa

Escanea el QR para ver 
el video completo.
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TELEVISIÓN. Nace CaixaForum+: la Cultura con mayúsculas en un solo click P. 53

Los juristas alertan de 
que el retoque a la ley del 
«sí es sí» no evita rebajas 

El Gobierno está aprovechando que 
va a eliminar del Código Penal la se-
dición para incluir enmiendas en 
una especie de cajón desastre que 
modifi que todos los fl ecos pendien-

tes. El último «retoque técnico» pre-
tende afectar a la ley del «solo sí es 
sí» para contener las rebajas de pe-
nas a violadores y pederastas. Pero 
según todos los juristas y expertos en 

Derecho Penal y Constitucional con-
sultados, los efectos van a ser nulos. 
El motivo es una cuestión de técnica 
jurídica, ya que insertar un añadido 
no lo convierte en vinculante. P. 6-7

Page estalla contra la 
malversación «light»: 
«El momento es grave»
El barón socialista asegura que «un 
Código Penal no puede hacerse a medida» 

Expertos penalistas y constitucionalistas coinciden en que insertar un 
añadido en el Código Penal no es vinculante y las bajadas de penas seguirán

«El momento es muy grave, 
muy grave para España. Es-
toy muy en contra a lo pacta-
do con los independentis-
tas», dijo ayer el  presidente 
castellanomanchego, Emi-
liano García-Page. De hecho, 
en línea con anteriores de-
claraciones, volvió a acusar 

al Gobierno de hacer un tra-
je a medida a los indepen-
dentistas con la reforma del 
delito de la malversación. 
«Un Código Penal no puede 
hacerse a medida de los cul-
pables. No puede salir nada 
bueno para el resto de espa-
ñoles», lamentó. P. 10

La falta de acuerdo entre las 
comunidades autónomas complica 
la nueva selectividad P. 24-25

Fusión nuclear: 
EE UU consigue un 
hito histórico hacia 
una energía limpia 
e ilimitada P. 36-37

Serrat canta
y Madrid llora:
la última noche
del Nano en
la capital   P. 35

«Qatargate»:
La Eurocámara 
destituye a la 
vicepresidenta 
Kaili y siguen
los registros en 
Estrasburgo P. 14-15

Pacto sobre 
pesca en la UE: 
indignación por 
la pérdida de 
días de faena 
y el recorte 
de cuotas. P. 20-21

AP

Messi, un poco más cerca de Maradona
Leo, que marcó el primer gol y le regaló el tercero a Julián Álvarez tras una gran jugada, 
derrota a Croacia (3-0) y lleva a la albiceleste a la fi nal soñada por toda Argentina P. 43 a 45

Enzo Fernández y Nahuel Molina celebran con Messi uno de los goles de la albiceleste ante Croacia
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La Eurocámara destituye 
a la vicepresidenta Kaili

►«Qatargate» La Policía prosigue los registros en la sede del Parlamento 
Europeo en Estrasburgo y ya ha incautado un millón y medio de euros

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

P
uede que sea el vere-
dicto que haya conta-
do con menor oposi-
ción en el Parlamento 
Europeo en toda su 

historia. La eurodiputada socialis-
ta griega Eva Kaili ha dejado de 
ostentar una de  las 14 vicepresi-
dencias de la Eurocámara después 
de que la justicia belga le haya im-
putado los delitos de corrupción, 
blanqueo de capitales y pertenen-
cia a organización criminal al ser 
descubierta «in fraganti» por pre-
suntamente haber aceptado so-
bornos a cambio de benefi ciar a 

Qatar. La conferencia de presiden-
tes de la Eurocámara, que repre-
senta a las diferentes fuerzas polí-
ticas, decidió ayer por unanimidad 
dar este paso que después fue re-
frendado en el pleno por una ma-
yoría aplastante de 625 votos a 
favor, uno en contra y dos absten-
ciones. El único voto en contra ha 
sido el del croata Mislav Kolakusiv, 
no inscrito en ningún partido.

A pesar de que la eurodiputada 
socialista griega permanece en-
carcelada desde el viernes, su 
equipo de abogados defi ende que 
la representante pública de 44 
años y antigua presentadora de 
informativos es inocente. De mo-
mento, todos sus bienes en suelo 

EFE

esta cifra hay  diferentes versiones. 
Mientras la Fiscalía habla de cien-
tos de miles de euros sin dar más 
detalles, el diario belga «Le Soir» 
cifra esta cantidad en 600.000. Se 
espera que la justicia belga analice 
de nuevo si los cuatro acusados en 
esta trama de presuntos sobornos 
para conseguir una posición favo-
rable a Qatar deben permanecer 
o no en prisión. El lunes, agentes 
de policía acompañados por el 
juez instructor del caso se perso-
naron en la sede de la Eurocámara  
en Bruselas para requisar la infor-
mación de 10 ordenadores, con el 
propósito de evitar el borrado y 
cualquier interferencia que ponga 
trabas a esta delicadísima opera-
ción que se ha mantenido con si-
gilo durante casi seis meses.  En 
total, la cifra incautada asciende 
ya a un millón y medio de euros, 
lo que incluye también los 600.000 
euros en la casa del ex eurodipu-
tado italiano Antonio Panzeri.

 «La justicia belga está haciendo 
lo que, a primera vista, el Parla-
mento Europeo no ha hecho», 
aseguró el primer ministro belga, 
Alexander De Croo, quien ha pro-
metido que las Fuerzas de Seguri-
dad van a ir hasta el fi nal. Nadie 

griego le han sido congelados, lo 
que, según el diario, «Kathimeri-
ni», incluyen 463.197,69 euros en 
ahorros y seis propiedades inmo-
biliarias. Resulta evidente que su 
enriquecimiento ha tenido lugar 
en los últimos años de servicio a la 
democracia europea. Según la de-
claración de bienes que envió al  
Parlamento griego en 2013, sus 
ahorros eran 70.585, 61 euros.

Pero puede que estas posesio-
nes tan solo sean la punta del ice-
berg. En el registro realizado a su 
casa se encontraron 150.000 euros 
en metálico que se suman al dine-
ro que llevaba su padre en una 
maleta y que permitió la deten-
ción de la eurodiputada. Sobre 

Un coche de la Policía belga aparcado frente a la entrada de la sede del Parlamento Europeo, en Bruselas

La socialista griega 
está imputada por 
corrupción, blanqueo 
y pertenencia a 
banda criminal

El Pleno lo decide 
por una aplastante 
mayoría: 625 votos a 
favor, uno en contra 
y dos abstenciones
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sabe hasta dónde puede enmara-
ñarse esta madeja ni si en los 
próximos días podemos enfren-
tarnos a más detenciones. En el 
caso de algunos eurodiputados 
cuyos despachos y domicilios han 
sido registrados, para poder pro-
ceder a la detención se necesitaría 
o ser sorprendidos en flagrante 
delito –como Eva Kaili– o que la 
justicia belga pida el levantamien-
to de inmunidad a través del supli-
catorio al Parlamento Europeo, el 
mismo «modus operandi» que 
con Carles Puigdemont.

Las sospechas se ciernen  sobre 
la subcomisión de Derechos Hu-
manos, los miembros de la Dele-
gación para las relaciones de la 
Península Arábiga y un grupo de 
amigos de Qatar. De momento, los 
involucrados son socialistas de 
Italia y Grecia. De hecho, ayer se 
produjeron nuevos registros en 
despachos de la Eurocámara, aun-
que esta vez en su sede de Estras-
burgo, donde está transcurriendo 
la última sesión plenaria del año 
en máxima tensión. Entre los afec-
tados por estos registros se en-
cuentra Mychelle Rieu, funciona-
rio que trabaja para la subcomisión 
de Derechos Humanos. Además, 
otro de los nombres que están en 
el ojo del huracán es el de Marc 
Tarabella, que ya ha sido suspen-
dido del Partido Socialista belga. 
Su domicilio fue registrado el sá-
bado, pero se desconoce si se en-
contró algún tipo de material com-
prometido. En todo caso, nada que 
de momento parezca comprome-
ter su inmunidad parlamentaria y 
causar su detención. Él ha negado 
haber participado en ninguna tra-
ma fraudulenta, a pesar de que se 
ha pronunciado a favor del país 
árabe en numerosas ocasiones.

Ahora también se miran con 
lupa las declaraciones públicas 
menos beligerantes hacia Qatar y 
los encuentros y viajes con nacio-
nales de este país, aunque el país 
árabe niega estar involucrado en 
este asunto.  El propio vicepresi-
dente de la Comisión Europea, 
Margaritis Schinas, ha tenido que 
salir al paso por sus declaraciones 
en defensa de Qatar y su viaje al 
mundial de fútbol. 

«Recibí un balón de fútbol y una 
caja de chocolates, ambos se los 
dejé al conductor que me llevó al 
estadio. Creo que había también 
algo de material promocional del 
Mundial», respondió en la sede del 
Parlamento Europeo en Estras-
burgo. La Eurocámara promete 
una investigación sobre lo sucedi-
do  y nuevas medidas para mejorar 
la transparencia, entre ellas salva-
guardar la posición de los «chiva-
tos» que arrojen luz sobre casos de 
corrupción. 

Macron recauda 1.000 millones   
de euros para reconstruir Ucrania

Francia había preparado la Con-
ferencia de Reconstrucción de 
Ucrania con un doble objetivo, el 
puramente recaudatorio de fon-
dos, pero también el del mensaje 
político. Comenzar a hablar de 
reconstrucción sin que todavía 
haya acabado la guerra y ni siquie-
ra se atisbe un alto el fuego era una 
voluntad de los propios ucrania-
nos para mandar un mensaje de 
fuerza tanto dentro como fuera de 
sus fronteras, según ha dejado cla-
ro la presidencia francesa. A París 
acudieron ayer representantes de 
47 países, la mayoría europeos, e 
instituciones como el Banco Mun-

dial o la ONU. Al término de la cita, 
la ministra de Asuntos Exteriores 
francesa, Catherine Colonna, 
anunciaba una recaudación de 
algo más de 1.000 millones de 
euros en donaciones.

La mayor parte de ese dinero va 
al sector energético (415 millones) 
y las necesidades básicas de elec-
tricidad y calefacción de los ucra-
nianos para afrontar el invierno. 
Pero también hay dotaciones para 
el suministro de agua (25 millo-
nes), alimentos (38) y  sectores de 
la  salud (17) y el transporte (22). 
Se trata de una cantidad superior 
a los 800 millones de emergencia 
en energía que había solicitado al 
inicio de la conferencia el presi-
dente ucraniano, Volodimir Ze-
lenski. Durante su intervención 
virtual en la conferencia, Zelenski 
aseguró que unos 12 millones de 
ucranianos –una cuarta parte de 
la población del país antes de que 
Rusia lanzara su invasión a gran 
escala en febrero– vivían con cor-
tes de electricidad. Zelenski pidió 
un esfuerzo internacional para 
mantener en funcionamiento los 

sistemas de suministro eléctrico 
de Ucrania, ya que, según él, po-
dría ayudar a disuadir a Moscú de 
nuevos ataques y obligarlos a bus-
car una salida negociada.

Después de las conferencias de 
Lugano, Varsovia y Berlín, el en-
cuentro de París ha buscado neu-
tralizar la estrategia desplegada 
desde octubre por Rusia con el 
propósito de hacer sufrir a la po-
blación y debilitar la resistencia. 
La voluntad de la comunidad in-
ternacional es de ayudar a los 
ucranianos a «resistir durante este 
invierno» frente a una Rusia, cuyo 
objetivo es «sumirlos en la oscuri-
dad y en el frío», señaló el presi-
dente francés, Emmanuel Macron.  
La conferencia, que había sido 
bautizada como «Solidarios con el 
pueblo ucraniano», empezó en la 
sede del Ministerio de Exteriores, 
en presencia del primer ministro 
ucraniano, Denys Shmyhal. Ade-
más de los objetivos ofi ciales, la 
cita escondía uno mucho más ofi -
cioso para Macron: el de limar 
asperezas con Zelenski tras algu-
nas declaraciones poco compren-

Carlos Herranz. PARÍS

►El presidente 
francés consigue 
limar asperezas 
con Kyiv tras 
sus polémicas 
declaraciones  

didas desde Kyiv.  Macron afi rmó 
a inicios de mes que era necesario 
dar «garantías» a Moscú para en-
contrar un equilibrio geopolítico, 
al referirse a la arquitectura de se-
guridad que se debería reconstruir 
en Europa. Personalidades ucra-
nianas mostraron su descontento 
por estas declaraciones sacadas 
de contexto según fuentes galas.

Cifrar la reconstrucción de 
Ucrania era otro de los objetivos 
de esta cita. El Banco Mundial cifró 
en 350.000 millones dólares la ta-
rea a principios de septiembre 
especifi cando que esta cifra cubri-
ría solo el período que va hasta 1 
de junio y ya ha anunciado que 
publicará una nueva previsión a 
principios de 2023 que andará 
más cerca de los 750.000 millones 
estimados por Kyiv. La economía 
ucraniana ya se contrajo un 33% 
por la guerra iniciada por Moscú 
el 24-F. Con los ataques recientes, 
«la contracción será más fuerte, 
podemos esperar que sea más cer-
cana al 40%», aseguró Anna Bjerd, 
vicepresidenta del Banco Mundial 
para Europa y Asia Central.

AP

Emmanuel Macron pronuncia su discurso mientras Volodomir Zelenski escucha por videoconferencia en la cumbre de donantes a Ucrania

Putin cancela su tradicional rueda de prensa de fi n de año 

►Llevaba diez años sin faltar a su cita con 
los medios, pero este año el presidente 
ruso, Vladimir Putin, ha cancelado su 
tradicional rueda de prensa de fi n de año. 
Justo el año de la guerra de Ucrania. Sin 
mencionar los motivos de la cancelación 

de su encuentro con los medios, el 
portavoz del Kremlin, Dimitri Peskov, 
declaró que Putin no podrá encontrar 
tiempo para conversar con la Prensa. 
Todo apunta a que el creciente descon-
tento dentro de Rusia por la guerra con el 

país vecino habría llevado al jefe del 
Kremlin a tomar esta edición. Tampoco se 
celebrará la recepción de Año Nuevo en el 
Palacio presidencial. La falta de éxitos 
militares en Ucrania también está detrás 
de la «alergia»de Putin a los periodistas.
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Siete muertos, incluyendo dos 
menores de edad. Todos por im-
pacto de balas de armas de fuego 
durante enfrentamientos con la 
Policía Nacional. Las protestas en 
Perú ya son sangrientas. Así lo 
confi rmó la defensora del pueblo 
del país andino. Eliana Revollar, 
quien encabeza esa institución, 
informó que algunos perdieron la 
vida en la toma del aeropuerto de 
Huancabamba (al norte del país), 
otros en el aeropuerto de Arequipa 
y los demás en los enfrentamientos 
de Chincheros, ambas zonas al sur 
de la nación andina. Revollar con-
fi rmó que hay 32 civiles y  24 poli-
cías heridos y declaró que «la situa-
ción es muy tensa en el país». La 
Policía Nacional contabiliza en 32 
los agentes lesionados. Los datos 

Víctor Amaya. CARACAS

►Los enfrentamientos dejan al menos siete muertos, dos menores 
de edad, a pesar de estar vigente el estado de emergencia en el sur

Las protestas en Perú 
se vuelven sangrientas

de Justicia, José Alfaro, declaró que 
«la población tiene derecho a pro-
testar, pero las protestas tienen que 
ser bien encausadas y pacíficas. 
Tenemos que movernos en función 
de los parámetros que nos da el 
Estado de derecho».

El ministro dispuso que los de-
fensores públicos del Ministerio 
de Justicia presten apoyo legal 
a quienes requieran tales 
servicios en las zonas afec-
tadas por manifestacio-
nes, de manera gratuita 
para «velar y garantizar 
por el respeto pleno de 
los derechos funda-
mentales». 

Pero sobre el asfalto 
las reivindicaciones au-
mentan de temperatura, 
con los bloqueos de carre-
teras, el incremento de res-
guardos policiales en aero-

de la Defensoría especifi can que 
tres de los fallecidos tenían 18 años, 
uno tenía 26 y los dos menores de 
edad contaban 15 y 16 años, res-
pectivamente. La persona que mu-
rió en Arequipa sumaba 28 años de 
edad. «Todos han fallecido en en-
frentamientos, algunos en la toma 
del aeropuerto de Huancabamba, 
otros en la toma del aeropuerto de 
la ciudad de Arequipa, y los demás 
en protestas que tenían en Chin-
cheros, donde estaban protestan-
do. Todos han sido alcanzados por 
proyectiles de armas de fuego, la-
mentablemente. Hemos pedido 
investigación porque son siete vi-
das que han tenido un mismo des-
tino», lamentó Revollar.

La nueva presidenta peruana, 
Dina Boluarte, había dicho en los 
últimos días que la acción policial 
estaría sujeta al respeto a los dere-
chos humanos, y su nuevo ministro 

EFE

Un manifestante 

herido en los choques 

con la Policía en Lima

otros el cierre del Congreso y la con-
vocatoria de una asamblea consti-
tuyente, y algunos hasta exigen la 
restitución de Castillo en la presi-
dencia.

Gabriel Amnaro, director ejecu-
tivo de la Asociación de Gremios 
Productores Agrarios del Perú 
(AGAP), aseguró que existen infi l-
trados en las manifestaciones que 
son los responsables de los actos 
violentos registrados durante las 
movilizaciones.

Dentro de las ofi cinas guberna-
mentales, la búsqueda de solucio-
nes también se debate. El Ejecutivo 
y el Congreso acaban de iniciar el 
debate político para adelantar las 
elecciones. Un sector apuesta por-
que sea en 2024, siguiendo la solici-
tud de la presidenta que pidió ha-

cerlas en abril de ese año, pero 
bancadas de izquierda y de la 

oposición demandan que 
las votaciones sean el 
próximo año. El ministro 
de Justicia, José Tello, ex-
plicó  que por un tema de 
plazos es imposible que 
sea en 2023 porque no 
alcanzaría el tiempo 
para impulsar reformas 
electorales y políticas. Se-

ñaló que las normas elec-
torales no se pueden modi-

fi car en el año previo.

puertos y zonas de interés, como la 
plaza San Martín de Lima, donde la 
presencia de uniformados se ha ro-
bustecido. Hace varios días, la Poli-
cía Nacional de Perú había suspen-
dido todos los permisos y vacaciones 
para convocar a todas sus fuerzas.

Ayer, en la quinta jornada de pro-
testas desde la destitución del pre-
sidente Pedro Castillo, el mapa de 
Perú registraba aún más bloqueos 
en carreteras y se mantenía cerrado 
el aeropuerto de Cuzco, tomado por 
manifestantes. Las protestas conti-
núan con grupos exigiendo distintas 
cosas, pero todos coincidiendo en 
la necesidad de cambios políticos. 
Unos piden elecciones adelantadas, 

Estado de 
emergencia por 60 
días en 7 provincias

APURÍMAC † 6 MUERTOS

Bloqueo en el aeropuerto 
Internacional Alejandro 
Velasco Astete y en los 
trenes a Machu Picchu

CUZCO

Bloqueo en el 
aeropuerto 
Internacional Alfredo 
Rodríguez Ballón

AREQUIPA † 1 MUERTO

Regiones con protestas y vías cortadas

LIMA

►El Congreso debe 
aprobar las respectivas 
leyes electorales hasta 
abril para poder cumplir 
los plazos planteados 
por Boluarte: convocar 
el proceso en junio, 
realizando la primera 
vuelta en abril de 2024, 
la segunda en junio y la 
asunción de las nuevas 
autoridades al mes 
siguiente. Las leyes 
peruanas establecen 
que previo a ello deben 
realizarse un proceso de 
inscripción en el padrón, 
y unas primarias 
abiertas y obligatorias. 
Pero la última palabra la 
tiene el Congreso. Su 
presidente, José 
Williams Zapata, 
discutirá dos escena-
rios: la propuesta de 
Boluarte o una que 
permita votar en 2023.

El Congreso 
decide hoy 
las elecciones
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China continúa reforzando su 
campaña de presión militar sobre 
Taiwán. El Ministerio de Defensa 
taiwanés declaró que 21 aviones 
del Ejército Popular de Liberación 
entraron ayer en la zona de iden-
tifi cación de defensa aérea (ADIZ) 
del suroeste de la isla en las últi-
mas 24 horas, incluidos 18 caza-
bombarderos H-6 con capacidad 
para propulsar armas atómicas. 
Estos vuelos representan el mayor 
número de salidas en un período 
de 24 horas desde que Taipéi co-
menzó a publicar datos diarios 
sobre las incursiones de cazas chi-
nos en 2020. «Es raro que China 
envíe más de cinco bombarderos 
H-6 en un solo día. Pero las salidas 
han aumentado drásticamente en 
las últimas semanas», confi rmó el 
ministro de Defensa taiwanés, Jo-
seph Wu.

China ha incrementado consi-
derablemente el número de sus 
incursiones al suroeste de la zona 
restringida de Taiwán en los últi-
mos dos años, pero esta es, con 
mucho, la mayor incursión de es-
tos aviones con capacidad nuclear. 
Los orígenes de este bombardero 
estratégico se remontan al antiguo 
pesado Tu-16 de la época de la 
Guerra Fría.  Se trata de un reactor 
casero de tamaño medio con re-
tropropulsión en barrido, que ha-
bitualmente realiza diversas mi-
siones tácticas de carácter 
estratégico tales como operacio-
nes de reconocimiento, bombar-
deo antibuque y patrulla de vigi-
lancia, además de ser un 
componente importante de la «tri-
nidad nuclear» de China. Con un 
alcance máximo declarado de 
7.200 kilómetros, el PLA se jacta de 
poder disuadir y atacar eficaz-
mente objetivos tácticos y estraté-
gicos dentro de la primera cadena 
de islas, e incluso extender el radio 
de acción a la segunda cadena. La 
zona de identifi cación de defensa 
aérea taiwanesa es mayor que su 
espacio aéreo. Incluye parte de 

Mar Sánchez-Cascado. HONG KONG

►Pekín aumenta 
la prohibición de 
las importaciones 
taiwanesas en una 
señal del deterioro 
de las relaciones

China desafía a Taiwán con un 
envío récord de cazas nucleares

AP

Los bombarderos H-6 
son un componente 
clave de la «trinidad 
nuclear» china con 
un radio de 7.200 km

China e incluso una porción de la 
parte continental. Los 23 millones 
de habitantes de Taiwán viven 
bajo la amenaza constante de in-
vasión por parte de Pekín. Desde 
que en 1949 concluyó la guerra 
civil china entre el comunista Mao 
y las fuerzas nacionalistas de 

Un caza del Ejército de 

Liberación Popular chino 

facilitado por Pekín

Chiang Kai Shek, Pekín se ha re-
servado el derecho a utilizar la 
fuerza si es necesario para unifi car 
su «provincia renegada» con el 
continente. No es la primera vez 
que el gigante asiático lleva a cabo 
ataques aéreos, anteriormente el 
Ejército chino habría enviado 16 

bombarderos a la ADIZ de Taiwán 
en octubre de 2021, y 21  en no-
viembre de 2022. Así pues, el país 
comunista envía a menudo barcos 
y aviones de combate a través de 
la línea central del estrecho, que 
constituye una frontera no ofi cial 
entre ambos países. El Ejército del 
aire suele elevar el despliegue de 
aeronaves cuando China se siente 
«provocada» por acciones de Tai-
péi, como maniobras militares o 
una visita extranjera al Estado in-
sular. De hecho, la llegada a la isla 
de la presidenta de la Cámara de 
Representantes de Estados Uni-
dos, Nancy Pelosi, en agosto pro-
vocó la furia china y una oleada en 
cadena de operaciones bélicas sin 
precedentes.

Visita de un político nipón
En esta ocasión, la visita de un des-
tacado político japonés es, al pa-
recer, la causa de la reacción nega-
tiva del Gobierno chino. Los 
nipones se reunieron este fi n de 
semana con la presidenta 
taiwanesa, Tsai Ing Wen, y exhor-
taron a Pekín al no uso de la fuerza 
en el Estrecho. El Ejército japonés 
a su vez anunció haber puesto sus 
aviones de combate en estado de 
alerta debido a «una supuesta vio-
lación del espacio aéreo japonés 
sobre el mar de China Oriental».

Tokio alberga importantes ba-
ses militares estadounidenses, 
incluida la de Okinawa, a un corto 
vuelo de Taiwán, que sería crucial 
para cualquier apoyo estadouni-
dense durante un ataque chino.

Citando al «Straits Times», este 
último ataque se produce después 
de que el Gobierno de Taipéi acu-
sara a Pekín de violar las normas 
comerciales internacionales, tras 
una nueva prohibición de impor-
tación de alimentos, bebidas, al-
cohol y productos pesqueros 
taiwaneses por parte de China la 
semana pasada.

La comunidad internacional 
mira con recelo las continuas es-
caladas militares en la zona. Y más 
desde que el pasado 29 de noviem-
bre el Pentágono estadounidense 
publicó su informe anual, en el 
que analiza la evolución de las 
Fuerzas Armadas chinas. Este do-
cumento ha suscitado un gran 
interés, mientras el Gobierno chi-
no ha reaccionado con dureza a su 
publicación, mostrando abierta-
mente su oposición y descontento. 
De hecho, el portavoz del Ministe-
rio de Defensa Nacional chino, el 
coronel Tan Kefei, alegó de forma 
evocadora que «distorsiona la po-
lítica de defensa nacional y la es-
trategia militar de China, especula 
sin fundamento sobre el desarro-
llo militar e interfi ere groseramen-
te en los asuntos internos de China 
sobre la cuestión de Taiwán».

Claves

►En noviembre, el 
Pentágono publicó su 
informe anual de 
seguridad en el que 
analiza el desarrollo del 
Ejército chino. Un 
informe que siempre 
suscita un enorme 
interés por el secretis-
mo chino sobre su 
política de defensa.

►La última edición, 
«2022 Reporte sobre 
Desarrollos Militares y 
de Seguridad que 
involucran a la Repúbli-
ca Popular China», 
contiene algunas 
actualizaciones sor-
prendentes desde la 
anterior, publicada hace 
13 meses.

►Lo más sorprendente 
es que Pekín ha adopta-
do abiertamente el 
armamento nuclear. En 
la actualidad se calcula 
que tiene unas 400 
cabezas nucleares, si 
bien el Departamento 
de Defensa predijo que 
en 2035 tendrá 1.500 
cabezas. 

►En caso de que consiga 
cumplir con estas 
predicciones, el Ejército 
Popular de Liberación 
triplicaría su arsenal 
nuclear en tan solo una 
década. Lo que supone 
«de facto» que nos 
hallamos ante una 
segunda carrera nuclear 
tras la Guerra Fría.
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Energía ilimitada, limpia y barata

Hito histórico en la fusión nuclear: el departamento de Energía de Estados 
Unidos ha logrado generar más energía de la consumida en el proceso, un 

enorme paso hacia la masiva y concentrada que necesita la humanidad

Patricia Contreras. MADRID

P
or primera vez en la 
historia de la física se 
ha conseguido pro-
ducir más energía de 
la invertida en una 

reacción de fusión nuclear. Es lo 
que anunció ayer el Departamen-
to de Energía de Estados Unidos y 
que supone un hito en la produc-
ción de energía abundante, limpia 
y segura. «Se trata de un enorme 
paso para creer que efectivamen-
te esta puede ser la fuente de alta 
densidad de energía masiva y con-
centrada que necesita la humani-
dad», declara José Manuel Perlado 
Martín, profesor emérito de Física 
Nuclear y presidente del Instituto 
de Física Nuclear Guillermo Velar-
de de la Universidad Politécnica 
Madrid, al «Science Media Centre 
España». La reacción de fusión, 
realizada en un laboratorio del 
gobierno estadounidense, ha pro-
ducido la energía sufi ciente para 
mantener una bombilla LED en-
cendida durante unas 28 horas. Tal 
ha sido la generada que ha dañado 
parte de la maquinaria destinada 
a analizar los resultados, lo que  
complica la evaluación. El Depar-
tamento de Energía ha anunciado 
que el logro dará una capacidad 
sin precedentes para apoyar el 
programa estadounidense de ges-
tión de las reservas de armas nu-
cleares y que aportará grandes 
conocimientos para desarrollar la 
energía limpia de fusión.

La crisis energética actual pone 
de relieve la importancia de en-
contrar fuentes de energía alter-
nativas a los combustibles fósiles. Un técnico registra la estructura de soporte de un preamplifi cador en el Laboratorio Nacional Lawrence Livermore, en California

AP

Ciencia

L
o que ocurrió el 5 de diciembre en las 
instalaciones del National Ignition 
Facility y ayer fue anunciado a todo 
el mundo había pasado ya cientos de 

veces antes. Pero nunca con la precisión ade-
cuada, durante el tiempo necesario, en el 
lugar correcto y con la cantidad de energía 
imprescindible para convertirse en un acon-
tecimiento histórico. Obtener «ganancia 
energética», es decir, extraer del pequeño ci-
lindro bañado de radiación X más energía 
que la que ha entrado en él (lo que los técnicos 
llaman ignición), era el sueño hasta ahora 

inalcanzable de todos los que se dedican a 
investigar la fusión nuclear. Uno tiene la ten-
tación de pensar en estos ingenieros y estas 
ingenieras que ayer pasaron a la historia 
como si fueran aquellos primeros sapiens que 
produjeron fuego. Es fácil imaginar la canti-
dad de veces que hicieron chiscar los frag-
mentos de pedernal, que frotaron las astillas 
de un árbol seco, sin éxito. La pertinaz repe-
tición casi mecánica del intento… y la exul-
tante sorpresa al lograr, por primera vez, que 
aquellas chispas devinieran una llama.

El experimento ha conseguido de manera 

hasta ahora inédita extraer mediante fusión 
de núcleos atómicos un 20 por 100 más de la 
energía necesaria para que los propios nú-
cleos se fundan. Se entiende el entusiasmo. 
Imaginemos que para iluminar una bombilla 
necesitáramos mover una turbina y que el 
movimiento de la turbina requiriera tanta 
electricidad como la necesaria para iluminar 
20 bombillas. Sería absurdo utilizar ese siste-
ma de generación eléctrica. La fusión nuclear 
ha sido durante décadas un romántico y «ab-
surdo» sueño de la física sin una clara aplica-
ción efi ciente. Hasta ayer. Y es que lo que a los 

La primera 
chispa del 
sapiens

Jorge Alcalde

Opinión
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Solo así se podrá frenar la subida 
de la temperatura global y conte-
ner el impacto de los fenómenos 
meteorológicos extremos, prote-
ger la seguridad alimentaria y 
mantener la calidad del aire. Las 
fuentes de energía renovables 
como la solar o la eólica depen-
den de las condiciones atmosfé-
ricas, por eso la de fusión resulta 
muy prometedora. No produce 
emisiones de gases de efecto in-
vernadero ni genera residuos ra-
diactivos a largo plazo. Pero para 
generarla se emplea hidrógeno y 
litio, dos materiales abundantes 
en la Tierra, por lo que es accesi-
ble en cualquier lugar.

El anuncio de ayer supone todo 
un hito para esta tecnología. Iniciar 
la reacción de fusión requiere un 
aporte de energía considerable, y, 
hasta ahora, la que consumía la 
reacción era siempre mayor que la 
que generaba. En el experimento 
actual, sin embargo, ha sido al re-
vés: se necesitaron 2,1 megajulios 
de energía para producir 2,5 meg-
ajulios. Sin embargo, incluso en las 
estimaciones más optimistas, se 
calcula que habrá que esperar va-
rias décadas para que esta tecno-
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Núcleo isotérmico esférico 
entre -253˚C y -255˚C 

COMBUSTIBLE 150 mgr
en una esfera plástica

Ignición
termonuclear

2,5
mega-
joules

Interior de combustible 
congelado de deuterio 
y tritio 

2mm

HOHLRAUM:
Cilindro hueco 
de oro 

LÁSERS Hasta 192 se disparan hacia 
adentro del hohlraum en una ráfaga de 
2,1 megajoules

El oro absorbe la energía UV, irradia rayos X
LOGRO PARA ENERGÍA LIMPIA DE FUSIÓN NUCLEAR

La densidad 
del núcleo 
alcanza 100 
mill. de ˚C

El núcleo de 
combustible 
se comprime 
por la 
explosión

Los rayos-X super- 
calientan la 
superficie formando 
una envoltura de 
plasma

La fusión es tan 
rápida que ocurre 
antes de que la 
esfera estalle

1 2 3 4

ojos de cualquier mortal puede parecer «ab-
surdo» los científi cos lo llaman sueño.

Desde que se comenzó a rumorear con el 
anuncio mucho se ha escrito y hablado de 
hasta qué punto este logro puede suponer un 
cambio de paradigma en la historia de la 
energía. Es obvio que la fusión nuclear es so-
bre el papel el recurso energético práctica-
mente ideal. Se basa en el uso de un combus-
tible tan común en el universo como el 
hidrógeno, no genera emisiones contami-
nantes, es casi inagotable y totalmente segu-
ro (en este tipo de reacción no hay opción al 

desastre en cadena que se puede dar en las 
centrales de fi sión nuclear actuales). Pero 
convertir la extracción de un par de miles de 
megajulios de energía en un laboratorio en 
un paso defi nitivo hacia el fi n de los combus-
tibles convencionales es un trecho tan grande 
como equiparar la primera chispa sapiens 
con un cohete espacial. 
La ignición ayer anun-
ciada ocurrió una sola 
vez en el interior de una 
bolita rellena de deuterio 
y tritio. Una planta de 

producción de energía de fusión requeriría 
una instalación capaz de provocar la misma 
reacción en cientos de bolas como esa, dece-
nas de veces cada segundo. Los autores del 
experimento aseguran que faltan décadas 
para poder pensar en fabricar una planta de 
fusión. Puede que no seis décadas. Puede que 

no cinco… pero el em-
peño se antoja difícil de 
lograr en menos de 40 
años. La ciencia, sin em-
bargo, cuenta con sus 
propias dosis de impre-

visibilidad. Y los plazos a menudo se acortan: 
¡que nos lo digan a los millones de portadores 
de vacuna contra la Covid! La carrera iniciada 
es ya imparable. La constatación de que es 
posible obtener ganancia energética median-
te este juego de billar entre átomos es la luz 
verde para que el mundo enfoque los recur-
sos posibles en subir el siguiente peldaño. La 
fusión nuclear ha dejado de ser un absurdo y 
romántico empeño, un renglón en los libros 
de física, para convertirse en uno de los em-
peños más prometedores para la ciencia del 
próximo medio siglo.

«El hidrógeno no 
contamina, es casi 

inagotable y seguro»

logía sea viable en el mercado. Uno 
de los principales retos para que la 
fusión sea comercial será conse-
guir que la reacción dure más tiem-
po. De hecho, hay varias iniciativas 
más con el objetivo de desarrollar 
reactores de fusión efi caces, y pro-
bablemente consigan resultados 
interesantes a lo largo de los próxi-
mos años que complementen lo 
anunciado ayer. Las estrategias 
principales actualmente son dos: 
el confi namiento inercial y el con-
fi namiento magnético. 

Dos estrategias, un objetivo
Para lograr que se produzca una 
reacción de fusión, el combustible 
tiene que estar a una temperatura 
de decenas de millones de grados. 
Por eso, uno de los principales re-
tos para hacer viable esta tecnolo-
gía es confi nar el combustible. En 
el confi namiento inercial, utiliza-
do en el experimento estadouni-
dense, se envuelve una cápsula de 
combustible en rayos de los láse-
res más potentes del mundo du-
rante nanosegundos con el obje-
tivo de lograr la reacción de fusión 
en los instantes previos a que la 
cápsula explote. 
   El otro sistema se conoce como 
confi namiento magnético. En lu-
gar de disparar láseres, se crea una 
jaula magnética alrededor del 
combustible y este se calienta has-
ta que se produzca la fusión. Seis 
países más la Unión Europea par-
ticipan en el reactor de confina-
miento magnético ITER (siglas en 
inglés de Reactor Termonuclear 
Experimental Internacional), que 
se está construyendo en Francia 
con la misión de lograr diez veces 
más energía de la que necesita para 
operar en las próximas décadas. 
Además de los proyectos naciona-
les y las colaboraciones internacio-
nales, hay cada vez más iniciativas 
privadas que aportan fi nanciación 
al sector con idea de acelerar todo 
lo posible la viabilidad de esta tec-
nología. Perlado Martín concluye: 
«Este logro debería de significar 
que la investigación en la fusión por 
confi namiento inercial se debe in-
crementar sustancialmente».

¿Cuándo llegarán los reacto-
res comerciales de fusión? 
Aún no se sabe. La mayoría de las 
estimaciones calculan que toda-
vía habrá que esperar varias dé-
cadas, aunque hay iniciativas en 
marcha con el fi n de tratar de ace-
lerar el proceso. Para que la fusión 
sea viable en el mercado, un obs-
táculo importante a superar es 
que la reacción de fusión dure 
más tiempo, permitiendo extraer 
todavía más energía.

¿Es segura la energía de fu-
sión?
Sí. Una reacción de fusión no 
desencadena otras, y el reactor 
de fusión contiene combustible 
solamente para los siguientes 
diez segundos de funcionamien-
to. Además, la reacción es tan 
difícil de generar que, si algo va 
mal, el reactor simplemente se 
apaga solo.

¿La energía de fusión genera 
residuos?
Sí, pero son seguros. El producto 
de la reacción es el helio, que no 
es contaminante ni peligroso. Los 
neutrones que se liberan en la 
reacción generan algo de radiac-
tividad en la estructura del reac-
tor, pero se pueden elegir los ma-
teriales para minimizar esta 
radiación.

¿La energía de fusión sustitui-
rá a la solar o a la eólica?
No. El consenso de la comunidad 
científi ca es que el mix energético 
ideal procede, precisamente, de 
una mezcla de fuentes.

¿Qué se necesita para generar 
energía de fusión?
Dos variantes del hidrógeno: el 
deuterio y el tritio. El deuterio se 

encuentra en el agua del mar y el 
tritio se fabrica a partir del deute-
rio y el litio, que a su vez se en-
cuentra en la corteza terrestre en 
todo el mundo.

¿Es significativo el coste del 
combustible?
No mucho, porque se necesitan 
volúmenes muy pequeños para 
producir, en teoría, grandes can-
tidades de energía: los átomos 
que caben en un vaso de agua 
bastarían para abastecer a una 
familia durante 80 años.

¿Se logrará la «fusión fría»?
Hay rumores de experimentos 
que han logrado llevar a cabo 
una reacción de fusión a tempe-
ratura ambiente. Sin embargo, 
esto nunca se han podido repro-
ducir, por eso hay escepticismo. 

Para que ocurra la reacción de 
fusión es necesario acercar los 
átomos tanto que sería difícil 
conseguir la energía sin que as-
cienda la temperatura.

¿Es lo mismo fusión que ener-
gía nuclear?
El término «energía nuclear» se 
suele utilizar para referirse a la 
energía de fi sión, aunque la de 
fusión también se engloba. Mien-
tras que la fusión consiste en unir 
dos átomos de hidrógeno (lige-
ros), la fi sión funciona separando 
un átomo pesado (normalmente 
uranio) en otros dos.

Residuos limpios

Patricia Contreras

Análisis

El producto de la 
reacción es el helio, 
que no contamina

Si algo va mal durante 
la reacción, el reactor 
se apaga solo
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Energía ilimitada, limpia y barata

Hito histórico en la fusión nuclear: el departamento de Energía de Estados 
Unidos ha logrado generar más energía de la consumida en el proceso, un 

enorme paso hacia la masiva y concentrada que necesita la humanidad

Patricia Contreras. MADRID

P
or primera vez en la 
historia de la física se 
ha conseguido pro-
ducir más energía de 
la invertida en una 

reacción de fusión nuclear. Es lo 
que anunció ayer el Departamen-
to de Energía de Estados Unidos y 
que supone un hito en la produc-
ción de energía abundante, limpia 
y segura. «Se trata de un enorme 
paso para creer que efectivamen-
te esta puede ser la fuente de alta 
densidad de energía masiva y con-
centrada que necesita la humani-
dad», declara José Manuel Perlado 
Martín, profesor emérito de Física 
Nuclear y presidente del Instituto 
de Física Nuclear Guillermo Velar-
de de la Universidad Politécnica 
Madrid, al «Science Media Centre 
España». La reacción de fusión, 
realizada en un laboratorio del 
gobierno estadounidense, ha pro-
ducido la energía sufi ciente para 
mantener una bombilla LED en-
cendida durante unas 28 horas. Tal 
ha sido la generada que ha dañado 
parte de la maquinaria destinada 
a analizar los resultados, lo que  
complica la evaluación. El Depar-
tamento de Energía ha anunciado 
que el logro dará una capacidad 
sin precedentes para apoyar el 
programa estadounidense de ges-
tión de las reservas de armas nu-
cleares y que aportará grandes 
conocimientos para desarrollar la 
energía limpia de fusión.

La crisis energética actual pone 
de relieve la importancia de en-
contrar fuentes de energía alter-
nativas a los combustibles fósiles. Un técnico registra la estructura de soporte de un preamplifi cador en el Laboratorio Nacional Lawrence Livermore, en California

AP

Ciencia

L
o que ocurrió el 5 de diciembre en las 
instalaciones del National Ignition 
Facility y ayer fue anunciado a todo 
el mundo había pasado ya cientos de 

veces antes. Pero nunca con la precisión ade-
cuada, durante el tiempo necesario, en el 
lugar correcto y con la cantidad de energía 
imprescindible para convertirse en un acon-
tecimiento histórico. Obtener «ganancia 
energética», es decir, extraer del pequeño ci-
lindro bañado de radiación X más energía 
que la que ha entrado en él (lo que los técnicos 
llaman ignición), era el sueño hasta ahora 

inalcanzable de todos los que se dedican a 
investigar la fusión nuclear. Uno tiene la ten-
tación de pensar en estos ingenieros y estas 
ingenieras que ayer pasaron a la historia 
como si fueran aquellos primeros sapiens que 
produjeron fuego. Es fácil imaginar la canti-
dad de veces que hicieron chiscar los frag-
mentos de pedernal, que frotaron las astillas 
de un árbol seco, sin éxito. La pertinaz repe-
tición casi mecánica del intento… y la exul-
tante sorpresa al lograr, por primera vez, que 
aquellas chispas devinieran una llama.

El experimento ha conseguido de manera 

hasta ahora inédita extraer mediante fusión 
de núcleos atómicos un 20 por 100 más de la 
energía necesaria para que los propios nú-
cleos se fundan. Se entiende el entusiasmo. 
Imaginemos que para iluminar una bombilla 
necesitáramos mover una turbina y que el 
movimiento de la turbina requiriera tanta 
electricidad como la necesaria para iluminar 
20 bombillas. Sería absurdo utilizar ese siste-
ma de generación eléctrica. La fusión nuclear 
ha sido durante décadas un romántico y «ab-
surdo» sueño de la física sin una clara aplica-
ción efi ciente. Hasta ayer. Y es que lo que a los 

La primera 
chispa del 
sapiens

Jorge Alcalde

Opinión
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Solo así se podrá frenar la subida 
de la temperatura global y conte-
ner el impacto de los fenómenos 
meteorológicos extremos, prote-
ger la seguridad alimentaria y 
mantener la calidad del aire. Las 
fuentes de energía renovables 
como la solar o la eólica depen-
den de las condiciones atmosfé-
ricas, por eso la de fusión resulta 
muy prometedora. No produce 
emisiones de gases de efecto in-
vernadero ni genera residuos ra-
diactivos a largo plazo. Pero para 
generarla se emplea hidrógeno y 
litio, dos materiales abundantes 
en la Tierra, por lo que es accesi-
ble en cualquier lugar.

El anuncio de ayer supone todo 
un hito para esta tecnología. Iniciar 
la reacción de fusión requiere un 
aporte de energía considerable, y, 
hasta ahora, la que consumía la 
reacción era siempre mayor que la 
que generaba. En el experimento 
actual, sin embargo, ha sido al re-
vés: se necesitaron 2,1 megajulios 
de energía para producir 2,5 meg-
ajulios. Sin embargo, incluso en las 
estimaciones más optimistas, se 
calcula que habrá que esperar va-
rias décadas para que esta tecno-
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Núcleo isotérmico esférico 
entre -253˚C y -255˚C 

COMBUSTIBLE 150 mgr
en una esfera plástica

Ignición
termonuclear

2,5
mega-
joules

Interior de combustible 
congelado de deuterio 
y tritio 

2mm

HOHLRAUM:
Cilindro hueco 
de oro 

LÁSERS Hasta 192 se disparan hacia 
adentro del hohlraum en una ráfaga de 
2,1 megajoules

El oro absorbe la energía UV, irradia rayos X
LOGRO PARA ENERGÍA LIMPIA DE FUSIÓN NUCLEAR

La densidad 
del núcleo 
alcanza 100 
mill. de ˚C

El núcleo de 
combustible 
se comprime 
por la 
explosión

Los rayos-X super- 
calientan la 
superficie formando 
una envoltura de 
plasma

La fusión es tan 
rápida que ocurre 
antes de que la 
esfera estalle
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ojos de cualquier mortal puede parecer «ab-
surdo» los científi cos lo llaman sueño.

Desde que se comenzó a rumorear con el 
anuncio mucho se ha escrito y hablado de 
hasta qué punto este logro puede suponer un 
cambio de paradigma en la historia de la 
energía. Es obvio que la fusión nuclear es so-
bre el papel el recurso energético práctica-
mente ideal. Se basa en el uso de un combus-
tible tan común en el universo como el 
hidrógeno, no genera emisiones contami-
nantes, es casi inagotable y totalmente segu-
ro (en este tipo de reacción no hay opción al 

desastre en cadena que se puede dar en las 
centrales de fi sión nuclear actuales). Pero 
convertir la extracción de un par de miles de 
megajulios de energía en un laboratorio en 
un paso defi nitivo hacia el fi n de los combus-
tibles convencionales es un trecho tan grande 
como equiparar la primera chispa sapiens 
con un cohete espacial. 
La ignición ayer anun-
ciada ocurrió una sola 
vez en el interior de una 
bolita rellena de deuterio 
y tritio. Una planta de 

producción de energía de fusión requeriría 
una instalación capaz de provocar la misma 
reacción en cientos de bolas como esa, dece-
nas de veces cada segundo. Los autores del 
experimento aseguran que faltan décadas 
para poder pensar en fabricar una planta de 
fusión. Puede que no seis décadas. Puede que 

no cinco… pero el em-
peño se antoja difícil de 
lograr en menos de 40 
años. La ciencia, sin em-
bargo, cuenta con sus 
propias dosis de impre-

visibilidad. Y los plazos a menudo se acortan: 
¡que nos lo digan a los millones de portadores 
de vacuna contra la Covid! La carrera iniciada 
es ya imparable. La constatación de que es 
posible obtener ganancia energética median-
te este juego de billar entre átomos es la luz 
verde para que el mundo enfoque los recur-
sos posibles en subir el siguiente peldaño. La 
fusión nuclear ha dejado de ser un absurdo y 
romántico empeño, un renglón en los libros 
de física, para convertirse en uno de los em-
peños más prometedores para la ciencia del 
próximo medio siglo.

«El hidrógeno no 
contamina, es casi 

inagotable y seguro»

logía sea viable en el mercado. Uno 
de los principales retos para que la 
fusión sea comercial será conse-
guir que la reacción dure más tiem-
po. De hecho, hay varias iniciativas 
más con el objetivo de desarrollar 
reactores de fusión efi caces, y pro-
bablemente consigan resultados 
interesantes a lo largo de los próxi-
mos años que complementen lo 
anunciado ayer. Las estrategias 
principales actualmente son dos: 
el confi namiento inercial y el con-
fi namiento magnético. 

Dos estrategias, un objetivo
Para lograr que se produzca una 
reacción de fusión, el combustible 
tiene que estar a una temperatura 
de decenas de millones de grados. 
Por eso, uno de los principales re-
tos para hacer viable esta tecnolo-
gía es confi nar el combustible. En 
el confi namiento inercial, utiliza-
do en el experimento estadouni-
dense, se envuelve una cápsula de 
combustible en rayos de los láse-
res más potentes del mundo du-
rante nanosegundos con el obje-
tivo de lograr la reacción de fusión 
en los instantes previos a que la 
cápsula explote. 
   El otro sistema se conoce como 
confi namiento magnético. En lu-
gar de disparar láseres, se crea una 
jaula magnética alrededor del 
combustible y este se calienta has-
ta que se produzca la fusión. Seis 
países más la Unión Europea par-
ticipan en el reactor de confina-
miento magnético ITER (siglas en 
inglés de Reactor Termonuclear 
Experimental Internacional), que 
se está construyendo en Francia 
con la misión de lograr diez veces 
más energía de la que necesita para 
operar en las próximas décadas. 
Además de los proyectos naciona-
les y las colaboraciones internacio-
nales, hay cada vez más iniciativas 
privadas que aportan fi nanciación 
al sector con idea de acelerar todo 
lo posible la viabilidad de esta tec-
nología. Perlado Martín concluye: 
«Este logro debería de significar 
que la investigación en la fusión por 
confi namiento inercial se debe in-
crementar sustancialmente».

¿Cuándo llegarán los reacto-
res comerciales de fusión? 
Aún no se sabe. La mayoría de las 
estimaciones calculan que toda-
vía habrá que esperar varias dé-
cadas, aunque hay iniciativas en 
marcha con el fi n de tratar de ace-
lerar el proceso. Para que la fusión 
sea viable en el mercado, un obs-
táculo importante a superar es 
que la reacción de fusión dure 
más tiempo, permitiendo extraer 
todavía más energía.

¿Es segura la energía de fu-
sión?
Sí. Una reacción de fusión no 
desencadena otras, y el reactor 
de fusión contiene combustible 
solamente para los siguientes 
diez segundos de funcionamien-
to. Además, la reacción es tan 
difícil de generar que, si algo va 
mal, el reactor simplemente se 
apaga solo.

¿La energía de fusión genera 
residuos?
Sí, pero son seguros. El producto 
de la reacción es el helio, que no 
es contaminante ni peligroso. Los 
neutrones que se liberan en la 
reacción generan algo de radiac-
tividad en la estructura del reac-
tor, pero se pueden elegir los ma-
teriales para minimizar esta 
radiación.

¿La energía de fusión sustitui-
rá a la solar o a la eólica?
No. El consenso de la comunidad 
científi ca es que el mix energético 
ideal procede, precisamente, de 
una mezcla de fuentes.

¿Qué se necesita para generar 
energía de fusión?
Dos variantes del hidrógeno: el 
deuterio y el tritio. El deuterio se 

encuentra en el agua del mar y el 
tritio se fabrica a partir del deute-
rio y el litio, que a su vez se en-
cuentra en la corteza terrestre en 
todo el mundo.

¿Es significativo el coste del 
combustible?
No mucho, porque se necesitan 
volúmenes muy pequeños para 
producir, en teoría, grandes can-
tidades de energía: los átomos 
que caben en un vaso de agua 
bastarían para abastecer a una 
familia durante 80 años.

¿Se logrará la «fusión fría»?
Hay rumores de experimentos 
que han logrado llevar a cabo 
una reacción de fusión a tempe-
ratura ambiente. Sin embargo, 
esto nunca se han podido repro-
ducir, por eso hay escepticismo. 

Para que ocurra la reacción de 
fusión es necesario acercar los 
átomos tanto que sería difícil 
conseguir la energía sin que as-
cienda la temperatura.

¿Es lo mismo fusión que ener-
gía nuclear?
El término «energía nuclear» se 
suele utilizar para referirse a la 
energía de fi sión, aunque la de 
fusión también se engloba. Mien-
tras que la fusión consiste en unir 
dos átomos de hidrógeno (lige-
ros), la fi sión funciona separando 
un átomo pesado (normalmente 
uranio) en otros dos.

Residuos limpios

Patricia Contreras

Análisis

El producto de la 
reacción es el helio, 
que no contamina

Si algo va mal durante 
la reacción, el reactor 
se apaga solo
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Vuelve Santiago Lorenzo con 
la historia de un tipo sin 

ofi cio ni benefi cio que se ve, de 
repente, trabajando como 
becario en el centro de las cosas: 
una película en Madrid. Un 
rodaje mangoneado por un 
ignorante cínico que manda 
sobre todos. Para olvidarse de la 
capital, se ve obligado a aceptar 
un trabajo en un lugar aparente-
mente peor: una ciudad de 
provincias, de esas de las que se 
dice que están muertas y en las 
que parece que nunca pasa 
nada. Sin embargo, allí es donde 
él descubre la amistad, la alegría 
de ser y la vida vivible. 

El libro del día

«Tostonazo»
Santiago Lorenzo

BLACKIE BOOKS

368 páginas,

10,95 euros

El cantautor Joan Manuel Serrat, en el Wizink Center de Madrid, donde se despide de los escenarios

Serrat canta 
y Madrid llora

S
us temas atrapan el milagro de existir, el instinto de buscar, 
la fortuna de encontrar, el gusto de conocer, como él 
mismo escribió. Es como si las canciones de Joan Manuel 
Serrat supieran de qué va la vida, y el amor, de qué trata 
esta comedia incesante con la sabiduría condensada de 

un romancero de siglos. Sin embargo, Serrat solo tiene 79 años y dice 
que se baja de los escenarios, que la gimnasia de las giras ya da pereza. 
«Fa pal», dicen en Barcelona cuando te invade la desidia. Y nos creemos 
que se va, que lo deja de verdad aunque no queramos, porque Serrat 
ha sido siempre coherente y serio, a pesar de que, por lo comprobado 
últimamente, su voz trémula y reposada bien podría aguantar unos 
años más, bastantes, los que quiera. Incluso le perdonaríamos la in-
coherencia de volver a los escenarios sin avisar.

Serrat le ha puesto voz a princesas de barrio, paisanos de cafetín, la 
realidad mestiza de arrabales sin esperanza en las dos lenguas que 
tiene la fortuna de conocer. Es el testimonio de la Barcelona desespe-
ranzada y preolímpica, la del dobladillo y un sol y sombra, también 
esa en la que te puedes sentar  a la vera del mar. Cosas que ya no se 
llevan y que no hace falta saber de solfeo para convertir en canciones 

Ulises Fuente

EUROPA PRESS

inmortales. Ahí están «Aquellas pequeñas cosas», «Lucía», «Algo 
personal», «Mediterráneo» y también «Ella em deixa», «La tieta», «La 
mort de l’avi», «Paraules de amor» y «Ara que tinc vingt anys» entre 
otras 300 que Serrat ha esculpido en arena inmortal de playa endure-
cida a la brisa de la puesta del sol. Un amor bilingüe a la vida, porque 
cuantas más palabras se tienen, mejor se ama. El hijo de una aragone-
sa y un lampista catalán siempre mantuvo fi rme su compromiso po-
lítico en el franquismo, el exilio, la Transición y en los años de sufl é 
nacionalista y el «procesismo». En resumidas cuentas: una manera de 
ser catalán, español y de ilustrada militancia obrera, una delicada 
posición que le situó en el centro del fuego cruzado. Pero él, como 
Dylan, nunca aceptó ser portavoz de nada ni de nadie. Ni le compraron 
con premios ni con promesas. Nunca se dejó endiosar porque tenía 
una armadura: la de estar más pendiente de las palabras de los poetas 
(de tantos buenos) que de los políticos. Y la de estar sintiendo la vida 
pasar.

Y con esos principios, sin zozobrar nunca, su voz ya es universal. 
Anclada en la memoria de varias generaciones, y las que quedan. Y su 
despedida, que Madrid está presenciando durante cuatro noches en 
el WiZink Center, está siendo el culmen de la ternura. «Nanas de la 
cebolla», «Para la libertad», «Tu nombre me sabe a yerba», «Señora», 
«No hago otra cosa que pensar en ti», «Romance de Curro el palmo», 
«Es caprichoso el azar», «Esos locos bajitos»... imposible elegir una 
entre tantas joyas e imposible que nadie salga satisfecho de un último 
concierto del Nano que no dure cuatro horas. Sin embargo, todos los 
que han abarrotado el pabellón durante cuatro noches, aunque van a 
escucharle cantar y a cantar con él, van a estar en su presencia. A ver-
le por última vez antes que desaparezca quién sabe hasta cuándo. Y a 
llorar un poco también por ello.
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Es el segundo mandatario que no concluye el sexenio

Muere gobernador de Puebla,
Miguel Barbosa, en la CDMX
• Por Ana Cureño 
ana.ramirez@razon.com.mx

El gobernador de Puebla, Miguel 
Barbosa Huerta, falleció ayer a 
los 63 años de edad en la Ciudad 
de México por “muerte natural”, 

informaron los poderes de la entidad.
Extraoficialmente se pudo saber que 

Barbosa murió en el Hospital Los Ánge-
les del Pedregal, a donde fue trasladado 
ayer por la mañana al complicarse su es-
tado de salud.

Barbosa se convirtió en el segundo 
mandatario poblano que pierde la vida 
en pleno ejercicio de su mandato y den-
tro de un mismo sexenio, pues el 24 de 
diciembre del 2018 falleció Martha Erika 
Alonso, quien sólo estuvo diez días al 
frente del gobierno.

A las 15:29 horas, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador dio a conocer 
la muerte de Barbosa al escribir en su 
cuenta de Twitter: “Lamento mucho el 
fallecimiento de mi compañero Miguel 
Barbosa Huerta, gobernador del estado 
del Puebla. Acabo de hablar con su espo-
sa Rosario, le expresé mi tristeza y hago 
extensivo mi más profundo pésame a 
familiares, amigos y a su pueblo.”

Media hora más tarde el Gobierno 
de Puebla confirmó que el mandatario 
había fallecido y señaló: “En nombre 
del Gobierno del Estado agradecemos 
las muestras de solidaridad, así como el 
respeto al momento por el que atravie-
sa la familia”. Y añadió: “Se procederá 
conforme a la Constitución Política que 
establece el Estado de Puebla y a la nor-
matividad aplicable”.

Por la mañana, Barbosa suspendió su 
tradicional conferencia de prensa de los 
martes debido a que se sintió mal de sa-
lud, por lo que fue llevado de urgencia al 
Hospital de Traumatología y Ortopedia 
Rafael Moreno Valle.

Cerca de las 11:00 horas, el área de Co-
municación Social afirmó que el estado 
de salud del mandatario se había reporta-
do como “estable y sin complicaciones”.

Sin embargo, media hora más tarde 
Barbosa fue trasladado en helicóptero a 
un hospital de la Ciudad de México, enti-
dad en la cual perdió la vida.

Al conocer la noticia, en las cámaras 
de Senadores y de Diputados, así como 
en el Congreso de la Ciudad de México, 
se guardó un minuto de silencio en su 

LO TRASLADAN AYER  a un hospital de la capital al complicarse su estado de salud; la secretaria de Goberna-
ción del estado, Ana Lucía Hill Mayoral, queda como encargada del despacho del Ejecutivo durante 10 días 

Detienen a asesino de
policía en Michoacán

ELEMENTOS DE LA FISCALÍA de Justicia del estado 
localizaron en calles de Morelia a un hombre que el 23 de 
diciembre del año pasado mató a un agente en el municipio 
de Puruándiro. Al presunto homicida, quien viajaba a bordo 
de una motocicleta, le fue asegurada un arma de fuego.

memoria, mientras que al menos 19 de 
los 32 mandatarios lamentaron el hecho 
y expresaron sus condolencias.

La Jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, expresó: “Nuestro pesar y 
tristeza por el fallecimiento de nuestro 
amigo y compañero Miguel Barbosa go-
bernador de Puebla. Un abrazo sincero 
a Rosario y a su familia, a sus amigos y 
compañeros y los habitantes de su que-
rido Puebla”.

El secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López, dijo: “Lamento el falle-
cimiento de nuestro compañero Miguel 
Barbosa, gobernador de Puebla. Hago 
extensivo mi más profundo pésame a 
su esposa Rosario y a sus hijos Miguel y 
Rosario”.

A su vez, el titular de Relaciones Exte-
riores, Marcelo Ebrard, afirmó: “Muy sen-
sible pérdida ha traído consigo el falleci-
miento de Miguel Barbosa, gobernador 
de Puebla, compañero de mil batallas. 
Mis condolencias a Rosario, familiares y 
amigos. Descanse en paz”.

A las condolencias también se suma-
ron el expresidente Felipe Calderón y 
los dirigentes nacionales del PAN, Marko 
Cortés, y del PRI, Alejandro Moreno.

De igual forma, el sector empresarial, 
a través de la Cámara de Comercio, Ser-
vicios y Turismo en Pequeño de Puebla, 
la Cámara Nacional de la Industria de la 
Transformación, el Consejo Coordina-

dor Empresarial y la Confederación de 
Cámaras Industriales, expresó sus con-
dolencias y su pesar.

Miguel Barbosa Huerta nació en 1959 
en el municipio de Zinacatepec, Puebla. 
Licenciado en derecho por la UNAM, te-
nía una trayectoria política que inició en 
1983 como militante del PRI.

En 1994 se afilió al PRD, como inte-
grante de la corriente Nueva Izquierda, 
partido por el que fue diputado federal y 
senador de la República e incluso llegó a 
ser presidente de la Cámara alta. 

En el 2017 renunció a este partido y 
se unió a Morena, partido que lo postuló 
como candidato a gobernador en las elec-
ciones extraordinarias que tuvieron lugar 
en el 2019, en las cuales obtuvo el cargo.

Barbosa padecía diabetes desde hacía 
muchos años, enfermedad que lo llevó a 
sufrir la amputación de un pie a finales del 
2013 y a perder progresivamente la visión. 

A las 9:00 horas de este miércoles se 
realizará un homenaje de cuerpo presen-
te en su memoria en la sede del Congre-
so local.Posteriormente habrá otro ho-
menaje de parte del Poder Judicial en el 
Palacio de Justicia y a las 11:30 se espera 
uno más en la Casa Aguayo, al cual acu-
dirá el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador.

EL SUSTITUTO… DEL SUSTITUTO. 
De acuerdo con lo que señala la Consti-

tución de Puebla, una vez que se confir-
mó la muerte de Barbosa, la secretaria 
de Gobernación estatal, Ana Lucía Hill 
Mayoral, asumió como encargada del 
despacho del Poder Ejecutivo.

Hill Mayoral sólo podrá permanecer 
en esa función por un plazo máximo de 
diez días, durante los cuales el Congreso 
estatal debe nombrar a un gobernador 
interino que concluirá el mandato de Mi-
guel Barbosa, en el 2024. Quien sea elegi-
do no podrá participar en las elecciones 
populares subsecuentes. 

En un lapso de diez días, el Legislativo 
elegirá al sustituto del sustituto, toda vez 
que ése era el carácter que tenía Barbosa, 
quien fue electo por el voto popular en 
elecciones extraordinarias del 2019 tras 
la muerte de la gobernadora constitucio-
nal Martha Erika Alonso, el 24 de diciem-
bre del 2018.

De esta manera, Puebla tendrá cuatro 
gobernadores en un sexenio, pues a la 
muerte de Marta Erika el Congreso nom-
bró como gobernador interino a Guiller-
mo Pacheco Pulido, quien se mantuvo 
en el cargo hasta que el ganador de la 
elección extraordinaria (Barbosa) rindió 
protesta. 

Los cuatro mandatarios poblanos 
en el actual sexenio (2018-2024) serán: 
Martha Erika Alonso, Guillermo Pacheco, 
Miguel Barbosa y el próximo mandatario 
sustituto que nombre el Congreso. 

EL PASADO 4 DE DICIEMBRE, Miguel Barbosa 
encabezó una marcha multitudinaria en las prin-
cipales calles de la ciudad de Puebla en apoyo al 
Presidente Andrés Manuel López Obrador.

3
Homenajes 

de cuerpo presente 
habrá este miércoles en 

la ciudad de Puebla

LAMENTO MUCHO EL FALLECIMIENTO 
de mi compañero Miguel Barbosa Huerta, 

gobernador del estado del Puebla. 
Acabo de hablar con su esposa Rosario, 

le expresé mi tristeza y hago extensivo mi más 
profundo pésame a familiares, amigos 

y a su pueblo...

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

EL MANDATARIO, en una imagen tomada 
de la página oficial del Gobierno de Puebla.
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UN HOMBRE EN APARENTE estado de ebriedad 
provocó una gran movilización de los servicios de emer-

gencia al descender del andén en la estación Morelos. 
Elementos de la PBI dialogaron con él durante más de 20 

minutos, ya que se negaba a salir de ese riesgoso lugar.
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Satisfechos, productores de Xochimilco 

Con “buenas ventas” cierra 
la temporada de Nochebuena 

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

El año está por concluir y los pro-
ductores de Nochebuena de 
la Ciudad de México lo están 
cerrando “con buenas ventas”, 

pese a las adversidades económicas y 
acontecimientos internacionales, como 
la crisis postpandemia e incluso la guerra 
de Ucrania, que provocó un aumento al 
triple en los precios de fertilizantes. 

En el pueblo de San Gregorio Atlapul-
co, en la alcaldía Xochimilco, la familia 
Ibarra  se dice satisfecha, ya que cerrará 
la temporada de Nochebuena 2022, que 
regularmente concluye el 15 de diciem-
bre, con más del 70 por ciento de sus flo-
res vendidas.

Ricardo Ibarra, representante de un in-
vernadero con 35 años de historia, cuenta 
a La Razón que este año, aunque “no ha 
sido el mejor”, ya sólo les queda menos 
del 30 por ciento de su producción total, 
lo cual se espera sea vendido en los próxi-
mos días.

“Este año hubo varios acontecimientos 
mundiales, por ejemplo, la guerra de Ucra-
nia, eso nos subió los fertilizantes que usa-
mos; el año  pasado costaban 600 pesos, 
ahora los encuentras al triple, hasta en mil 
800 o tres mil pesos”, aseguró.

El aumento en los productos que se 
usan en la producción también ha obli-
gado al incremento en los precios de 
cada maceta, por lo que una flor que an-
tes costaba alrededor de 120 pesos —de 
tamaño pequeño, que son las que más 
se venden—, este año llegó a costar hasta 
140 pesos en este vivero,  mientras que 
otros productores elevaron sus precios 
hasta en 150 pesos. 

Aunque la venta de nochebuenas dura 
aproximadamente un mes, los trabajos 
para tenerla lista en diciembre de cada año 
comienzan desde marzo. Algunas flores 
se producen desde el comienzo y otras se 
adquieren pequeñas en grandes viveros 

ACTIVIDAD SE SOBREPONE a la guerra 
de Ucrania, que triplicó los precios de fertili-
zantes; en San Gregorio Atlapulco, la familia 
Ibarra prevé vender todo lo que sembró
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nacionales o internacionales, para luego 
sembrarlas en los invernaderos familiares 
y esperar a que tengan buen tamaño. 

“Entre más chica es la planta los me-
ses se van adelantando, por ejemplo, la 
del seis, se siembra en julio; la del cinco, 
se siembra en junio; y así, la del ocho, se 
siembra en marzo, desde entonces nos 
estamos preparando”, contó Ricardo.

Cada año este invernadero produce 
entre cinco y siete mil flores de noche-
buena que se distribuyen principalmen-
te  en los mercados locales de Xochimil-
co y de otras alcaldías de la capital, para 
después decorar, con el típico color rojo, 
miles de hogares.

“Encargamos entre dos mil y tres mil 
plantas, nosotros nos dedicamos a es-
quejar —un proceso para producir nue-
vas flores— y de ahí sacamos las demás 
plantas, para obtener la cantidad total de 
seis o siete mil”, mencionó.

Una vez que se reciben las plantas que 
se adquieren, deben ser plantadas aproxi-
madamente en un lapso máximo de ocho 
días y, una vez que concluye el proceso, 
se procede a dejarlas crecer para que “al-
cancen un poco de altura, tengan nuevos 
brotes y tengan “vigorosidad”, explicó.

Ricardo pertenece a la tercera genera-
ción de su familia que se dedica a la pro-
ducción de flores en la zona rural de la 
Ciudad de México. Para él, mantener la 
tradición es muy importante, por lo que 
llamó a los capitalinos a que adquieran 
estas flores, a cuidar de ellas con respon-
sabilidad y a disfrutarlas. 

“La Nochebuena es una planta delica-
da, pero para conservarla basta con regarla 
cada tercer día y no dejarla en el sol”, dijo.

RICARDO IBARRA, durante la visita que este medio realizó al invernadero de San Gregorio Atlapulco. 

DE ACUERDO con la Comisión de Recursos 
Naturales y Desarrollo Rural, este año se pro-
dujeron un millón 656 mil nochebuenas, 43.6 
por ciento más que en el 2021.

En marcha, operativo 
antipirotecnia en Metro

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

ANTE LA CERCANÍA de las fiestas de-
cembrinas, en el Metro de la Ciudad de 
México arrancó ayer el operativo “Cero 
Pirotecnia”, que tiene el objetivo de inhi-
bir el ingreso, traslado y venta de fuegos 
artificiales en las inmediaciones de este 
medio de transporte y evitar riesgos para 
la población. 

El operativo permanecerá activo hasta 
el próximo 6 de enero del 2023 y se rea-
liza con el apoyo de elementos de la Po-
licía Bancaria e Industrial (PBI), quienes 
llevan a cabo revisiones de mochilas y 
bultos voluminosos, así como recorridos 
preventivos de vigilancia.

El Metro indicó que en estas semanas 
se pondrá mayor atención en las revisio-
nes en las estaciones Pino Suárez, Zócalo, 
Allende, Bellas Artes, Candelaria 
y Jamaica, así como en las termi-
nales Cuatro Caminos e Indios 
Verdes, que son en las que se ha 
detectado el traslado de estos ar-
tículos durante esta temporada.

Ayer se observó a grupos de policías 
capitalinos haciendo revisiones en al-
gunas estaciones del Metro como Pino 
Suárez o Bellas Artes, donde los usuarios 
abrían sus mochilas y mostraban sus per-
tenencias a los oficiales y a personal del 
Metro con chaleco anaranjado.

Los uniformados y el personal civil 
se concentran en las entradas de dichas 
estaciones, así como en la zona de torni-
quetes.

El Sistema de Transporte Colectivo 
recordó que las personas que sean sor-
prendidas portando pirotecnia podrán 
ser sancionadas y remitidas a las auto-
ridades correspondientes, según lo es-
tablecido en los artículos 227 y 230 del 
Reglamento de la Ley de Movilidad de la 
Ciudad de México.

El artículo 227 establece que “son 
causas justificadas negar al usuario la 
prestación del servicio de transporte 
público de pasajeros cuando porte bul-
tos, materiales inflamables o animales 
que puedan, de forma manifiesta, cau-
sar molestia o representen un riesgo 
para los demás usuarios o ensuciar, 

deteriorar o causar daños 
al vehículo”.

En tanto, el 230 establece 
que se prohíbe transportar 
materiales que pongan en 
riesgo a los usuarios.

24
Días durará  

el dispositivo contra 
la pirotecnia

POLICÍAS  bancarios revisan mochi-
las en las estaciones céntricas; el STC 
advierte sobre sanciones para quien 
porte cohetes y artículos similares

DEL 5 AL 11 DE 
DICIEMBRE de este 
año se llevó a cabo 
el Festival de Flores 
de Nochebuena 
2022 sobre Paseo 
de la Reforma, con la 
participación de 140 
productores.

2

7

Pueblos de la 
alcaldía Xochimilco 
son productores  
de Nochebuena

Mil plantas llega  
a producir el vivero 
ubicado en San 
Gregorio Atlapulco
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E D I C T O S

LORENZO FLORES ESPARZA Y

MARÍA ADELAIDA MÉNDEZ ARAIZA

EN LOS AUTOS DEL JUICIO, ORDINARIO CIVIL, EXP: 601/2021 PROMOVIDO POR FLORES MORENO 
ADRIANA. en contra de LORENZO FLORES ESPARZA Y MARIA ADELAIDA MENDEZ ARAIZA. LA C. JUEZ 
DICTO UNO AUTO QUE EN SU PARTE CONDUCENTE DICE: -----------------

Ciudad de México treinta de agosto de dos mil veintidós. -------------------------------------------------------------------------
Agréguese al expediente número 601/2021, el escrito de del mandatario de la parte actora. Tomando en consi-
deración que de autos se desprende que fueron girados los oficios a las dependencias, a fin de localizar entre 
sus archivos el domicilio de los demandados LORENZO FLORES ESPARZA Y MARIA ADELAIDA MENDEZ 
ARAIZA, sin encontrar domicilio alguno; con fundamento en el artículo 122, fracciones II y III del Código de 
Procedimientos Civiles, emplácesele mediante la publicación de edictos por TRES VECES, DE TRES EN TRES 
DIAS en el Boletín Judicial y en el Periódico “LA RAZON”, hágasele saber que deberán presentarse en el térmi-
no de TREINTA DÍAS, hábiles en la Secretaria “A” del Juzgado 20°. Civil de este Tribunal, sito en Niños Héroes 
número 132, 10° Piso, Colonia Doctores, Delegación Cuauhtémoc, Código Postal 6720,en esta Ciudad de 
México, a recoger copias simples de la demanda debidamente selladas y cotejadas; concediéndoles el término 
de QUINCE DÍAS, contados a partir del termino arriba citado, para que produzcan su contestación a la demanda 
y señalen domicilio para oír y recibir notificaciones; apercibidos que de no hacerlo, las subsecuentes aun las de 
carácter personal, les surtirán por BOLETÍN JUDICIAL, conforme a lo previsto en el artículo 112, del Código de 
Procedimientos Civiles y el juicio se seguirá en su rebeldía; inclúyase en los edictos, la parte esencial del auto 
admisorio de demanda de treinta y uno de agosto de dos mil veintiuno, para que surta plenos efectos de empla-
zamiento, en términos del artículo 116, del Código en cita. - Notifíquese. Lo proveyó y firmó LA C. JUEZ VIGE-
SIMO DE LO CIVIL DOCTORA EN DERECHO YOLANDA MORALES ROMERO, ANTE LA C. SECRETARIA 
DE ACUERDOS “A” LICENCIADA CLAUDIA LETICIA ROVIRA MARTINEZ, con quien actúa y da fe. DOY FE.
CIUDAD DE MÉXICO, A TREINTA Y UNO DE AGOSTO DE DOS MIL VEINTIUNO. ----
Con el escrito de cuenta y anexos que se acompañan, fórmese expediente y regístrese en el Libro de Gobierno 
bajo el número 601/2021. Guárdese en el seguro del Juzgado los documentos base de la acción consistentes 
en: una copia certificada de contrato privado de donación; un finiquito de contrato de compraventa; una copia 
certificada de escritura número 90,799 otorgada ante la fe del Notario Público número 05 de la Ciudad de 
México; un juego de copias certificadas; una copia certificada de Instrumento Notarial 979 otorgado ante la 
fe del Notario Público número 60 de la Ciudad de México y dos juegos de copias simples. Por presentada a 
ADRIANA FLORES MORENO por su propio derecho, señalando domicilio para oír y recibir notificaciones. Por 
autorizadas a las personas para los efectos indica. Demandando en la VÍA ORDINARIA CIVIL, en ejercicio de la 
acción de OTORGAMIENTO Y FIRMA DE ESCRITURA de LORENZO FLORES ESPARZA por conducto de su 
tutora MARÍA DELAIDA MENDEZ ARAIZA las prestaciones contenidas en el escrito de cuenta. De acuerdo a lo 
dispuesto por los artículos 255, 256, y demás relativos del Código de Procedimientos Civiles y por el diverso 59 
de la Ley Orgánica del Tribunal Superior de Justicia, ambos de la Ciudad de México, SE ADMITE A TRÁMITE LA 
DEMANDA; por lo cual, emplácesele al demandado y córrasele traslado, con las cédulas de notificación, copias 
simples de la demanda y documentos que se anexan, debidamente sellados y cotejados, con el número de fojas 
que le correspondan, en el domicilio señalado; elabórese la cédula de notificación y túrnese al C. Secretario 
Actuario, quien en compañía de la parte actora, en términos de lo dispuesto por artículo 55, párrafo tercero, del 
Código de Procedimientos Civiles, intente llegar a un acuerdo que ponga fin a la controversia; de no ser así, se 
le concede el término de QUINCE DÍAS HABILES, para que produzca su contestación, anexando copia para su 
contraria; debiendo oponer las excepciones y defensas que estime pertinentes, refiriéndose a cada uno de los 
hechos en que el actor funde su petición; precisando los documentos públicos o privados que tengan relación, 
así como si los tiene o no a su disposición. De igual manera proporcionará los nombres, domicilios y apellidos 
de los testigos que hayan presenciado los hechos relativos; APERCIBIDO que, de no hacerlo, se tendrá por 
precluído su derecho y por ciertos los hechos de la demanda, con fundamento en el artículo 271, del Código 
de Procedimientos Civiles. Visto que el domicilio del demandado, se encuentra fuera de esta Jurisdicción, con 
los insertos necesarios y con fundamento en el artículo 105 del Código Procesal Civil, gírese atento exhorto 
al C. JUEZ COMPETENTE EN NEZAHUALCOYOTL, ESTADO DE MÉXICO para que en auxilio a las labores 
de este Juzgado, ordene cumplimentar el presente proveído, sin conceder días en razón de la distancia por no 
darse los supuestos a que alude el artículo 134 del Código precitado previniendo al demandado, para que en el 
escrito de contestación, autorice a los profesionales o personas que le representen y señale domicilio para oír y 
recibir notificaciones dentro de esta jurisdicción APERCIBIDO que de no hacerlo, las subsecuentes notificacio-
nes, aún las de carácter personal, le surtirán por Boletín Judicial, con fundamento en el precepto 637, del Código 
de Procedimiento Civiles. Se faculta al C. Juez exhortado para que acuerde promociones y en general emita 
todos los acuerdos tendientes al cumplimiento de la diligencia encomendada, asimismo se faculta para el caso 
de resultar incompetente por razón de territorio o cuantía, lo remita al órgano Jurisdiccional que corresponda; 
otorgando el plazo de TREINTA DÍAS HÁBILES, para su trámite, debiendo la parte actora, en el término de 
TRES DIAS, contados a partir de la fecha que lo reciba, acredite haberlo presentado ante la autoridad exhortada 
y devolverlo a la suscrita una vez diligenciado, en igual término; apercibida que de no cumplir con lo anterior 
en el lapso señalado, se le impondrá una multa por la cantidad de $8,962.00 (OCHO MIL NOVECIENTOS 
SESENTA Y DOS PESOS 00/100 M.N.) que equivale a cien unidades de medida y actualización, a razón de 
$89.62 (OCHENTA Y SEIS PESOS 88/100 M.N.) valor que corresponde a la Unidad de Medida y Actualización 
(UMA) correspondiente al año dos mil veintiuno, de acuerdo al Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(INEGI), que es la referencia económica en pesos aplicables de conformidad con lo que establece el artículo 2° 
Transitorio del decreto por el que se declara reformadas y adicionadas diversas disposiciones de la Constitución 
Política de los Estados Unidos Mexicanos Con fundamento en lo dispuesto por el artículo 109, del ordenamiento 
multicitado; quedando el exhorto a disposición de la parte actora. Gírese oficio a la Oficialía De Partes Común 
Civil, Cuantía Menor, Familiar, Oralidad y Sección Salas del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de Mé-
xico, a efecto de que se realice las anotaciones pertinentes respecto a la aclaración de la parte DEMANDADA, 
el cual deberá quedar en los términos siguientes: LORENZO FLORES ESPARZA, hecho que sea, corríjase el 
Libro de Gobierno así como el SISTEMA INTEGRAL PARA CONSULTAS DE RESOLUCIONES, para que exista 
congruencia en los datos…” NOTIFÍQUESE. LO PROVEYÓ Y FIRMA LA C. JUEZ VIGÉSIMO DE LO CIVIL DE 
PRIMERA INSTANCIA, DOCTORA YOLANDA MORALES ROMERO ANTE LA SECRETARIA DE ACUERDOS 
“A” LICENCIADA MA. TERESA MORA CRUZ, QUIEN DA FE. DOY FE.

CIUDAD DE MÉXICO, A 26 DE SEPTIEMBRE DE 2022.
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”

JUZGADO VIGÉSIMO DE LO CIVIL
DEL PODER JUDICIAL.

LIC. CLAUDIA LETICIA ROVIRA MARTINEZ.
PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES, DE TRES EN TRES DIAS EN EL BOLETÍN JUDICIAL, ASI 
COMO EN EL PERIODICO “LA RAZON”.

EDICTO
SE CONVOCAN POSTORES

En los autos del Juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por SEGUROS INBURSA, SOCIEDAD ANÓ-
NIMA, GRUPO FINANCIERO INBURSA, en contra de JULIO VÁZQUEZ VÁZQUEZ, expediente número 
245/2013 secretaria “A”. El C. Juez Trigésimo Civil de la Ciudad de México señalo las ONCE HORAS DEL DÍA 
VEINTISIETE DE ENERO DE DOS MIL VEINTITRES, para que tenga verificativo la AUDIENCIA DE REMATE 
EN TERCERA ALMONEDA SIN SUJECION A TIPO, consistente en “EL RESTO DE LA FINCA URBANA 
NUMERO 22 (VEINTIDÓS) DE LA CALLE MANUEL LÓPEZ COTILLA EN LA MANZANA 4ª CUARTA, DEL 
CUARTEL 1° PRIMERO, EN LA CIUDAD DE TUXPAN, ESTADO DE JALISCO, MÉXICO, y/o EL RESTO 
DE LA FINCA URBANA NUMERO 22 DE LA CALLE MANUEL LOPEZ COTILLA EN LA MANZANA 4 DEL 
CUARTEL 1 EN EL MUNICIPIO DE TUXPAN, ESTADO DE JALISCO”, cuyas medidas y colindancias obran en 
el avalúo rendido en autos, con la aclaración de que el precio que sirvió de base para la SEGUNDA ALMONE-
DA, asciende a la cantidad de $1´008,000.00 (UN MILLON OCHO MIL PESOS 00/100 MONEDA NACIONAL).

LA C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”

LIC. ALEJANDRA E. MARTÍNEZ LOZADA

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Poder Judicial de la Ciudad de 
México, Juzgado Primero de lo Civil, Secretaría “A”, Expediente 51/2008.
SE CONVOCAN POSTORES
En los autos del Juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por DESSETEC DESARROLLO DE SISTEMAS 
S.A. DE C.V. en contra de PEDRO CEBALLOS HERNANDEZ Y MARIA DOLORES ZUÑIGA, expediente núme-
ro 51/2008; la C. Jueza del Juzgado Primero de lo Civil de la Ciudad de México, dictó un auto de fecha veinticin-
co de octubre de dos mil veintidós, en el que se ordenó se saqué a REMATE en PRIMERA ALMONEDA, el bien 
inmueble hipotecado, identificado como: LOTE DE TERRENO MARCADO CON EL NÚMERO 20 (VEINTE), DE 
LA MANZANA NÚMERO 358 (TRESCIENTOS CINCUENTA Y OCHO), DEL FRACCIONAMIENTO BARRIO 
DE LA INDUSTRIA, EN EL MUNICIPIO DE MONTERREY, NUEVO LEÓN, TENIENDO COMO MEJORAS LA 
FINCA EN LA CALLE TRANSFORMACIÓN NÚMERO (107) CIENTO SIETE, DE DICHO FRACCIONAMIEN-
TO; señalándose para que tenga lugar la subasta pública las las DIEZ HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL 
DÍA DIECISIETE DE ENERO DE DOS MIL VEINTITRÉS en el local de este Juzgado; teniéndose como precio 
de inmueble la cantidad de $767,000.00 (SETECIENTOS SESENTA Y SIETE MIL PESOS 00/100 M.N.) que se 
obtiene del avalúo exhibido en términos del artículo 486 del Código de Procedimientos Civiles; sirviendo como 
postura legal aquella que cubra las dos terceras partes de dicho precio; debiendo los licitadores para tomar 
parte en la subasta, consignar previamente mediante Billete de Depósito, una cantidad igual al diez por ciento 
efectivo del valor que sirve de base para el remate, sin cuyo requisito no serán admitidos, atento a lo dispuesto 
por el artículo 574 del Código de Procedimientos Civiles; debiéndose además de anunciar su venta legal me-
diante edictos que se publicarán por dos veces, debiendo mediar entre cada una de ellas siete días hábiles y 
entre la última publicación y la fecha de remate, igual plazo; publicándose en los Tableros de Avisos de este 
Juzgado, Secretaria de Finanzas de la Ciudad de México y en el periódico “La Razón”. gírese atento exhorto al 
C. JUEZ CIVIL COMPETENTE EN EL MUNICIPIO DE MONTERREY, ESTADO DE NUEVO LEÓN, para que 
en auxilio de las labores de éste Juzgado se dé cumplimiento al presente proveído y publique en los lugares 
públicos de costumbre de su jurisdicción, los Edictos correspondientes; concediéndosele CINCO DÍAS de más 
para la publicación de los Edictos, por razón de la distancia. CONVÓQUESE POSTORES. 

C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”
RÚBRICA 

LIC. VICTOR HUGO GUZMAN GARCIA. 

Acusan ausencia 
de diálogo sobre el 
Presupuesto 2023
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

A un día de que se cumpla el pla-
zo para que el Congreso local 
apruebe el Paquete Económi-
co 2023 propuesto por la Jefa 

de Gobierno, Claudia Sheinbaum, en el 
Legislativo se vive un ambiente tenso.

El panorama luce “peligroso” ante la 
falta de diálogo del gobierno central con 
la oposición, consideró Federico Döring 
Casar, quien ayer fue nombrado vice-
coordinador del PAN.

“No ha querido el gobierno dialogar 
con la oposición; el año pasado pedimos 
una mesa a la Secretaría de Finanzas y 
no la tuvimos. Si el gobierno no dialoga 
con el PAN, se complica mucho que vaya 
a salir algo bien hecho y que refleje la rea-
lidad de la ciudad”, advirtió.

En entrevista con La Razón, el legisla-
dor indicó que entre los rubros que más 
le preocupan a la oposición está la baja 
del gasto en movilidad, toda vez que el 
Paquete Económico contempla recor-
tes en la Red de Transporte de Pasajeros 
(RTP) y el Sistema de Transportes Eléc-
tricos (STE), mientras que el Metro sólo 
tendrá un aumento menor al 1 por ciento. 

“Lo que más nos preocupa ahorita es 
el gasto de movilidad, que no hay dine-
ro para el Metro, no hay dinero para el 
Transporte Eléctrico, para la RTP, para 
las ciclovías, ése es uno de los rubros 
que más cae; en cambio, vuelve a subir 
Comunicación Social, vuelven a subir los 
siervos de la ciudad, todos los operado-
res territoriales crecen en bonanza y lo 

que baja es el gasto para un mejor trans-
porte público para todos”, explicó.  

Döring Casar aseguró que la emisión 
de la ficha contra el coordinador de su 
bancada, unos días antes de la discusión 
del presupuesto es “un distractor”, pero 
negó que esto pueda tener repercusio-
nes en el proceso de discusión y posible 
aprobación del paquete, pues acusó que 
se intenta que la gente se distraiga con 
“infamias y fabricación de delitos”.

Por separado, el líder de Movimiento 
Ciudadano, Royfid Torres, indicó que su 
partido aún está a la espera de la infor-
mación que se solicitó a la Secretaría de 
Finanzas en cuanto a la integración del 
Presupuesto, lo cual, dijo, se espera esté 
listo para mañana. 

Indicó que las principales preocupa-
ciones de su parte tienen que ver con 
los criterios de asignación del reparto a 
alcaldías, órganos autónomos y el hecho 
de que “no hay un aumento sustancial” 
en los temas de transporte público y me-
dio ambiente.

EL DIPUTADO del PAN Federico Döring señala que el Gobierno capitalino 
se niega a platicar; el emecista Royfid Torres dice que aún hay muchas dudas

Reconocen a policías boxeadores
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

EL JEFE de la Policía capitalina, Omar 
García Harfuch, y el presidente del Con-
sejo Mundial del Boxeo, Mauricio Sulai-
mán, entregaron reconocimientos a 33 
policías destacados en este deporte.

Al entregar los reconocimientos, el se-
cretario de Seguridad Ciudadana agrade-
ció a Sulaimán por su apoyo a la depen-
dencia para “dignificar” la labor policial.

Agregó que su presencia y la de varios 
campeones de boxeo fue una “gran moti-
vación” para las y los policías, además de 
ser un ejemplo de “esfuerzo y disciplina 
para alcanzar el éxito”.

García Harfuch aseguró que entre poli-
cías y boxeadores hay similitudes, como 
la determinación, la disciplina, el valor, 
además de que se trata de carreras “su-

mamente duras y llenas de sacrificios’’. 
“Queremos que la Ciudad de México, 

que los habitantes de la Ciudad de Méxi-
co, tengan la seguridad de tener una po-
licía activa, que tienen una policía alerta, 
que tienen una policía sumamente ope-
rativa y que respondemos”, dijo. 

Durante la  ceremonia, el presidente 
del Consejo Mundial de Boxeo pidió a 
los campeones de box reconocidos rea-
lizar la entrega de un  reconocimiento al 
titular de la SSC, a quien regalaron un par 
de guantes de box y una distinción del 
WBC por su esfuerzo y compromiso ha-
cia la ciudadanía.

Asimismo, calificó como “héroes del 
ring” a los elementos de la corporación, 
por su labor diaria en el combate de de-
litos, pues, dijo, “se suben al ring, donde 
no hay réferi ni reglas, y nos cuidan y nos 
hacen sentirnos seguros”.

33
Uniformados  

recibieron la distin-
ción especial, ayer

Preocupa a oposición recorte en movilidad

LOS DIPUTADOS 
del PAN expre-
saron ayer su 
inconformidad 
por la persecución 
judicial de su coor-
dinador, Christian 
Von Roehrich. 

ESTE JUEVES 
se vence el plazo 
contemplado en la 
Constitución de la 
Ciudad de México 
para la aprobación, 
por el Congreso, del 
Paquete Económico 
para el 2023.
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Rinde protesta 
Jefe del SAT

ANTE EL PLENO de la Cámara de 
Diputados, tomaron protesta, además de 

Antonio Martínez Dagnino, cono jefe del 
Servicio, Armando Ramírez Sánchez, Gari 

Flores y Ricardo Carrasco Varona.negocios@razon.com.mx Tel.5260-6001
Miércoles 14.12.2022

Se suma a aumento en cajetillas de cigarros y cervezas

Alerta Anpec de nuevo 
golpe a bolsillos por 
alza de precios al pan 
• Por Ivonne Martínez  
y Alina Archundia

La Alianza Nacional de Pequeños 
Comerciantes (Anpec) informó 
que la industria de la panificación 
pondrá nuevos precios a sus pro-

ductos a partir del lunes 19 de diciembre, 
entre ellos el pan de caja, a pesar de estar 
incluido en los 24 productos de la canasta 
básica del llamado Paquete Contra la Infla-
ción y la Carestía (Pacic), anunciado en su 
primera etapa el pasado 4 de mayo.

“Ahora toca el turno a la industria de la 
panificación que el próximo lunes 19 de 
diciembre pondrá en vigor nuevos precios 
en sus productos debido a las múltiples 
presiones que esta industria ha recibido 
en estos complicados tiempos en donde 
sus principales insumos: trigo, energéti-
cos y de logística, se han visto encarecidos 
de manera importante”, agregó.

Señaló que el precio del trigo se ha 
disparado, producto de la guerra entre 
Rusia y Ucrania, también el costo del gas 
y la energía eléctrica de nuestro país, que 
resulta cada vez más cara e insuficiente. 

Asimismo, señaló que existe desabas-
to de cartón, plástico y aluminio, el cual 
encarece la logística de embalaje de estos 
productos, refirió en un comunicado.

“Podemos señalar que, con este aumen-
to, la industria de la panificación concluye 
su compromiso con el Pacic, que contrajo 
desde el mes de mayo, de contener el pre-
cio de algunos de sus productos como es el 
pan de caja grande”, resaltó al afirmar que 
la presión inflacionaria no ha perdonado a 
la industria de la panificación. 

De acuerdo con la lista de precios de 
los productos Bimbo que estará vigente 
a partir del lunes 19 de diciembre, el pan 
blanco grande pasará de 42 pesos en ju-
lio a 45 pesos, mientras que el pan blanco 
chico, de 34 a 36 pesos.

Comentó que, así como el pueblo 
mexicano es proclive del consumo del 
maíz y nos iguala a todos el consumo de 
la tortilla, cuyo precio ha llegado hasta 
29.00 pesos por kilo en algunos estados, 
lo que indudablemente también resulta 

INSUMOS DE LA INDUSTRIA como trigo, energéticos  
y logística se han encarecido de forma importante, resalta;  
el consumo baja 3.4% en noviembre, según BBVA Research

Lista de precios sugeridos
A partir del lunes 19 de diciembre la marca Bimbo  

subirá sus precios.

Precio a partir del 18  
de julio de 2022 (pesos)

Precio a partir del 19 de 
diciembre de 2022 (pesos)

Producto

Fuente|Nueva lista de precios de BimboCantidad en pesos

EL GOBIERNO y 
diversas empresas 
productoras suscri-
bieron en octubre 
el Apecic, a fin de 
reducir 8% el precio 
máximo promedio de 
la canasta básica de 
24 productos.

EL GOBIERNO y el sector privado anunciaron 
el 4 de mayo la implementación del Pacic como 
una medida para contrarrestar el alza  
de precios generalizada.

5

45

2.50

 Pesos subirá el 
precio de la cajetilla 
de cigarros

Pesos será el precio 
del pan blanco gran-
de, $3 más que ahora

 Pesos, precio 
promedio de la telera 
en el país

Pan Blanco grande

Pan Blanco chico

Pan Molido Cásico

Donas azucaradas 6p

Salmas 90g

Mantecadas nuez 
/vainilla 6p

Tostada Clásica 216g

Hot Dogs 8p

Totopos Chilaquiles  
280g DH

Wonder integral  
100% ajonjolí

Tortillinas 12p TR

Tortillas de harina 10p

Panqué mármol,  
pasas y nuez

Tostada ondulada  
30p MR

Pan tostado 
 Wonder 150 g

popular es el consumo del bolillo y la te-
lera antes que el del pan de caja.

Mencionó que, si bien el precio de es-
tos productos también ha aumentado al 
inicio de año, pasando de un promedio 
nacional de 1.70 a 2.50 pesos, el incre-
mento es de prácticamente 1.00 peso por 
bolillo/telera, alimento tan demandado 
por los mexicanos. 

La Anpec apuntó que se suman a estos 
aumentos los de cajetillas de cigarros, que 
también a partir del próximo 19 de diciem-
bre subirán sus precios en un promedio de 
5 pesos por cajetilla de 20 cigarrillos.

Respecto a la cerveza, el organismo con-
firmó que el aumento promedio máximo 
fue de hasta un 8 por ciento, el cual equi-
vale a 1 peso por unidad en sus presenta-
ciones más populares, de mayor demanda. 

“Seguiremos pendientes del compor-
tamiento de los precios de las distintas 
categorías del mercado con el fin de que 
los consumidores estén informados y 
sepan administrar de la mejor forma po-
sible su poder de compra”, subrayó.

SE COMPRAN MENOS ALIMEN-
TOS. El Indicador de Consumo Big Data 
BBVA Research (ICBD BBVA Research) 
reportó en noviembre de este año una 
caída de 3.4 por ciento.

La institución financiera precisó que, 
durante noviembre pasado, el compor-
tamiento del gasto se vio afectado nega-
tivamente por la caída de 4.9 por ciento 
en el segmento de bienes, la mayor desde 
diciembre de 2020, mientras que la parti-
da de alimentos se contrajo 2.1 por ciento. 

El desempeño negativo del consumo 
se registra para un mes de noviembre 
con un Buen Fin más corto; este año el 
periodo de rebajas tuvo una duración de 
cuatro días, mientras que en 2021 el pe-
riodo de descuento duró siete días.

Por su parte, el segmento de servicios 
registró un crecimiento de 1.0 por ciento 
durante noviembre con desempeño mix-
to entre sus componentes. 

Señaló que si bien el gasto en restau-
rantes y hoteles se contrajo 5.9 por cien-
to y 4.0 por ciento, respectivamente, el 
componente de servicios de entreteni-
miento creció 4.9 por ciento. 
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POR ARTURO DAMM ARNAL

PRODUCCIÓN Y CONSUMO

 arturodamm@prodigy.net.mx Twitter: @ArturoDammArnal

La actividad económica empieza por la producción y 
termina por el consumo. La producción depende de las 
inversiones directas, destinadas a producir bienes y ser-
vicios, con los que satisfacemos nuestras necesidades; 
a crear empleos, puesto que para producir alguien debe 
trabajar; a generar ingresos, puesto que a quien trabaja se 
le paga. El consumo depende de la compra de bienes y 
servicios, que depende del ingreso, que depende del em-
pleo, empleos e ingresos que dependen de las inversiones 
directas. ¿Cómo andamos en estas materias?

No tenemos un indicador, tal cual, de la inversión di-
recta, pero contamos con el de la inversión fija bruta en 
instalaciones, maquinaria y equipo que, por proporcionar 
la infraestructura física para la producción, forma parte 
importante de la inversión directa, por lo que su compor-
tamiento es un buen indicador del comportamiento de 
tales inversiones.

En términos mensuales, comparando con el mes ante-
rior, en agosto la inversión fija bruta creció 1.8 por ciento. 
En septiembre decreció 0.9 por ciento, para ubicarse al 
nivel que se tuvo en noviembre de 2013, todavía 11.45 por 
ciento por debajo del máximo histórico que se alcanzó en 
julio del 2018. De tal magnitud sigue siendo el retroceso 
en esta variable tan importante.

Tampoco tenemos, si por consumo entendemos el 
uso del satisfactor para satisfacer la necesidad (beber agua 
para quitar la sed), un indicador, tal cual, del mismo, pero 
contamos con el indicador de la compra de bienes y servi-
cios de parte de las familias residentes en el país, excluyen-
do la adquisición de vivienda y objetos valiosos, que, dado 
que la mayoría de los bienes y servicios que se consumen 
deben comprarse, es buen indicador del consumo.

En términos mensuales, comparando con el mes an-
terior, en agosto la compra de bienes y servicios creció 0.6 
por ciento. En septiembre creció menos, 0.4 por ciento, 
para ubicarse en un nuevo máximo histórico, máximos 
históricos que vienen registrándose desde febrero pasado.

Que la compra de bienes y servicios esté en máximos 
históricos no quiere decir, de ninguna manera, que todas 
las familias ya cuenten con todos los bienes y servicios 
necesarios para, por lo menos, satisfacer correctamente 
sus necesidades básicas. Lo único que quiere decir es que 
nunca antes se habían comprado tantos bienes y servi-
cios, lo cual no quiere decir que se hayan comprado los 
suficientes. 

Para conseguir la suficiencia todavía falta, y superar el 
faltante dependerá, en buena medida, de las inversiones 
directas, que dependen de la confianza de los empresa-
rios para realizarlas, confianza que en noviembre se ubicó, 
según el indicador de confianza empresarial del INEGI, en 
escala de 0 (total desconfianza) a 100 (confianza total), en 
30.2 puntos, más cerca de la total desconfianza que de la 
confianza total, lo cual es un serio problema.

Por lo general, cuando se habla de ac-
tividades económicas, se considera 

solo una cara de la moneda, la de la pro-
ducción, oferta y venta, olvidándose de 
la otra, la de la demanda, compra y con-
sumo, siendo el consumo el fin y la pro-
ducción el medio: no se puede consumir 
lo que previamente no se ha producido. 
Tan actividad económica es la producción 
como el consumo, siendo éste la actividad 
económica terminal, que le da sentido a 
las demás: producción, oferta, venta, de-
manda y compra. 

PESOS Y CONTRAPESOS“Necesario construir ciudades inclusivas”

Inversión y seguridad, 
retos de las urbes: Imco
• Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx 

Entre los desafíos de las principa-
les urbes del país, se encuentran 
la atracción de inversiones, el 
transporte público, el acceso a 

la tecnología -como equipos de cómpu-
to e Internet en las viviendas-, así como  
la percepción de la seguridad en las enti-
dades, afirmó el presidente del Consejo 
Administrativo del Instituto Mexicano 
para la Competitividad (Imco), Valentín 
Diez Morodo.

Previo a la presentación del Índice de 
Competitividad Urbana 2022, que com-
prende 69 indicadores y 66 ciudades, y el 
cual fue que presentado este martes por 
el instituto, el empresario señaló que, si 
se desea avanzar hacia un México mejor, 
se requieren políticas públicas destina-
das a desarrollar ciudades inclusivas y 
sostenibles.

El también presidente del Consejo 
Mexicano de Comercio Exterior, Inver-
sión y Tecnología (Comce), indicó que lo 
anterior, sólo se podrá lograr con base en 
análisis profundos que sirvan para eva-
luar la situación específica de cada una 
de las urbes del país y proponer alterna-
tivas para su mejora.

Lo anterior, con base en evidencia 
como es el caso de los estudios del Imco 
que busca aporta datos y estudios para la 
toma de decisiones en beneficio de toda 
la población.

Díez Morodo concluyó que el año que 
está por terminar finaliza con muchas 
lecciones y desafíos para México, tanto 
en lo económico, como en lo político y 
lo social.

“Hoy más que nunca es pertinente 
que el Imco continúe su misión de enri-
quecer el debate nacional con evidencia 
y alto rigor técnico para lograr un país 
más próspero, justo e incluyente”, pun-
tualizó el empresario.

VALLE DE MÉXICO EN 5º LUGAR. 
Durante la presentación del Índice de 
Competitividad Urbana 2022, se reveló 
que la Zona Metropolitana del Valle de 
México (ZMVM) ocupa el quinto lugar en 
competitividad entre 66 urbes del país, 
pero 90 por ciento de la población mayor 
de edad considera que la corrupción en 
el Gobierno es frecuente, según revela la 
información recabada por el Imco.

El estudio fue presentado por el direc-
tor de economía sostenible del Imco, Je-
sús Carillo y la coordinadora de Índices, 
Ivania Mazari, quienes detallaron que a 
la ZMVM le anteceden en alta competi-
tividad, las ciudades de Monterrey, Salti-
llo, Guadalajara y Querétaro en lo que se 
refiere a ciudades con más de un millón 
de habitantes.

A esas cinco urbes les siguieron Chi-
huahua, Chihuahua; Aguascalientes, 
Aguascalientes;  Mexicali, Baja California; 
Mérida, Yucatán; Juárez, Chihuahua; San 
Luis Potosí, San Luis Potosí; La Laguna,  
Coahuila; León, Guanajuato; Tijuana, 
Baja California; Puebla-Tlaxcala; Toluca, 
Estado de México y Cuernavaca, Morelos.

MONTERREY, la metrópoli más competitiva del país, seña-
la análisis del instituto;  ZMVM se encuentra en quinto lugar 
de la lista, pero con bajas estimaciones en sistema político

Ciudades con más de un millón de habitantes 
La ciudad de Monterrey se ubicó en el primer sitio como una ciudad con  

el nivel de competitividad más alto.
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Valle de México 

Monterrey

Chihuahua

Saltillo

Aguascalientes 

Guadalajara Mexicali

Querétaro Cuernavaca 

Mérida León 

Juárez Tijuana

San Luis Potosí Puebla-Tlaxcala 

La Laguna

Toluca

Fuente|Imco, ídice de Competitividad 
Urbana 2022

Cifras en porcentaje

El Valle de México registró un alto ni-
vel de competitividad como precursor de 
clase mundial del sistema de transporte 
estructurado, en inversión en movilidad 
masiva y sistemas no motorizados; así 
como uso de servicios financieros.

De acuerdo con los rubros evaluados 
por el Imco, el Valle de México también 
tiene un alto nivel en economía estable, 
en créditos entregados a las empresas; 
así como en diversificación económica y 
brecha de ingresos por género.

Asimismo, señaló que la región desta-
có por buena calificación en innovación 
de los sectores económicos, donde des-
taca la presencia de grandes empresas y 
alta productividad.

Sin embargo, los expertos del Imco 
destacaron que el Valle de México tiene 
una baja competitividad, destacando en 
términos de su sistema político, segmen-
to en el que ocupa el lugar 16 de un total 
de 17 ciudades evaluadas con más de un 
millón de habitantes.

Mientras que en el manejo sustenta-
ble del medio ambiente ocupó el lugar 
14 y la primera posición donde hay más 
agresiones a los representantes de los 
medios de comunicación.

La metodología reconoce la comple-
jidad de las distintas zonas urbanas, por 
lo que los resultados se presentan por ta-
maño de población y se clasifican en seis 
niveles de competitividad: muy alta, alta, 
media alta, media baja, baja y muy baja.

MONTERREY se 
posiciona como la 
ciudad más competi-
tiva en la categoría de 
más de un millón de 
habitantes, la siguen 
Saltillo, Guadalajara, 
Qro y la Ciudad de 
México y la ZMVM.

LAS CIUDADES avanzaron en 
las actividades turísticas, en el 

incremento del uso de servi-
cios financieros y el número de 

sectores económicos activos.

1

10

17

Ciudad es la única 
que tiene nivel muy 
alto en competitividad

Ciudades están 
entre las más bajas 
en el ranking

Demarcaciones 
existen con más de 1 
millón de habitantes
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MERCADO LABORAL CON BAJAS EXPECTATIVAS
POR ARTURO VIEYRA

BRÚJULA ECONÓMICA

El crecimiento económico debe tradu-
cirse en mayores y mejores empleos. Sin 
menoscabo del impulso al bienestar que 
brinda la ayuda social, casi la totalidad de 
la población prefiere con mayor firmeza la 
estabilidad de sus ingresos vía un empleo 
formal bien remunerado frente a cualquier 
otra forma de beneficio social.

Por fortuna, después de la crisis de 
2020, los resultados en el ámbito de la 
generación de empleo formal han venido 
mostrando una importante recuperación. 
Si consideramos como proxi del empleo 
formal el número de trabajadores afiliados 
al IMSS tenemos que, según el reporte de 
noviembre del instituto de salud, hay 21.72 
millones de trabajadores registrados, 785.5 
mil trabajadores más que hace un año, e in-
cluso, 914 mil más que en noviembre del 

Cuando hablamos de recuperación económica, del as-
censo de la producción nacional, del PIB, referimos una 

situación en la que en última instancia queremos ver refle-
jado un mayor bienestar para la población. Más allá de que 
existen diversos mecanismos para fortalecer el bienestar de 
la población —como, por ejemplo, el fortalecimiento de la 
ayuda social a través de los programas gubernamentales—, 
el apoyo más valioso y sustentable está definitivamente en 
el empleo formal.

Sumaron 134 mil 400 mdp en 2022, reporta AMVO

Ventas de El Buen Fin, 31% 
por debajo de lo estimado
• Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

La edición 2022 de El Buen Fin 
registró ventas totales por 134 
mil 400 millones de pesos, con 
un crecimiento del 23 por cien-

to a días comparables, ya que esta vez la 
campaña duró cuatro días contra siete 
días de campaña en 2021, de acuerdo 
a datos extraoficiales de la Asociación 
Mexicana de Venta Online (AMVO)

Ello implica que se habría incumplido 
la meta de alcanzar una derrama econó-
mica de 195 mil millones de pesos en 
2022; es decir, quedó 31 por ciento por 
debajo. Los datos oficiales están pen-
dientes de divulgarse por la Secretaría 
de Economía (SE) y el Servicio de Admi-
nistración Tributaria (SAT).

El dato preliminar que da a conocer el 
AMVO también es casi 30 por ciento me-
nor a los 191 mil 900 millones de pesos 
en ventas de El Buen Fin en 2021.

En este contexto, la AMVO precisó 
que en El Buen Fin 2022, 76 por cien-
to de las ventas se realizaron mediante 
tarjetas, principalmente por el uso de 
crédito; en tanto, el uso de efectivo dis-
minuyó a casi la mitad en cinco años. 

El programa generó 104.9 millones 
de transacciones totales registrando un 

LA META DEL PROGRAMA para este año era de 195 mil mdp; los ingre-
sos online representaron 18% por la campaña de ofertas y descuentos

Ven mala 
señal dar sí 
a Electoral
• Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

LA APROBACIÓN DEL PLAN B de 
Reforma Electoral enviaría una señal 
muy negativa a los inversionistas, na-
cionales y extranjeros, profundizando 
la incertidumbre que ha afectado de 
manera severa la capacidad de creci-
miento económico y de generación 
de bienestar de México, advirtió el 
Instituto Mexicano de Ejecutivos de 
Finanzas (IMEF).

El organismo subrayó que ello ocu-
rriría en un momento especialmente 
delicado en la economía global, la cual 
enfrenta presiones importantes de 
desaceleración.

Refirió que la Comisión de Gober-
nación del Senado aprobó por unani-
midad los dictámenes a las minutas 
del Plan B de Reforma Electoral, co-
rrigiendo algunas disposiciones que 
violaban la Constitución y aun así 
avaladas por la Cámara de Diputados. 

No obstante, afirmó que se preser-
varon modificaciones que afectan 
la capacidad operativa del Instituto 
Nacional Electoral (INE) y ponen en 
riesgo su independencia.

“Vivimos un momento históri-
co de definiciones. El enfoque de la 
discusión pública debería estar en el 
análisis de alternativas para impulsar 
nuestro desarrollo y la generación 
de resultados para el bienestar de los 
mexicanos, en lugar del debilitamien-
to de nuestro sistema electoral para 
buscar preservar una visión política”, 
resaltó el IMEF.

Exhortó a los senadores de todos 
los institutos políticos a anteponer el 
interés de México a los partidarios. 

Señaló que, como organización de 
la sociedad civil comprometida con el 
país, se une a las voces que rechazan 
una reforma a las instituciones y pro-
cedimientos electorales que busque 
socavar la libertad de los mexicanos y 
nuestra democracia.

“Nuestro sistema electoral ha de-
mostrado su eficacia como facilita-
dor para la expresión de propuestas 
y visiones alternativas de país y para 
canalizar de manera ordenada y trans-
parente las preferencias de los mexica-
nos. El INE constituye un patrimonio 
de los mexicanos y como tal debe pre-
servarse, así lo han expresado cien-
tos de miles de mexicanos en todo el 
país”, sostuvo el organismo.

PARA 89% de 
los consumidores 
online, comprar en 
línea es seguro y 
39% de quienes no 
compran en El Buen 
Fin opinan que lo es.

CON LA REFORMA político-electoral de 
2014, el IFE cambió a INE para convertirse 
en una autoridad de carácter nacional para 
homologar los estándares de las elecciones.

Ventas al alza 
Si se confirma la información de la AMVO, el  El Buen Fin 2022  

se habría quedado por debajo de las expectativas.
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Cifras en millones de pesos 

crecimiento del 19 por ciento a días com-
parables, donde el 68 por ciento de ellas 
fueron realizadas por tarjeta de débito y 
32 por ciento con crédito.

Por su parte, las ventas online repre-
sentaron 18 por ciento del total gene-
radas por la campaña de ofertas y des-
cuentos, con un alza del 31 por ciento a 
días comparables, generando 23 mil 700 
millones de pesos, según el “Reporte de 

Resultados de El Buen Fin 2022”, ela-
borado por la AMVO, con el apoyo de la 
Secretaría de Economía (SE), Netquest, 
Netrica by GfK, Similarweb, Google, Re-
tail Compass, Emplifi y Digimind.

La AMVO indicó que durante El Buen 
Fin 2022 se generaron 19.9 millones de 
transacciones online, con un alza de 8.0 
por ciento a días comparables.

Destacó que, a diferencia de las ven-
tas totales, 57 por ciento de las tran-
sacciones online fueron realizadas con 
tarjeta de débito mientras que el 43 por 
ciento fueron hechas con tarjeta de cré-
dito. 

El ticket promedio para las ventas on-
line se ubicó en mil 20 pesos y es 12 por 
ciento más que en 2021, registrando un 
efecto a doble dígito en ambas formas de 
pago; donde el débito genera el mayor 
crecimiento.

La AMVO precisó que en cuanto a los 
métodos de pago más observados es-
tán la tarjeta de crédito (65 por ciento), 
la tarjeta de débito (63 por ciento), y el 
pago en efectivo contra entrega (47 por 
ciento).

EL INE constitu-
ye un patrimonio 
de los mexicanos 

y como tal debe preser-
varse, así lo han expresado 
cientos de miles de mexi-
canos en todo el país”

Alejandro Hernández
Presidente nacional  
del IMEF

2019. Es decir, se han superado los niveles 
prepandemia. 

La recuperación del empleo formal ha 
sido relativamente rápida, pero no sufi-
ciente, pues el impacto de la crisis econó-
mica derivada de la pandemia implicó un 
rezago de más de un millón de empleos 
respecto de la tendencia de largo plazo que 
venía mostrando hasta 2019.  

Además, la reactivación ha sido asimé-
trica entre sectores y en línea con la natu-
raleza de la recuperación económica. Ha 
habido un gran impulso a la generación de 
puestos de trabajo en segmentos como las 
manufacturas, el comercio y transportes 
y comunicaciones. En tanto que sectores 
como el de la construcción todavía mues-
tran un rezago significativo.

En paralelo al avance del empleo y a 

pesar del incremento sustantivo de la in-
flación, el salario promedio de cotización 
al IMSS continúa creciendo en términos 
reales —quitando la inflación— dando 
mayor poder adquisitivo a los trabajadores 
formales. En noviembre ascendió a 483.61 
pesos diarios, 3% mayor en términos rea-
les que hace un año.

Si bien los resultados en el mercado 
laboral formal son alentadores, de ningu-
na manera significan una victoria sobre 
los profundos estragos causados por la 
crisis. A la fecha, los niveles de subempleo, 
informalidad y de las denominadas condi-
ciones críticas del trabajo para toda la po-
blación ocupada siguen siendo altos y por 
encima de los niveles precrisis. 

El crecimiento de la fuerza laboral 
continúa, ello ha acentuado el rezago y la 
pérdida de calidad en el empleo. La fuerza 
laboral formal sólo representa el 45% del 
total. Es necesario seguir agilizando la in-
versión productiva para generar más em-
pleo formal y mejor remunerado. 

Las condiciones hacia adelante serán 
más complicadas debido a la desacelera-
ción de la economía mexicana que se an-
ticipa. Se espera que el avance del PIB sea 
de sólo 1% durante el 2023, por lo que la ge-
neración de empleos, conforme a cálculos 
propios, sólo alcanzará un máximo al final 
del 2023 de medio millón de empleos. Casi 
la mitad de lo generado en este año.
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La oferta, que podría ser parte de uno de 
los diálogos más disuasivos de las novelas de 
Mario Puzo, implica la disyuntiva de crecer o 
no crecer para Megacable; podría mejorar, sus-
tancialmente, su desempeño financiero y bur-
sátil (como lo mostró su cotización en la BMV 
tras conocerse la oferta de Televisa) o seguir 
achicándose hasta la inanición como vaticinan 
sus últimos reportes a bolsa. 

Lo curioso es que Televisa dio a conocer 
mediante un comunicado a Bolsa que el Con-
sejo de Administración de Megacable recha-
zó la oferta, lo cual ha llamado la atención de 
analistas y especialistas del sector, más porque 
ésta había sido bastante bien evaluada e inclu-

E sta semana Reuters difundió que Grupo Televisa, presi-
dido por Emilio Azcárraga Jean, lanzó una muy atractiva 

oferta a Megacable, la operadora de telecomunicaciones con 
sede en Jalisco, a cargo de Enrique Yamuni, a fin de fusionar 
ambas empresas, quedándose la primera con el 55% de lo que 
sería la nueva compañía y el control de su Consejo de Admi-
nistración, en tanto que los empresarios tapatíos con el 45% y 
toda la operación del día a día. Pero aún falta saber si los accio-
nistas de Megacable, en definitiva “jalan o no jalan” para sus 
propios intereses o mantienen una batalla en el desierto que 
ya tienen perdida.

MEGACABLE: ¿ORGULLO VANO O ÉXITO SEGURO?
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

LA OFERTA DE TELEVISA A MEGACABLE
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO

juliopilotzi@hotmail.com Twitter: @juliopilotzi

Francisco Javier R. Bours Castelo, 
presidente del Consejo de Administra-
ción de Megacable, su director gene-
ral, Enrique Yamuni, y el resto de los 
miembros del consejo tenían en sus 
manos una oferta muy atractiva que 
les permitiría mantener el 45% de la 
nueva compañía. Además, la transac-
ción fijaría una prima en Megacable 
19% más alta que izzi, de Grupo Tele-
visa, usando una métrica de valoración 
que compara el EBITDA de los últimos 
12 meses, de acuerdo con un comuni-
cado que publicó Grupo Televisa para 
aclarar rumores que surgieron desde 
temprano.

El mercado y analistas financieros 

La Bolsa Mexicana de Valores tuvo una buena jorna-
da el día de ayer, entre otras cosas, por la noticia de la 

oferta que hizo Grupo Televisa a Megacable para fusio-
nar sus unidades de negocio de banda ancha y cable. En 
medio de un cierre de año complicado para la empresa 
Megacable, que aumentó los precios de su servicio de 
Internet y reportó en el tercer trimestre del año una caí-
da en su utilidad del 11.3%, respecto al mismo periodo 
del año pasado, como resultado de la inflación, impues-
tos y costos de servicios provocados por su estrategia de 
expansión, el gigante de medios le lanzó un salvavidas, 
pero ésta decidió no tomarla.

ván Saltiel se le hizo tomar protesta 
como comisionada de la Comisión Fe-
deral de Competencia Económica (Cofe-
ce) por un periodo de nueve años, esto 
luego de vivir el proceso de acreditar el 
examen de conocimientos aplicado por 
el Comité de Evaluación previsto en el 
artículo 28 de la Constitución Política 
de los Estados Unidos Mexicanos. La 
ratificación por el Pleno del Senado de 
la República, le da un respiro a la Cofece 
de no seguir actuando con pretextos por 
falta de comisionados, por lo que con su 
asignación ahora son cinco de siete los 
que deben conformar este órgano.

Monterrey competitivo. Monterrey 
está encabezando la lista de ciudades 
más competitivas para atraer inversio-
nes en 2022 en México, esto de acuerdo 
con el Instituto Mexicano para la Com-
petitividad (Imco). Luis Donaldo Colosio 
Riojas, alcalde de esa ciudad fronteriza, 
debe de estar haciendo algo bien en la 
capital de Nuevo León que repuntó tres 
posiciones en comparación con el año 
pasado dice el Imco. Así que sí usted 
desea conocer lo atractivo que está sien-
do esta ciudad acérquese a ver el docu-
mento en sus detalles, para ver si sus 
dineros los pone en esa ciudad.

Voz en off. Es el propio Ricardo She-
ffield, titular de la Procuraduría Federal 
del Consumidor (Profeco), que entre-
vista tras entrevista confirma lo que en 

este espacio le adelantamos, que en el 
concierto del Conejo Malo hubo boletos 
duplicados y clonados, pero además no 
falsos como ha querido afirmar Ticket-
master. Incluso que sus ejecutivos son 
corruptos, delincuentes, y operan den-
tro de esta empresa, pero además que 
existe ya investigación sobre su modus 
operandi. Así que la investigación sobre 
este compañía seguirá eso sí dejando 
claro que el recinto, el Estadio Azteca, no 
es culpable de este atroz acontecimiento 
que Ticketmaster quiere minimizar. Hoy 
hay abogados ofreciendo sus servicios 
para proceder con denuncias penales 
por el delito de fraude. Hay que avisar-
les a estos personajes que ya avanzan 
iniciativas para regular y aumentar las 
penas contra la reventa y falsificación 
de boletos, para evitar situaciones como 
las ocurridas del recién fin de semana 
donde se aprovechan de vacíos legales 
para cometer delitos. Así que este epi-
sodio no termina aún, donde nos dicen 
una fuente de alto nivel que en sus 
oficinas corporativas está a punto de 
anunciarse la mejor negociación para 
no poner en riesgo los nombres de sus 
empleados involucrados en el tema con 
el consejo de sus abogados, y no lastimar 
más su reputación que hoy para los ojos 
de consumidores y artistas, ya no vale 
absolutamente nada, y que la idea de sí 
desaparecerla está más firme que nunca, 
seguiremos escuchando más sobre el 
asuntos…

vieron con buenos ojos la idea de una 
nueva empresa mucho más sólida para 
competir contra los otros grandes com-
petidores, Totalplay y Telmex, y calmar 
las preocupaciones de los principales 
inversionistas del sector sobre la guerra 
de precios en sus servicios. Asimismo, 
los títulos, tanto de Megacable como de 
Televisa, repuntaron previo a la aclara-
ción (13.47% y 9.86%, respectivamente). 
A pesar de la negativa, Televisa informó 
que varios accionistas han mostrado cu-
riosidad y que seguirá buscando alterna-
tivas para dialogar con Megacable sobre 
la oportunidad de fusionarse.

Nueva comisionada. A Andrea Mar-

so ayer durante algunas horas tuvo un buen 
impacto en la actividad bursátil de ambas 
compañías. 

Ahora sólo falta conocer cuáles son las mo-
tivaciones que llevaron al dueño de Megacable, 
el sonorense Eduardo Bours, a rechazar la pro-
puesta. Su negativa no sólo no es una buena 
noticia para su propia empresa, tampoco lo 
es para el sector de las telecomunicaciones 
en general, pues una fusión entre izzi y Mega-
cable representaría por fin una competencia 
equilibrada con el agente preponderante de las 
telecomunicaciones en el país en beneficio de 
los consumidores.

¿El rechazo de Bours para no fusionar Me-

gacable tiene el apoyo de su Consejo de Admi-
nistración? Vaya, ahí figuran empresarios de 
la talla de Jesús Mazón Rubio, Mario Laborín, 
Pablo Rión Santiesteban, Claudia Félix, Enri-
que Ramón Coppel Luken y Nicolás Olea, entre 
otros que se caracterizan por su sentido de in-
novación y habilidad para percibir coyunturas 
críticas.

Veremos si esos empresarios buscan darle 
oxígeno a Megacable y con ello equilibrar la 
competencia en el mercado de las telecomuni-
caciones… o quemarán lo que resta de su arse-
nal en una guerra en el desierto.

Rayos X a los Rayos X. Conforme a su man-
dato de ley, así como a su labor de protección a 
la integridad nacional, la Secretaría de Marina 
realizará una inversión de alrededor de 7 mil 
millones de pesos para la adquisición de los 
sistemas de escáneres de detección con rayos 
X en las aduanas de México que le han sido 
encomendadas vigilar. Hasta ahí, todo bien. El 
problema es que hasta ahora los potenciales 
proveedores son 3 empresas estadounidenses 
involucradas en señalamientos de sobrecostos 
y vender productos obsoletos. Una de ellas es 
Rapiscan Systems, de Mal Maginnis, y a la que 
nos hemos referido en este espacio por fallos 
atroces en su servicio. Otra es Leidos, de Roger 
Krone; y Astrophysics Inc., de François Zayek. 
Es importante acotar que la adquisición encar-
gada a Rafael Alejandro Barradas Hernández 

—de la Coordinación General de Puertos y Mari-

na Mercante— sólo contempla proveedores de 
Estados Unidos. 

Pero ello no es sinónimo de seguridad: 
como se dijo, Rapiscan Systems fue proveedor 
del SAT, pero por incumplimiento y mala ca-
lidad fue multado por 7.6 millones de pesos y 
rescindido su contrato en la administración de 
Raquel Buenrostro. Por otra parte, la firma de 
corretaje en EU, Muddy Waters, en 2018 advir-
tió que la firma OSI Systems, matriz de una de 
estas empresas, le había vendido años atrás al 
SAT escáneres de rayos X que eran obsoletos y 
a sobrecosto.

La Semar debe navegar con cautela en esas 
turbias aguas.

AIFA-AICM: sigue el rediseño del rediseño. 
Tan pronto termine este jueves la décima visita 
técnica de la FAA para que México recupere la 
categoría viene la reunión en la Agencia Fede-
ral de Aviación Civil, a cargo de Miguel Enrique 
Vallín, para rediseñar el rediseño del espacio 
aéreo del Valle de México que requiere de ajus-
tes importantes y efectivos, pues todo indica 
que el primer rediseño encargado a la francesa 
NavBlue, a cargo de Fabrice Hamel, fue hecho 

“con las patas y no con las alas”. Tanto así que 
ya se detectaron trayectorias que interfieren 
el creciente número de operaciones del AIFA, 
a cargo del general Isidoro Pastor, con las tam-
bién crecientes operaciones con el AICM, a 
cargo del vicealmirante Carlos Velázquez Tis-
careño. Ya le diré. 
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Rectifican a 6 cifra de muertos

Militares asumen 
control vial y de 
aeropuertos ante 
la crisis en Perú

Redacción • La Razón

El gobierno de Perú amplió la de-
claración de emergencia en Are-
quipa e Ica y en la infraestructu-
ra vial ante los actos violentos 

desatados por la destitución y arresto 
de Pedro Castillo, quien podría ser libe-
rado hoy mismo al cumplirse siete días 
de arresto preliminar, mientras críticos 
exigen frenar la represión.

Ante la escalada de enfrentamientos 
por los que suman seis muertos y dece-
nas de heridos, entre ellos 119 policías, 
según la Dirección Contra el Terrorismo 
(Dircote), así como saqueos, bloqueos 
carreteros y nuevos ataques contra me-
dios de comunicación, el nuevo gobierno 
de Dina Boluarte analiza un régimen de 
alerta a nivel nacional luego de recono-
cer que cada vez hay más puntos críticos 
con altos niveles de violencia, pese a la 
contención policial.

Incluso, el Ministerio de Defensa andi-
no confirmó que una de las prioridades 
es despejar todas las carreteras del país 
por lo que impuso una emergencia en la 
red vial para garantizar el libre tránsito 
de la población luego de múltiples mo-
vilizaciones que afectan hasta la entrega 
de suministros con decenas de camiones 
parados en varios puntos.

A través de la cuenta de Twitter del 
departamento se detalló que las Fuerzas 
Armadas redoblarán “la protección de 
puntos estratégicos del país, entre ellos 
aeropuertos, centrales hidroeléctricas 
y toda la infraestructura”; sin embargo, 

MINISTERIO DE DEFENSA revela plan para reforzar seguridad tras bloqueos 
y saqueos; ven en Arequipa zona de riesgo; Pedro Castillo prevé liberación hoy, 
pese a negativa a su apelación, y culpa al gobierno de “masacre”

mundo@razon.com.mx Tel.555260-6001
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UE destituye a una 
líder por corrupción

EL PARLAMENTO EUROPEO aprobó casi de manera 
unánime (625 votos) la salida de la vicepresidenta, Eva Kaili, 
acusada de presunto lavado y organización criminal por recibir 
sobornos de Qatar. Autoridades decomisaron más de 1.5 mi-
llones de dólares en efectivo como parte de las indagatorias.

C R I S I S  E N  P E R Ú hasta el cierre de esta edición continua-
ron los ataques y tomas de aeropuertos, 
como el de Cusco con lo que suman tres 
paralizados, y de plantas de gas natural, 
así como actos vandálicos en oficinas de 
gobierno y centros comerciales en Lima. 
Y para reforzar el plan se prevé una reu-
nión del Consejo de Seguridad para to-
mar nuevas medidas hoy.

Pero también buscan detener a los 
instigadores, pues señalaron que hay ce-
rebros detrás de las movilizaciones que 
arreciaron el fin de semana. 

Fuentes de la Policía explicaron que 
entre quienes azuzan a miles están los 
cómplices de Castillo Terrones como su 
ex primera ministra Bettsy Chávez, pre-
sunta coautora de rebelión, y otros inte-
grantes del gabinete, a quienes señalaron 
de orquestar actos violentos para debili-
tar el gobierno que lleva una semana en 
funciones. Al respecto, el Poder Legisla-
tivo fijó un plazo de 15 días para deter-
minar si exministros facilitaron o fueron 
parte de la estrategia de quien hace una 
semana lanzó un autogolpe de Estado.

Y ante la presión, Boluarte admitió 
ante la prensa que se evalúa la posibili-
dad de adelantar elecciones, una de las 
demandas de seguidores de Castillo y 
de sus críticos, al reiterar que escucha al 
pueblo, pues su gestión es de transición, 
ya que los integrantes de ese gobierno y 
del Poder Legislativo dejarán sus funcio-
nes el próximo año. 

La exvicepresidenta dijo que revisan 
alternativas para que los comicios sean 
antes de abril, como lo anunció, hecho 
por el que el Congreso adelantó que la 
próxima semana la Comisión de Cons-
titución recibirá al ministro de Justicia 
para detallar las opciones de acuerdo a 
los tiempos para preparar el proceso.

En medio de los reclamos de disiden-
tes que exigen la liberación del ahora ex 
mandatario depuesto, éste aseveró que 
hoy mismo saldrá en libertad.

Aunque el Poder Judicial rechazó su 
apelación, Castillo Terrones celebró en 

A CASI UNA SEMANA del fallido golpe de Esta-
do, la actual mandataria declaró que el entonces 
mandatario pudo ser acorralado por supuestos 
aliados para cambiar el rumbo del país.

DISIDENTES DEL NUEVO GOBIERNO rechazan plan elecciones hasta abril próximo y 
exigen con protestas que éstas sean lo antes posible.
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redes sociales que este miércoles conclu-
ye el plazo de siete días de prisión preli-
minar por lo que poco antes de las 14:00 
horas podrá “abrazar” nuevamente a su 
pueblo que lo sigue apoyando.

Sin hacer énfasis en la ratificación del 
juez César San Martín, quien calificó de 
legal su aprehensión y hasta respaldó la 
postura de la Fiscalía de que el acusado 
cometió flagrancia al alterar el orden 
constitucional y se encuentra en riesgo 
de fuga, por sus ganancias como presi-
dente y apoyo de países que le garanti-
zaron asilo, el mandatario insistió que 
es inocente de los cargos de rebelión y 
conspiración y hoy dejará las instala-
ciones del Diroes, pese a las acciones de 
la oposición, sector al que le dedicó un 
mensaje al referir que ““jamás renuncia-
ré” y llamó a mantener la lu-
cha contra el gobierno al que 
tachó de “usurpador”.

Asimismo, en una carta 
previa responsabilizó a Dina 
Boluarte y a esta nueva ges-
tión de la “masacre” y “feroz 

ataque a mis compatriotas” en medio de 
actos represivos a manos de las fuerzas 
del orden para liberar vías, mientras que 
ella llamó a la calma al pueblo para recu-
perar la estabilidad en medio de la crisis. 

Sin embargo, todo dependerá de la 
respuesta de la Fiscalía, que insiste que 
hay un riesgo de que Castillo Terrones 
abandone el país luego de su fallido gol-
pe de Estado, mismo que, insisten, no 
fructífero gracias a que ningún poder ni 
institución andino apoyó su plan para 
disolver al Congreso.

Además, la Defensoría del Pueblo 
corrigió las cifras de bajas al indicar que 
suman seis muertes y no siete como 
declaró la titular, Eliana Revollar. En un 
comunicado, precisó que dar la cifra 
previa fue prematuro, pues se confirmó 

que uno de los nombres reve-
lados ni siquiera existe en el 
registro nacional y para evitar 
confusiones, pues el gobierno 
local corrigió datos, enlistó los 
nombres de las víctimas, de 
entre 15 y 38 años de edad.

SE LANZA CONTRA BOLUARTE EN CARTAS
El presidente depuesto culpa al nuevo gobierno de los ataques contra el pueblo.

72
Horas estiman 

que se extienda el cierre 
en el aeropuerto 

de Cusco

EN UNA PRIMERA CARTA ACUSA AL GOBIERNO 
USURPADOR DE ATACAR A CIUDADANOS.

HORAS DESPUÉS EMITE OTRO ESCRITO PARA 
CELEBRAR SU INMINENTE LIBERTAD.

D. A. Q.
15 AÑOS

R.M.L
16 AÑOS

BECAN  
QUISPE GARFIAS

18 AÑOS

JONATHAN  
ARIAS CHOCCEPUQUIO

18 AÑOS

WILFREDO  
LIZARME BARBOZA

18 AÑOS

MIGUEL ARCANA
38 AÑOS

LAS VÍCTIMAS 
LETALES
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POR VALERIA LÓPEZ VELA

LA POLÍTICA DE LA MALDAD

En el siglo XX, la filósofa Hanna Arendt recuperó el 
concepto de San Agustín en forma secular e incorporó la 
noción de “banalidad del mal” para explicar las atrocida-
des de la Segunda Guerra Mundial.

En el libro La maldad política, de 2013, Alan Wolfe 
insistió en que “la maldad política hace referencia a la 
muerte, a la destrucción y sufrimientos intencionados, 
malévolos y gratuitos infligidos a personas inocentes por 
los líderes de movimientos y estados en sus esfuerzos es-
tratégicos por conseguir objetivos realizables”.

Es decir, en nuestras sociedades coexistimos ciuda-
danos que respetamos las leyes y las normas junto con 
otros que están dispuestos a traicionar los principios e 
imponer sus intereses. Continúa Wolfe: “La maldad polí-
tica destruye las prácticas e instituciones con las que nos 
protegemos de las cosas malas que son capaces de hacer 
algunos de nuestros congéneres”.

Específicamente, hay maldad política cuando los te-
rroristas propagan el miedo entre los que sobreviven a sus 
atentados; cuando tropas motivadas por el odio étnico 
ordenan la expulsión forzosa de sus hogares de la gente, 
o incluso de su país; cuando se usa la tortura para extraer 
información o inducir la confesión; cuando los líderes de 
regímenes autocráticos contratan a matones para inti-
midar a sus posibles oponentes; cuando las mujeres son 
violadas y los niños arrebatados de sus padres; cuando se 
construyen campos para confinar a inocentes, y el crimen 
organizado impone el silencio a los que se oponen a ellos 
o los investigan.

La descripción que hizo Wolfe retrata la realidad de 
nuestros días: el populismo descarado que carcome a la 
democracia, los estragos de la guerra en Ucrania, el avance 
de los movimientos totalitaristas, la institucionalización 
del crimen organizado, la normalización de la mentira, la 
victimización como moneda de cambio.

Sería ingenuo creer que esta lógica no impacta en las 
relaciones cotidianas; así como no podemos conformar-
nos con lecturas maniqueas sobre la naturaleza humana 

—ángeles o bestias—, tampoco es posible que continuemos 
viviendo el sueño dogmático de que nuestros derechos y 
libertades individuales sobrevivirán a la maldad política.

Aunque, todavía, no hayamos sido alcanzados por 
alguna atrocidad mayúscula, el ejercicio cotidiano de la 
crueldad, de la mentira o de la dominación, socavan de 
igual forma a individuos, familias, relaciones que a insti-
tuciones, gobiernos o sociedades.

Remata Wolfe: La maldad política ataca al cuerpo y 
mata el alma. “La brutalidad destruye la fe en la huma-
nidad, del mismo modo que la sed de sangre socava la 
creencia en la razón”.

Hago un brevísimo recuento sobre 
la idea del mal en la filosofía. Decía 

San Agustín que “el corazón de todos los 
hombres alberga la semilla de la maldad”, 
anclándola a coordenadas teológicas 
que la Ilustración dejó atrás para poner 
en el centro de la discusión dos visiones 
encontradas: el “buen salvaje” rousseau-
niano frente al “hombre es el lobo” del 
hombre de Hobbes.

ACORDES INTERNACIONALES

vlopezvela@gmail.com 
Twitter: @ValHumanrighter

Mayor golpe es contra infraestructura

Daño a Ucrania suma
700 mmdd por guerra
Redacción • La Razón

Los daños en Ucrania a causa de 
bombardeos y ataques rusos du-
rante casi 300 días ascienden a 
unos 700 mil millones de dóla-

res, estimó el gobierno defensor a unas 
semanas de que termine el año.

Golpes directos contra infraestructura 
clave como instalaciones eléctricas, ofi-
cinas de gobierno, hospitales, escuelas 
y hasta viviendas han causado enormes 
pérdidas económicas para la nación inva-
dida y el 2022 cerrará con una cuantiosa 
suma de 700 mil millones de dólares en 
daños, según un cálculo del primer mi-
nistro ucraniano, Denys Shmyhal, repor-
tado por el portal local Ukrinform.

Un día después de que aliados se com-
prometieran a elevar la ayuda económica 
para la reparación de instalaciones eléc-
tricas y la reconstrucción del país, el fun-
cionario indicó que el pronóstico actual 
representa el doble de las estimaciones 
de junio pasado.

Ello demuestra que las pérdidas se si-
guen acumulando con ciudades devasta-
das y ataques masivos que provocan in-
cendios y hasta el colapso de inmuebles 
residenciales.

Y agregó que, pese a los avances para 
restablecer servicios afectados y garanti-
zar la vivienda de la resistencia, es claro 
que los invasores mantendrán su táctica 
para destruir todo a su paso con miras a 
doblegar a las fuerzas del orden. Por lo 
que reiteró el llamado a los gobiernos 
de Occidente a mantener el apoyo a las 

fuerzas de Volodimir Zelenski, al agra-
decer las muestras de solidaridad con 
aportaciones al fondo de reconstrucción 
de más de 70 naciones y organizaciones 
no gubernamentales.

Y es que para la resistencia la única 
manera de hacer retroceder a los rusos 
es con respaldo tanto en materia econó-
mica como en armas, pues un día antes el 
presidente defensor llamó a sus aliados a 
dotarlos de más armamento como misi-
les, pues la prioridad actual es sobrevivir 
a este invierno, ante situaciones críticas 
como la falta de calefacción y de electri-
cidad cuando se esperan temperaturas 
extremas por debajo de los cero grados 
centígrados.

Incluso, el primer ministro, Dmitro 
Kuleba, dijo que los locales se preparan 
para una nueva severa ofensiva que, se-
gún la Inteligencia local, podría ocurrir a 
inicios del próximo año, como parte de la 
reagrupación de fuerzas a unos meses de 
que Moscú reclutó a miles de soldados.

Al respecto, líderes y militares ucrania-
nos reconocen que las mismas 
fuerzas locales se han visto 
obligadas a atacar su propia in-
fraestructura en regiones toma-
das por el invasor.

En las últimas semanas los 
soldados de Zelenski han derri-

bado inmuebles dentro de su territorio al 
ubicar que éstos fueron convertidos por 
los ocupantes en cuarteles enemigos en 
Jerson y Melitopol, por lo que disparan 
artillería contra esas zonas para forzar 
al repliegue de quienes intentan apode-
rarse de sitios clave a sólo unos meses 
de tomar ilegalmente cuatro territorios 
fronterizos; incluso, se reportó que los 
ucranianos destruyeron ayer un puente 
en Melitopol, en Zaporiyia —una de las 
regiones anexadas—, para desmantelar 
la red de suministros del régimen ruso, 
pues con ello cortan la entrega de recur-
sos a las bases rivales que se encuentran 
en la zona, mientras los soldados del  
Kremlin ponen en la mira más instalacio-
nes energéticas para vulnerarlas.

En tanto, autoridades ucranianas 
mantienen las investigaciones contra los 
invasores al señalar que en casi 10 meses 
se han documentado al menos 154 casos 
de violencia sexual de soldados rusos 
contra mujeres y niñas de entre más de 
51 mil crímenes de guerra.

La Fiscalía de la nación reveló que ci-
viles agredidas por los invasores siguen 
denunciando abusos de quienes irrum-
pieron en sus casas y hasta las retuvieron 
por casi cuatro meses durante la ocupa-
ción en sus ciudades, casi la mitad del 
tiempo que llevan los rusos en el territo-
rio ucraniano; lamentablemente hasta el 
momento sólo dos de los imputados fue-
ron llevados a la Corte y uno condenado, 
según The Kiev Independent.

Sin embargo, las autoridades reitera-
ron que harán todo lo posible 
para castigar a estos crimina-
les de guerra, pues algunos de 
ellos también sometieron a sus 
víctimas con tortura sexual al 
presuntamente darles toques 
en los genitales.

ESTIMAN EN 10 MESES graves pérdidas por impactos con-
tra instalaciones eléctricas, hospitales…; agradece Kiev apoyo 
para reconstrucción; documentan hasta 146 casos de violación

RESIDENTES continúan con su vida lo más normal posible en medio de la reconstrucción de Kiev, ayer.

EL GOBIERNO REITERÓ que todas las víctimas 
de los ocupantes en la nación reciben atención 
psicológica, en su mayoría se trata de mujeres y 
de menores de edad. 

LA FISCALÍA DE UCRANIA ya ha establecido 
146 casos de violencia sexual por parte de sol-
dados rusos. Seis militares de la federación rusa 
fueron notificados de la sospecha. Se enviaron 
acusaciones contra dos personas a los tribuna-
les y una persona ha sido condenada.

DEFENSA DE UCRANIA 
@DefenceU

Ministerio de Defensa de Ucrania

95
Mil soldados rusos 
han sido eliminados, 

según las fuerzas 
defensoras

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO
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Ortega acusa a 
un sacerdote

de conspiración

Redacción • La Razón

CASI CUATRO MESES DESPUÉS del 
arresto de monseñor Rolando Álvarez, el 
régimen Daniel Ortega lo trasladó hasta 
un juzgado para imputarle cargos de cons-
piración y propagación de noticias falsas.

En la audiencia luego de semanas de 
“secuestro”, según los disidentes, autori-
dades afines a la dictadura nicaragüense 
confirmaron los cargos contra el sacerdote 
y ordenaron su arresto domiciliar al sos-
tener que con sus acciones trata de per-
judicar al Estado, estrategia que se aplica 
contra otros religiosos y políticos críticos.

Imágenes difundidas por aliados del 
gobierno son las primeras que se tienen 
del líder religioso, quien se encontraba 
cercado por las fuerzas de Ortega en Ma-
nagua tras la aprehensión de presuntos 
cómplices como religiosas, quienes se 
encuentran recluidas en la prisión de El 
Chipote por supuestos delitos que aten-
tan contra la soberanía nacional.

Con dichas acciones, el régimen san-
dinista expone que no distingue entre 
religiosos y disidentes, pues Álvarez es el 
primer obispo que enfrenta un proceso 
penal en medio de una persecución por 
la que integrantes de la Iglesia católica se 
exiliaron antes de esta nueva embestida. 
Y decretó que la próxima audiencia será 
dentro de un mes, pues según un comu-
nicado, la siguiente cita está programada 
para el 10 de enero del 2023. 

Cabe destacar que desde hace meses, 
el régimen extendió el cerco contra opo-
sitores a los representantes católicos, a 
quienes impide salir de las inmediacio-
nes de sus iglesias o dar misas y hasta los 
ha incomunicado.

Tras los hechos, el Centro Nicara-
güense de Derechos Humanos (Cenidh) 
denunció nuevas arbitrariedades contra 
quienes disienten del régimen y exigió la 
liberación de Álvarez para poner fin a la 
persecución contra la Iglesia.

Asimismo, reveló que durante el 
proceso también se presentaron cargos 
contra el sacerdote Uriel Vallejos para so-
licitar una orden de captura a la Interpol, 
pues es uno de los religiosos que el régi-
men declaró prófugos, pues huyó poco 
antes de ser detenido.

MONSEÑOR ROLANDO Álvarez ante la autoridad judicial, ayer.

Caso del 2016 llega a veredicto

Francia decreta 18 años
de cárcel por atentando
Redacción • La Razón

Un Tribunal en Francia impuso 
penas de entre dos y hasta 18 
años de prisión contra ocho 
presuntos terroristas vincula-

dos con el atentado que cobró la vida de 
más de 80 personas y dejó más de 400 
heridos en Niza.

A más de seis años del atropello múlti-
ple en plena fiesta nacional del Día de la 
Bastilla, las autoridades emitieron el fa-
llo contra los siete hombres y una mujer 
identificados como cómplices de Moha-
med Lahouaiej Bouhlel quien, a bordo de 
un camión, perpetró uno de los ataques 
más letales en la nación, sólo por debajo 
de los 130 decesos en la sala de concier-
tos Bataclan, en París.

Durante el juicio, que inició desde 
hace tres meses, la parte acusadora hizo 
énfasis en los actos deliberados del ata-
cante de doble nacionalidad —francesa  
y tunecina— al detallar que el yihadista 
arrolló en zigzag a la multitud con miras 
a causa el mayor daño posible, pues du-
rante unos cinco minutos condujo sobre 
decenas de víctimas por un camino de 
casi dos kilómetros, al sorprender a mi-
les de ciudadanos que celebraban poco 
antes de la medianoche. 

Y hasta presentó testimonios desga-
rradores de sobrevivientes y testigos de 
la masacre, así como de personas que 
perdieron a sus familiares por un acto 
atroz con miras a demostrar el daño, pues 
sus actos claramente pretendían causar 
el mayor impacto con un saldo letal.

Según los fiscales los detenidos des-
pués de que al autor intelectual y ma-
terial fue abatido en la zona costera son 
culpables de complicidad del ataque que 
el Estado Islámico se atribuyó.

Los investigaciones demostraron que 
dos de ellos, identificados como Chokri 
Chafroud y Mohamed Ghraieb, opera-
ron como una red terrorista para facilitar 
a Bouhlel la unidad, pese a que sabían 
cuáles eran sus intenciones, por lo que 
recibieron las mayores penas con casi 
dos décadas encerrados por presuntos 
actos terroristas.

Y es que también se evidenció que 
algunos de sus “amigos” alojaron al em-
pleado de un hotel en su casa, sin impor-
tar su ideología yihadista, pues sabían 
que recientemente se había integrado a 
grupos extremistas y se había interesado 
profundamente en el Islam. No obstante, 
éstos negaron ante las familias de las víc-
timas, quienes se dieron cita en el recin-
to, tener conocimiento o ser partícipes de 
los hechos de hace seis años.

Incluso, la defensa intentó señalar que 
las imputaciones eran circunstanciales, 
pero en sus alegatos los fiscales ratifica-
ron que al menos uno de ellos atestiguó 

el crimen, pues gracias a pruebas obteni-
das por la policía se identificó que a los 
pocos minutos del atropello múltiple y 
letal éste se paseó por la zona para ver el 
derramamiento de sangre; hecho que el 
implicado negó al declarar que ése era su 
camino regular a casa.

No obstante, no en todos los casos de 
comprobaron vínculos con el grupo islá-
mico, por lo que las penas variaron contra 
los demás acusados. 

Otro de ellos, Ramzi Arefa, recibió 12 
años de prisión al corroborar que ayudó 
al autor material del atentado terrorista al 
entregarle un arma, misma que presun-
tamente le serviría al agresor de 31 años 
para evadir a las autoridades y hasta su 
posible arresto, hecho que no ocurrió, 
pues tras la tragedia fue abatido en el lu-
gar de los hechos.

En tanto, contra los otros cuatro acu-
sados, de nacionalidad albana, sólo se 
acreditó el cargo de asociación con un 
criminal para cometer un delito, por lo 
que recibieron las sanciones menores 
con apenas ocho años sin libertad, pues 
no hallaron pruebas de que orquestaron 
el ataque directamente con la agrupación 
que convirtió en esa década a Francia en 
su principal blanco, pues además de los 
crímenes de Niza y Bataclan perpetró va-
rios tiroteos en territorio galo.

DOS YIHADISTAS reciben la mayor pena por facilitar el cri-
men de quien mató a más de 80 en Niza; presentan testimo-
nios de sobrevivientes en el juicio que se alargó por tres meses

EL GOBIERNO SANDINISTA modificó la ley 
antes de las últimas elecciones para imputar de-
litos contra la prensa y disidentes por presunta 
difusión de información difamatoria.

NICARAGUA 
dicta arresto 

domiciliar por 
atentar contra 

el gobierno; 
es el primer 
obispo que 

enfrenta pro-
ceso penal

4
Años antes 

fue acusado por 
intentar desestabilizar 

al la región
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AUTORIDADES RECORDARON que poco an-
tes de la tragedia el atacante pudo ser detenido, 
pues su esposa lo denunció por presunta violen-
cia doméstica.

FAMILIARES DE LAS VÍCTIMAS y sobrevivientes celebran la resolución contra los 
criminales, ayer, en un tribunal francés.

SÓLO DEMUESTRAN NEXO TERRORISTA A UNOS

Dos de los cómplices reciben la mayor pena con casi dos décadas de condena.

CHOKRI CHAFROUD

18 AÑOS

MOHAMED GHRAIEB

18 AÑOS

RAMZI AREFA

12 AÑOS

CINCO IMPUTADOS

ENTRE 2 Y 8 AÑOS
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21
Toneladas de peso 
tenía la unidad usada 

por el terrorista 
en Niza

40
Mil personas 

asistieron a la celebración 
que terminó en un 

hecho trágico

NICARAGUA
ORTEGA SE AFERR A AL P ODER
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LA RAZÓN TWITTER BLUE costará 11 dólares 
por mes en iPhone y comenzó a imple-

mentarse desde el 12 de diciembre. 

Sólo producirán 150 unidades que ya están agotadas

Lightyear 0: conoce el primer 
auto que se carga con el sol

DESPUÉS DE VARIOS AÑOS de desarrollo, el coche por fin 
tiene lista su variante cero emisiones que promete hasta siete 
meses de carga; estiman autonomía de 11,000 km al año

• Por Luz Elena Morales
luz.morales@razon.com.mx

Lightyear, la startup de origen ho-
landés, finalmente ha revelado el 
diseño definitivo que tendrá su 
modelo Lightyear 0, el cual des-

taca por tener algunos cambios bastante 
sutiles respecto al prototipo que presen-
taron previamente, donde era conocido 
como Lightyear One.

Antes de ahondar en su futurista len-
guaje de diseño, es importante  destacar 
que la carrocería está fabricada en su to-
talidad con fibra de carbono reutilizada. 
Por su parte, algunos de los cambios más 
notorios para esta versión de producción, 
son los parachoques delantero y trasero, 
grupos ópticos, diseño de rines y la po-
sición de las cámaras que fungen como 
espejos laterales y que se encuentran co-
locadas más abajo, justo junto a la llanta, 
muy cerca de la salpicadera delantera. 

CARACTERÍSTICAS. Alimentado por 
una batería de 61,2 kWh que pesa sólo 
350 kg y promete la densidad de energía 
más alta de cualquier vehículo eléctri-
co, el Lightyear 0 está configurado para 
ofrecer una autonomía de 625 km en el 
ciclo WLTP, con un alcance en carretera 
de 558 km.

Dependiendo de la cantidad de sol, 
Lightyear dice que los propietarios po-
drán obtener entre 6,000 y 11,000 kiló-
metros (3,728 a 6,835 millas) de alcance 
sólo del sol cada año. Y es que el techo del 
coche cuenta con un panel solar de cinco 
metros cuadrados y doble curvatura que 
puede añadir hasta 60 kilómetros de au-
tonomía al coche por día.

Esto, según Lightyear, significa que, 
con una carga completa de la batería, un 

Lightyear 0 para desplazamientos no leja-
nos podría circular por  meses sin necesi-
dad de carga, dependiendo de la duración 
del trayecto y del acceso a la luz solar.

El capó, el techo y la escotilla están 
cubiertos con células solares de silicio 
monocristalino 782 IBC, que cuentan con 
una velocidad máxima de carga solar de 
1,05 kW.

La tecnología innovadora no termina 
ahí, ya que el Lightyear 0 también cuenta 
con cuatro motores en las ruedas, contro-
lados de forma independiente, que pro-
ducen un pico combinado de 170 CV.

“Cuatro inversores de tracción y mo-
tores de tracción directa en las ruedas eli-
minan la necesidad de componentes que 
consumen energía, como la caja de cam-
bios y los ejes de transmisión. Nuestro 
tren motriz no sólo busca liderar la indus-
tria con la mayor eficiencia del mercado, 
sino que también reduce la cantidad de 
componentes giratorios para un manteni-
miento mucho menor”, señala la empresa 
holandesa. 

SÓLO CONTARÁ CON 150 
UNIDADES. El Lightyear 0, 
anteriormente conocido como 
Lightyear One, está siendo 
producido por el fabricante 
Valmet, a un ritmo de un coche 
por semana. 

Esta es más una prueba de 
concepto que estará disponible 
para que sólo 150 propietarios 
la conduzcan en la calle, mien-

tras que Lightyear se enfoca en un modelo 
para gran público, que está previsto para 
el año 2025. 

Lightyear ya ostenta el título del vehí-
culo más aerodinámico del mundo

Lightyear 0, además de ser el primer 
coche de producción en masa europeo 
equipado con paneles solares, añade tam-
bién la cualidad de ser el coche eléctrico 
más aerodinámico del mundo.

Así lo afirma la propia compañía, des-
pués de enfrentar al modelo a una serie 
de pruebas de coeficiente de arrastre en 
Alemania para su homologación WLTP. 

A través de sus pruebas y recreaciones 
digitales, siempre ha afirmado que este se-
ría el coche de producción más aerodiná-
mico del mundo. Ahora, tras los ensayos 
oficiales, la firma holandesa ha publicado 
que el Lightyear 0 contará con un coefi-
ciente de resistencia de apenas 0.175. 

Esta cifra es incluso mejor que la pro-
metida originalmente, ya que se esperaba 
un coeficiente de 0.19, que ya era una cifra 
significativamente baja en comparación 
con otros vehículos eléctricos. 

YA ESTÁ AGOTADO. Aun-
que aún no se termina su 
producción, los primeros 150 
ejemplares, una edición espe-
cial con un precio de 150,000 
euros, ya están agotados. 
La siguiente de la serie es la 
Edición Limitada, que ya pue-
de encargarse y cuyo precio 
comienza en 250,000 euros. 

Con termómetro  
inteligente monitorea 

tu cena de Navidad
• Por Luz Elena Morales
luz.morales@razon.com.mx

MEATER PLUS es el primer termómetro 
de cocina inalámbrico e inteligente del 
mundo, diseñado para ayudar a contro-
lar la cocción de todo tipo de alimentos a 
través de su potente aplicación móvil.  Su 
tecnología permite operar este instrumen-
to con precisión y distancia, pues funciona 
hasta en un radio de 30 metros lejos del 
dispositivo móvil. 

Este termómetro inalámbrico pertene-
ce al ecosistema de Vorwerk, la firma detrás 
del popular robot de cocina Thermomix, 
por lo que cuenta con un respaldo tecno-
lógico fuerte. 

CARACTERÍSTICAS.El termóme-
tro está elaborado en acero inoxidable y 
presenta un diseño elegante y estilizado. 
Mide 130 mm de largo x 6 mm de diáme-
tro. Dispone de dos sensores, uno en cada 
extremo. 

Su base de carga, fabricada en madera 
de bambú, incorpora un repetidor de la se-
ñal Bluetooth. Posee un imán en su parte 
posterior para fijarlo a cualquier superficie 
metálica lisa.

Presenta un alcance de hasta 10 m de 
distancia desde el termómetro a la base de 
bambú y de hasta 30 m de distancia desde 
ésta al dispositivo móvil. 

¿CÓMO FUNCIONA?  Tiene dos senso-
res  de temperatura, uno colocado en la 
punta, encargado de medir la temperatura 
interna de los alimentos, y el otro, situado 
en la parte trasera, mide la temperatura del 
entorno (horno o caja de cocción).

. En la app se elige qué se está cocinan-
do e indicará la temperatura necesaria o, 
de lo contrario, se pueden introducir ma-
nualmente  los parámetros adecuados de 
cocción. 

Los datos son transferidos instantánea-
mente al dispositivo móvil conectado y 
muestra un gráfico con la evolución de las 
dos temperaturas. Para cocciones largas se 
puede utilizar al principio para asegurarse 
que la temperatura que ha alcanzado el 
horno es suficiente, y al final, para compro-
bar que el interior de la carne ha llegado al 
punto de cocción que deseamos.

MEATER 
PLUS permite 

supervisar la 
temperatura 
de lo que se 

esté cocinan-
do mediante 

una aplicación 
móvil

Lightyear 0
1. LIGHTYEAR dice que los propie-
tarios podrán obtener entre 6,000 
y 11,000 kilómetros (3,728 a 6,835 
millas) de alcance sólo del sol.
2. LIGHTYEAR 0 también cuenta 
con cuatro motores en las ruedas.
3. LOS PRIMEROS 150 ejemplares, 
una edición especial con un precio 
de 150,000 euros, ya están agotados. 

LIGHTYEAR ha incor-
porado en el interior del 
coche materiales vega-
nos y ecológicos, como 
cuero de origen vegetal, 
tejidos fabricados con 
botellas de plástico 
recicladas y elementos 
de ratán.
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ES EL PRIMER termómetro de cocina inalámbrico y 
Pertenece al ecosistema de Vorwerk, la firma detrás 

del popular robot de cocina Thermomix.

EL ESTUCHE de bambú funciona como un 
repetidor de señal y permite comunicarse con 
el Bluetooth con más facilidad. El precio en 
México es de 3,600 pesos. 

EL ALGORITMO 
estimador avan-
zado con el que 

cuenta el MEATER 
Plus es capaz de 

estimar cuánto 
tiempo cocinar 
y descansar los 

alimentos. 
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Los distinguen con la 
Medalla Bellas Artes 

AYER, EN LA SALA MANUEL M. PONCE del 
Palacio de Bellas Artes los galardonados recibieron el 

reconocimiento en los ámbitos de Danza, Teatro, Litera-
tura, Música y Ópera. Estuvieron Luisa Huertas, Ignacio 

Solares y Marco Antonio Campos. entre otros. 

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

lejandro Luna, considerado 
uno de los mejores escenó-
grafos de todos los tiempos 
de México, maestro de la 

perspectiva y la luz, falleció ayer a los 
83 años de edad, dejando una pérdida 
irreparable en las artes escénicas. Su 
legado atraviesa desde montajes hasta 
teatros que hoy son fundamentales en 
la vida cultural del país. A raíz de su tra-
bajo hay un antes y un después  
en México, se ha destacado. 

La noticia la dio a conocer la secre-
taria de Cultura, Alejandra Frausto: 
“Lamento el sensible fallecimiento del 
arquitecto y destacado escenógrafo 
mexicano Alejandro Luna, quien por 
más de 50 años iluminó y ambientó 
los más diversos escenarios de nuestro 
país y el mundo”, señaló la funcionaria 
en su cuenta de Twitter. 

Más tarde, se informó que se le ren-
dirá un homenaje póstumo el próximo 
16 de diciembre, en el Palacio de Bellas 
Artes, a las 12:00 horas.

Al darse a conocer la noticia de su de-
ceso, en el ámbito del teatro, la danza y 
la ópera, lo despidieron. 

“Día de luto en la escena nacional: ha 
muerto Alejandro Luna, en mi opinión 
el mejor escenógrafo mexicano de to-
dos los tiempos. Todas las produccio-
nes memorables de mi gestión artística 
en la Ópera de Bellas Artes fueron su-
yas. ¡Salve, Maestro! Abrazo cariñoso, 
querido”, expresó Gerardo Kleinburg, 
narrador y promotor musical. 

Kleinburg no exageró al recordar de 
esa manera a Alejandro Luna, quien 
como diseñador escénico, escenógrafo 
e iluminador participó en más de 300 
obras teatrales y óperas en México, Es-
tados Unidos, América del Sur, Asia y 
Europa. Proyectos a través de los cuales 
trazó nuevas rutas sobre la escenogra-
fía al hacerla multidisciplinar e integral. 
Además de crear espacios dinámicos. 

Juan José Gurrola (1935-2007), con-
sideraba que el trabajo de Luna era “un 
mundo contenido, equilibrado, cuida-
doso y fraternal. La artesanía de esce-
nógrafo empieza en México con este 
señor; antes todos eran refritos oloro-
sos a viejo teatro”, de acuerdo con el 
historiador de arte Diego Montoya, en 
el texto “Alejandro Luna: momentos de 
una escenografía integral”. 
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FALLECE A LOS 83 AÑOS de edad, el también destacado arquitecto e 
iluminador; deja un legado en las más de 300 obras en las que participó; 
se le rendirá un homenaje póstumo en Bellas Artes, el próximo viernes

Artes escénicas de luto Montoya en ese artículo remarcó 
que en la obra del escenógrafo hubo por 
lo menos tres momentos emblemáti-
cos, en el montaje El atentado, de 1975, 
en la que incorporó elementos atípicos 
como la proyección de fotografías; Y 
con Nausíscrata ¿qué?, de 1979, en el 
cual se enfocó en el color del vestuario 
y la estructura escenográfica como un 
solo elemento; y la cinta Frida. Natura-
leza viva, de 1984, de Paul Leduc, en la 
cual se aprecia su interés por la esceno-
grafía multidimensional. 

Para Luna, la escenografía no era un 
elemento más de una puesta en escena, 
sino el espacio “en el que ocurre el mon-
taje de teatro, ópera o danza. Donde se 
contienen los momentos exquisitos y 
privilegiados en que actores, bailarines, 
cantantes comparten con el auditorio, 
ahí respiran juntos el mismo aire. Es el 
arte”, apuntó el arquitecto a La Razón 
en 2016, año en el que recibió la Meda-
lla Bellas Artes.

Aunque su trabajo destacó en el tea-
tro, la danza y la ópera, decía que en nin-
guna se había sentido suficientemente 
cómodo. “No es un lugar cómodo hacer 
teatro, es un ámbito muy difícil, duro en 
el que uno tiene que dedicarle mucho 
tiempo y cuando ves el resultado es un 
momento muy satisfactorio, pero antes 
es pura chamba”, compartía. 

Para Alejandro Luna, el trabajo en 
equipo era fundamental en un monta-
je, de ahí que también fuera recordado 
como un gran maestro. 

“Ha partido una figura paradigmáti-
ca del teatro, maestro de múltiples ge-
neraciones de hacedores de la escena 
y uno de los grandes revolucionadores 
de las artes escénicas en nuestro país: 
Alejandro Luna Ledesma (1939-2022), 
importante escenógrafo, iluminador y 
catedrático”, resaltó el Sistema de Tea-
tros de la Ciudad de México.

Mientras que Lucina Jiménez, di-
rectora del Instituto Nacional de Bellas 
Artes y Literatura (INBAL), destacó: 
“Transformó el teatro mexicano de la 
segunda mitad del siglo XX. Artista de 
la iluminación y el diseño escénico, gra-
cias a él nacieron espacios bajo nuevas 
visiones. Maestro de generaciones”. 

Se le consideraba el “alquimista del 
teatro”, arte en el cual se inició su hijo, 
el actor Diego Luna, quien ha contado 
cómo pasó su infancia en los teatros 
mientras su papá trabajaba, una expe-
riencia fundamental para que luego 
eligiera la carrera de histrión. 

Alejandro Luna legó sus conoci-
mientos en arquitectura, realizó pro-
yectos y asesoró la construcción de más 
de 65 teatros, entre los cuales destacan 
los del Centro Cultural Universitario de 
la UNAM: el Juan Ruiz de Alarcón y la 
Miguel Covarrubias, por ejemplo.

LAMENTO el sensible 
fallecimiento del arquitecto y 
destacado escenógrafo Ale-
jandro Luna, quien por más de 
50 años iluminó y ambientó 
los más diversos escenarios 
de nuestro país y el mundo

Alejandra Frausto
Secretaria de Cultura

ALEJANDRO LUNA, 
un gran artista, quien 
revolucionó la escena 

latinoamericana con su 
inteligencia, sensibilidad y 
profesionalismo. Un crea-
dor querido y reconocido

Lucina Jiménez
Directora del INBAL

UNA VIDA DEDICADA A LAS ARTES ESCÉNICAS    /    Algunas obras en las que su trabajo quedó plasmado.  

EN 2016 fue distinguido con el Premio 
Nacional de Ciencias y Artes. Recientemente 
se le había rendido homenaje en el Teatro de 
la Ciudad Esperanza Iris. 
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Presenta balance del 2022 

Paco Taibo II 
presume que 
en el FCE van 
“a toda madre”

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

El director del Fondo de Cultura 
Económica (FCE), Paco Ignacio 
Taibo II, presumió que van “a 
toda madre”, pues esperan ce-

rrar el año con ventas de 270 millones 
de pesos, cifras cercanas a las del 2019 de 
prepandemia. Sin embargo, reconoció 
que en 2023 enfrentarán un déficit pre-
supuestal de 170 millones de pesos. 

“Estamos trabajando con números 
negros y, si la pregunta es cuál es la situa-
ción, pues nos va a toda madre”, expresó 
ayer durante el balance del 2022 que pre-
sentó en la Librería Rosario Castellanos. 

Respecto al presupuesto para el Fondo 
comentó: “Estamos subpresupuestados, 
como todos los años; parece ser una tra-
dición dentro de la financiación que hace 
la Secretaría de Hacienda, pero bueno, 
eso es un problema, iniciar en enero, dis-
cutir y volver a recorrer el camino de las 
ampliaciones presupuestales”.

En su informe detalló que hasta la fe-
cha se han vendido dos millones 982 mil 
ejemplares, lo cual ha generado ventas 
de 222 millones 514 mil pesos. En 2019, 
el FCE llegó a una cifra histórica 
de 274 millones de pesos. 

Dijo que cerrarían el año con 
la publicación de 570 títulos de 
los cuales  hay 180 novedades. 

Destacó como éxitos   la Venta 
Nocturna, el remate del Monu-
mento a la Revolución, Las fe-
rias internacionales del Libro del 
Zócalo, de Monterrey, de Oaxaca 
y la de Guadalajara, que dieron 

ASEGURA que al cierre del año espera alcanzar ventas de 
270 millones de pesos, cifra cercana a la del 2019; reconoce 
que en 2023 tendrán un déficit presupuestal de 170 mdp

ventas por 12 millones de pesos. Además 
del regreso de la Feria Internacional del 
Libro Infantil y Juvenil (FILIJ); sin embar-
go, de ésta última al preguntarle las cifras 
de asistencia y de ventas, comentó que 
no tenía aún, pero que había fotos donde 
se podía ver a la gente que acudió.

“Tenemos cifras de venta de nuestras 
librerías (ocho mil 700 ejemplares), por-
que las editoriales privadas no ofrecie-
ron, sólo algunas”, señaló. 

Apuntó que el informe completo de 
la FILIJ lo tendría a finales de enero y se 
definiría si continuaría en Chapultepec. 

PENDIENTE FUSIÓN. Respecto a la 
fusión del FCE, Educal y la Dirección Ge-
neral de Publicaciones, informó que aún 
no se concreta. “Hay un proceso iniciado 
desde hace tres años y medio, yo calculo, 
siguiendo las instrucciones del Presiden-
te para que se genere una fusión formal. 
Está en trámite”, matizó. 

Al preguntarle en qué proceso iba el 
trámite, comentó: “No sé. No formo parte 
de la estructura jurídica de la Presidencia, 
ni de la estructura combinada que tiene 
Cultura y SEP, que son las que lo están ge-
nerando; espero que algún día, en estos 

próximos meses, se produz-
ca la fusión formal. Tampoco 
me preocupa demasiado, ten-
go que decirlo”. 

Sobre el aumento en el 
costo de ejemplares que pre-
vé la Cámara Nacional de la 
Industria Editorial, dijo que 
no estaba de acuerdo y que 
en el caso del FCE los costos 
no subirán.

ENTRE los retos por 
enfrentar señaló la 
crisis en la filial de 
Perú, las debilidades 
de distribución en Es-
paña y los problemas 
para mantener las 
sucursales de Cuba y 
Venezuela. 
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EL DIRECTOR 
del FCE, ayer, 
en la Librería 

Rosario Caste-
llanos.

37LR editada taibo.indd   337LR editada taibo.indd   3 13/12/22   20:0613/12/22   20:06



razon.com.mx
CULTURA30

La Razón • Miércoles  14.12.2022

 

EL LIBRO DE LA SEMANA

TIERRA 
NEGRA   
AUTORA:  
Maria 
Ferenčuhová       
GÉNERO: 
Poesía     
EDITORIAL: 
Vaso Roto, 
2022  

Tierra negra 

T ierra negra (Vaso Roto, 2022), de 
Mária Ferenčuhová –traducción 
del eslovaco al español de Lucia 

Duero--: “poemario sobre la ecología del 
planeta y el alma humana”: subraya el 
poeta eslovaco Boris Mihalkovic, autor 
del célebre cuaderno Mi caballo celestial. 
Pórtico ilustrado con una cita de Stephen 
Hawking: “El universo surgió espontá-
neamente de la nada [...] ¿qué papel de-
bería jugar Dios en eso?”. Cinco acápites: 
Astrolabio, Earthly Paradise, Podsol, La 
buena noticia, Tierra negra. La autora 
despliega un aleluya en el que la subsis-
tencia, la caída, la ternura, el decoro, la 
incertidumbre, el discernimiento trasto-
cado del entorno vital, la resignación y la 
catástrofe ambiental, entre otras temáti-
cas, dialogan con los lazos de la estropea-
da voluntad humana con el cosmos.

“Con una sola exhalación /esparciré 
cuencos / platos jarras vinagres mante-

les / flores polvorientas libros / toallas y 
colchones / romperé las ventanas sucias 
/ escarbaré la tierra / te arrancaré con tus 
raíces / te regaré con la saliva / y te dejaré 
secar / te montaré / sobre la piedra / plan-
taré romero sobre ti /y en las noches ca-
lurosas / mi más querido / te rociaré con 
mis lágrimas”: penetrantes iconografías 
que develan el caos que nos acecha si no 
cuidamos con diligencia la membrana 
del mundo. 

Versículos de resonancias bíblicas: 
cántico que se sumerge en el tiempo 
eterno que regula la existencia: asom-
broso y sutil discurso que incita a la 
meditación perentoria ante secuelas tal 
vez infranqueables: “El planeta está en 
llamas /los corales desvanecen /la tierra 
se está muriendo /si las gallinas no llegan 
a vivir con más dignidad / en siete años 
las cadenas / empezarán a boicotear  
sus huevos”.  

MÁRIA FERENČUHOVÁ (Bratislava, Eslovaquia, 1975): 
poeta crítica de cine y traductora del francés.  Figura clave para 
adentrarse en los espacios de la lírica europea contemporánea. 
De presencia habitual en festivales culturales del Viejo Con-
tinente, es autora de cinco libros de poesía, entre los cuales 
destaca Inmunidad (2016):  galardonado con diversos premios 
y traducido al serbio, ucraniano, esloveno y francés. Se han 
editado cuadernos de sus versos traducidos y seleccionados 
en inglés, macedonio y griego; sus estrofas figuran en diversas 
antologías internacionales. 

LA POLICÍA DE LA MEMORIA  

SALVAJES 

EXCELENTE

EXCELENTE

SE CONSIDERA:

SE CONSIDERA:

YOKO OGAWA (Okayama, 1962) ha sido acreedora de los más 
importantes galardones de la literatura nipona, incluidos los 
Premios Akutagawa y Tanizaki.  / La policía de la memoria, 
fábula que devela extraños sucesos que tienen lugar en una 
pequeña isla: desaparición de los pájaros, los peces, los árbo-
les... Y, asimismo, se disipan los recuerdos, los sentimientos y 
las impresiones coligados a ellos. Un cuerpo policiaco hostiga 
a aquellos que recuerdan lo que se ha perdido. Una joven escri-
tora intenta darle forma a una novela para un editor en peligro: 
forma parte del grupo de los que no han olvidado. Libro incluido 
en la lista de los mejores del año 2020 por The New York Times, 
Chicago Tribune y The Washington Post entre otros influyen- 
tes periódicos. Relato original, elegante y turbador.

ANTONIO RAMOS REVILLAS, Premio a las Artes por Trayectoria 
como Creador 2015 que otorga la Universidad Autónoma de 
Nuevo León (UANL). Librero, editor y autor de diversos volú-
menes de literatura juvenil, los cuales han sido reconocidos por 
instituciones internacionales (Biblioteca de la Juventud de Mú-
nich, Banco del Libro de Venezuela, International Latino Book 
Award...). Salvajes cuenta la historia de Efraín, quien vive en lo 
alto del cerro: “allá donde nadie quiere subir, y desde donde 
se pueden observar las luces de la ciudad”. Él y sus hermanos 
tendrán que sobrevivir después que la policía violentamente 
se lleva a su madre. Ardua lucha para liberarla en medio de un 
sistema que los segrega. Relato realista de rigurosa estructura-
ción formal y encomiable recreación del habla popular. 

carlosolivaresbaro@hotmail.com  Twitter: @barocarlsPOR CARLOS OLIVARES BARÓ
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CALIENTE   
ARTISTA: Gato 
Barbieri             
GÉNERO: Jazz      
DISQUERA:  
A & M Records  

El sax tenor de Gato Barbieri 

El saxofón tenor más cinemato-
gráfico del jazz contemporáneo: 
no sólo por ser el compositor de 

la banda sonora de la cinta de Bernardo 
Bertolucci, Last Tango in Paris (1972), 
sino porque la fonología de su instru-
mento provoca imágenes movientes: 
escuchamos sus silbidos con los ojos. 
Cuando el Gato aúlla se aprecian fra-
gores de Charlie Parker, John Coltrane,  
Pharoach Sander y Ornette Coleman 
desde barruntos pictóricos. “Cuando 
Bertolucci me pidió la música del Últi-
mo tango en París, no quise ver escenas 
de la película: yo configuré mis acciones 
a través de la música”, dijo en su mo-
mento el autor del emblemático tema 
“Mowgli” (Gato, 1982).

Cinco momentos culminantes del 
Gato Barbieri: The Third World (1969), 
Last Tango in Paris (1972), Chapter One: 

Latin America (1973) —suculenta cabal-
gada de Latin Jazz—, Chapter Three: Viva 
Emiliano Zapata (1992) —versión de 
“Cuando vuelva a tu lado” (Grever), in-
superable— y The Third Revisited (1974): 
el sax se extiende rasgado y vital sobre la 
desventura del mundo. En 1996 aparece 
una obra maestra: Afro Cubano Chane: 
Latin Jazz acústico de vigorosa acentua-
ción. El Gato no es un gato: brama como 
un león sediento.

Caliente (1986) —colaboraciones del 
percusionista puertorriqueño Cachete 
Maldonado y del trompetista estadou-
nidense Randy Brecker, entre otros ins-
trumentistas de primera fila—: prosodia 
latina trazada desde ondulados ataderos 
melódico-armónicos de referencias rio-
platense, funk y afrocubano desde se-
ductora sonoridad (“Fireflies”, “Fiesta”, 
“Los Desperados”, “Europa”, “Adios” ...). 

LEANDRO GATO BARBIERI (Rosario, Argentina, 1932 – Nueva  
York, 2016), saxofonista tenor de jazz  que destaca durante su paso 
por el free jazz en los años 60 del siglo pasado y por las grabaciones 
de álbumes de jazz latino en los años 70. Nacido dentro de una familia 
de músicos: padre carpintero que tocaba el violín de oído y un tío 
intérprete profesional del sax tenor. Me detengo en The Shadow of 
The Cat (2002): “Blue Habanera”, “El Chico” (dedicada al músico cu-
bano Chico O’Farrill), “Last Kiss” y “Para todos” siguen siendo piezas 
conmovedoras que escucho con fervor renovado. Su gran influencia, 
John Coltrane; el estímulo primero para tocar, Charlie Parker. 

La policía de la 
memoria  
Autora:  
Yoko Ogawa            
Género: Novela     
Editorial:  
Tusquets, 2021

Salvajes 
Autor:  
Antonio 
Ramos Revillas     
Género: 
Novela   
Editorial: 
FCE, 2021

SONES JAROCHOS

OBRAS PARA CLAVECÍN / SOLER 

EXCELENTE

EXCELENTE

SE CONSIDERA:

SE CONSIDERA:

EL GRUPO Caña Dulce y Caña Brava se fundó en el año 2008 
como un proyecto para destacar la sensibilidad femenina en la 
música, el canto y la lírica dentro de los espacios del son jarocho 
—modalidad que históricamente ha sido interpretada por varo-
nes—. Ensamble que navega a través de la Raíz y el Canto en un 
despliegue de versos estimulantes e inspiradores que conec-
tan a los oyentes con los ancestros musicales de México. / En 
este fonograma, la jarana, la guitarra (leona, sonera), la fídula 
y las voces regalan un lienzo sonoro fresco, amoroso, tradicio-
nal, antiguo, delicado y vigoroso desde singulares esplendo-
res femeninos.  De “El Siquisirí” a “Los Chiles Verdes” en trán-
sito por “La Morena”, “El Balajú”, “La Lloroncita”, “El cascabel”  
y “La Petenera”. Vaya convite de Sones Jarochos.

ANTONIO FRANCISCO Javier José Soler y Ramos —Padre Anto-
nio Soler— (Gerona, 1729 - El Escorial, 1783): compositor, clave-
cinista y organista  español del  fin del Barroco y pionero del cla-
sicismo. Significativa contribución al catálogo de música para 
teclado. La crítica especializada lo valora como uno de los más 
importantes representantes de la escuela de música para tecla-
do del siglo XVIII, modalidad promovida en España por Dome-
nico Scarlatti. Seis quintetos para teclado y cuerdas:  decisivas 
obras para el desarrollo de la música de cámara española: rom-
pen con el esquema del bajo continuo y recurren a la igualdad 
e independencia instrumental explorada después  por Haydn 
y Mozart en el clasicismo. Elegante exposición del clavecinista 
colombiano Puyana de las sublimes piezas de Soler.

Sones 
Jarochos     
Artista: Caña 
Dulce y Caña 
Brava           
Género: Son 
veracruzano 
Disquera: 
Disco Pueblo 

Obras para 
clavecín / 
Soler  
Artista: Ra-
fael Puyana  
Género: 
Instrumental         
Disquera: 
Philips
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